
ПАРЛАМЕНТ В Госдуму внесен проект бюджета на 2022—2024 годы

Бюджет на душу населения

ЗДОРОВЬЕ

БЕСПЛАТНАЯ ВАКЦИНАЦИЯ 
ДОСТУПНА В ЧАСТНЫХ 
КЛИНИКАХ

Елена Манукиян

С 1 октября сделать бесплат-
ную прививку можно будет в 
частных клиниках. Вступает в 
силу закон, который позволяет 
клиникам, работающим в систе-
ме обязательного медицинско-
го страхования (ОМС), прово-
дить вакцинацию в рамках на-
ционального календаря профи-
лактических прививок, а также 
делать их по эпидемическим по-
казаниям.

Как пояснили в минздраве, в 
национальный календарь вклю-
чены 12 профилактических при-
вивок, по эпидемическим пока-
заниям вакцинация проводить-

ся от коронавируса, а также дру-
гих инфекций, если они могут 
стать причиной возникновения 
эпидемии. «Россияне смогут 
пройти вакцинацию в привыч-
ном и удобном для них медучре-
ждении вне зависимости от фор-
мы собственности, что не толь-
ко повысит доступность ме-
дуслуг для населения, но и поло-
жительно скажется на качестве 
здравоохранения», — уверена за-
вкафедрой инновационного ме-
дицинского менеджмента Ака-
демии постдипломного образо-
вания Федерального научно-
клинического центра 
ФМБА России Анаста-
сия Конаныхина.

Татьяна Замахина

П
равительство РФ 
внесло в Госдуму 
проект федерально-
го бюджета России 
на 2022—2024 годы. 
На рассмотрение у 
депутатов есть 60 
дней, и затягивать с 
этим процессом на 

Охотном Ряду не собираются. В 
Госдуме сообщили о приорите-
тах при рассмотрении главного 
финансового документа страны.

В общем бюджетном пакете 
правительство предоставило 
депутатам основные направле-
ния бюджетной, налоговой и та-
моженно-тарифной политики, 
госпрограммы, прогноз соци-
ально-экономического разви-
тия на трехлетний период. В 
этот раз объем непосредствен-
но бюджета составил 4 тысячи 
645 страниц, всего пакета в це-
лом — 6 тысяч 915 страниц. 
Впрочем, к серьезному расходу 
бумаги это не привело: начиная 
с 2018 года бюджет вносится 
преимущественно в электрон-
ном виде, хотя некоторые мате-
риалы по-прежнему поступают 
в здание на Охотном Ряду на бу-
маге. 

Председатель Госдумы Вя-
чеслав Володин сразу же после 
поступления направил проект 
закона в профильный Комитет 
ГД по бюджету и налогам. Сегод-
ня думский Совет проведет до-
полнительное заседание по это-
му поводу. Как подчеркнул спи-
кер, депутаты не собираются за-
тягивать процедурные вопросы. 
В частности, потому что регио-
нам предстоит принимать свои 
бюджеты. «Они должны четко 
понимать, какой объем средств 
и в какие сроки они получат», — 
пояснил председатель ГД.

Глава профильного комитета 
Андрей Макаров назвал глав-
ную задачу депутатов при рабо-
те над бюджетом — им предстоит 
определить, насколько в доку-
менте обеспечено исполнение 
всех социальных гарантий, 
предусмотренных законода-
тельством. В комитете предва-
рительно изучили документ и 
выяснили, что в бюджете зало-
жены все необходимые средст-
ва для реализации задач из По-
слания президента. Это такие 
важные вопросы, как ежемесяч-
ные выплаты на детей от 3 до 7 
лет, социальный контракт, вы-
плата маткапитала, горячее пи-
тание для школьников и многое 
другое. 

Прописан и поэтапный рост 
поддержки граждан. По расче-
там депутатов, средний размер 
пенсии к 2024 году достигнет 20 
тысяч рублей. В настоящее вре-

мя средний размер страховой 
пенсии в России составляет 17 
444 рубля. А в 2022 году средний 
размер страховой пенсии по 
старости составит 18 521 рубль.

Размер материнского капи-
тала на первого ребенка выра-
стет до 544,3 тысячи рублей к 
2024 году. А в случае рождения 
второго и последующих детей в 
2022 году выплатят 665 тысяч 
рублей, в 2024 году — 719,3 ты-
сячи рублей. На данный момент 
размер материнского капитала 
составляет 483,8 тысячи рублей 
на первого ребенка и 639,4 ты-
сячи рублей на второго. В целом 
же расходы по разделу «Соци-
альная политика» в 2022 году 

составят 5,838 трлн рублей, или 
24,7% от общего объема бюд-
жетных трат. 

Важнейшим вопросом, свя-
занным с бюджетом, Андрей Ма-
каров назвал предложение пра-
вительства перейти на новый 
формат взаимоотношений госу-
дарства и граждан при оказании 
социальной поддержки. «Теперь 
людям не надо будет собирать 
справки, чтобы доказать право 
на получение поддержки, — поя-
снил парламентарий. — Государ-
ство будет выполнять эту рабо-
ту само. И эти механизмы также 
предстоит рассмотреть Госдуме 
в ходе работы над проектом 
бюджета».

Интересно, что документ из-
менился, пока «ехал» от заседа-
ния правительства, на котором 
его утвердили, в Госдуму. По 
сравнению с согласованными 
21 сентября параметрами вы-
росли расходы на все три года, 
увеличение составило 80, 135 и 
203 млрд соответственно. Дохо-
ды остались неизменными. Это 
связано с изменениями в Бюд-
жетном кодексе, которые учли 
при доработке документа.

Кроме того, проект бюджета 
на 2022 и 2023 годы претерпел 
изменения по сравнению с тем 
документом, который депутаты 
принимали в прошлом году. 
Раньше на два следующих года 
ожидался дефицит. А теперь 
бюджет на 2022 год сверстан с 
профицитом 1,41 трлн рублей, 
или 1,1% ВВП. На 2023 г. запла-
нировано превышение доходов 
над расходами в 434,7 млрд ру-
блей (0,3% ВВП).

Премьер-министр  Михаил 
Мишустин ранее объяснил это 
заметными позитивными тен-

денциями в российской эконо-
мике. Восстанавливается дело-
вая и инвестиционная актив-
ность, снижается уровень без-
работицы, растет потребитель-
ский спрос. Власти смогли не 
только сгладить негативное 
влияние коронавируса, но и 
возобновить экономический 
рост в стране. По словам Ми-
шустина, кабинет министров 
рассчитывает, что все эти пози-
тивные тенденции далее будут 
усиливаться. Из таких ожида-
ний власти и исходили при со-
здании проекта бюджета на сле-
дующие три года. Так что и де-
фицит, который в кабмине пока 
запланировали на 2024 год 
(315,3 млрд рублей, или 0,2% 
ВВП), тоже может стать неакту-
ален.

Благодаря восстановлению 
экономики удалось заложить 
значительные средства на на-
циональные цели развития, о 
чем также говорил глава госу-
дарства. На поддержку регио-
нальных проектов в сфере ин-

формационных технологий в 
течение трех лет будут ежегод-
но выделять 324,9 миллиона 
рублей. Кроме того, правитель-
ство в 2022—2024 годах плани-
рует выделить из бюджета 1,3 
триллиона рублей на реализа-
цию нацпроекта «Безопасные 
качественные дороги». Помимо 
этого отмечается, что финанси-
рование мусорной реформы в 
2022 году увеличат более чем 
на 43 миллиарда рублей. В том 
числе это предполагается сде-
лать за счет выплаченного 
ущерба «Норникелем» за ава-
рию, произошедшую в мае 2020 
года. 

Депутатам предстоит боль-
шая работа. Пока речь о «денеж-
ном мешке, который предстоит 
разложить по полочкам», срав-
нил Макаров. Охотный Ряд ждут 
жаркие споры, в которых будут 
участвовать пять фрак-
ций обновленной в 
ходе выборов Госдумы.

Октябрь. Вступает в силу

А К Ц Е Н Т

Благодаря восстановлению экономики 
удалось заложить значительные средства 
на национальные цели развития

Австралийский доллар 52,3473
Азербайджанский манат 42,7688
Армянский драм** 14,8037
Белорусский рубль 29,0065
Болгарский лев 43,1088
Бразильский реал 13,4173

Венгерский форинт** 23,3982
Вон Республики Корея*** 61,3467
Гонконгский доллар* 93,3100
Датская крона 11,3396
Доллар США 72,6642
Евро 84,3050

Индийская рупия** 97,8708
Казахстанский тенге** 17,0653
Канадский доллар 57,1349
Киргизский сом** 85,6132
Китайский юань 11,2442
Молдавский лей* 41,2865

Новый туркменский манат 20,7909
Норвежская крона* 82,6895
Польский злотый 18,2230
Румынский лей 17,0465
СДР  102,7138
Сингапурский доллар 53,3981

Таджикский сомони* 64,1060
Турецкая лира* 81,7959
Узбекский сум**** 67,9619
Украинская гривна* 27,2887
Фунт стерлингов 97,6462
Чешская крона* 33,0397

Шведская крона* 82,7705
Швейцарский франк 77,8573
Южноафриканский рэнд* 48,0082
Японская иена** 64,9483

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 01.10.21

Вячеслав Лебедев: 
Верховный суд 
объяснит правила 
ареста 
имущества

В Милане 
стартовал 
перекрестный 
Год музеев 
Россия — Италия

Экс-президент Франции 
Николя Саркози 
получил 
еще один 
тюремный срок
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ФОРУМ Открывается 
Всемирный конгресс 
учителей истории

История. 
Пересдача

Елена Новоселова

В Москве в понедельник открывается Всемирный кон-
гресс школьных учителей истории. В нем принимают 
участие около 100 иностранных педагогов из 37 стран 
мира и 200 российских — из 57 регионов страны. В ми-
ровой практике такого исторического сбора еще не 
было. Чему иностранцы могут научиться у наших 
историков, какие исторические сюжеты интересуют 
всех учителей и почему школьники не «переварива-
ют» традиционные учебники, «РГ» поговорила с науч-
ным руководителем Института всеобщей истории РАН 
Александром Чубарьяном. 

Александр Оганович, по какой причине решили со-
браться очно, несмотря на ковид и другие проблемы, 
которые сейчас сотрясают мир?

АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Отвечу коротко: школьным препода-
ванием истории недовольны во всем мире. 

 Кто приехал?
АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Представители всех стран СНГ. Есть 
известный историк с Украины, который расскажет о 
состоянии преподавания истории в школе.Большая де-
легация китайцев, прилетели педагоги Индии, 
Малайзии, Ирана, Индонезии, Латинской 
Америки. 

ПРАВО СКР предлагает 
сажать за разглашение 
информации досудебного 
производства 

Тайна 
до следствия

Наталья Козлова

Для общественного обсуждения Следственный коми-
тет  РФ обнародовал важный законопроект, в котором 
он предлагает наказывать по уголовным статьям тех, 
кто мешает следствию.

Не секрет, что как только возбуждается уголовное 
дело, а иногда и раньше — когда идет только проверка 
незаконных действий,  граждане, которых это затраги-
вает, делают все возможное и невозможное, чтобы из-
бежать свидания со следователем. Почти любому уго-
ловному делу предшествует доследственная проверка, 
когда решается вопрос — возбуждать ли это дело. Иног-
да такие проверки идут долгие месяцы. И в этот период 
следователей и дознавателей закон не защищает. Так 
как ответственность наступает, только если угрожать 
следователю при работе над делом. 

А если уголовного дела еще нет, а лишь идет провер-
ка, то, выходит, нет и ответственности за угрозы свиде-
телям, экспертам, самому следователю и дознавателю.  
Это та самая «дырка в законе», которой сегод-
ня активно пользуются, чтобы не допустить 
возбуждения уголовного дела.

СЛУЖБА Этой осенью 
в армию возьмут более 
127 тысяч новобранцев

Призыв 
по убывающей

Юрий Гаврилов

В России начался  осенний призыв на военную службу. 
В ближайшие три месяца военкоматы отправят в ар-
мию и другие силовые структуры более 127 тысяч мо-
лодых солдат. Более точные цифры будут названы в 
указе президента РФ, который опубликует «Россий-
ская газета».

Но в любом случае  это на тысячу человек  меньше, 
чем было призвано прошлой осенью, и на 7 тысяч 
меньше весеннего набора.  Руководство минобороны  
по-прежнему  жестко придерживается курса на про-
фессионализацию Вооруженных сил,  потому свой за-
каз на «срочников» из года в год  сокращает.  Такая же 
тенденция наблюдается в других ведомствах, где зако-
ном предусмотрена военная служба. А кое-где, напри-
мер у пограничников, от  этой категории военнослужа-
щих удалось отказаться  вовсе.

Другой особенностью  является  география набора 
призывников.  Если весной в отдельных районах Край-
него Севера и приравненных к ним местностях отправ-
ки на службу новобранцев не было (по закону ее там 
организуют раз в год), то сейчас «солдатская» кампа-
ния пройдет  в России повсеместно.   Однако  здесь име-
ются  свои нюансы, о которых вчера расска-
зал  начальник  Главного организационно-мо-
билизационного управления Генштаба.  
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Бюджетные ассигнования на семью 
будут возрастать.

ЧТО ЕЩЕ ИЗМЕНИТСЯ В НАШЕЙ ЖИЗНИ

Дольщики смогут быстрее оформить 
покупку жилья в новостройке

Новые тарифы утверждены в Системе 
быстрых платежей

ЦБ вводит ряд ограничений банкам 
на выдачу потребительских кредитов

Еще можно подать заявление 
на «школьную» выплату, а вот детские 
пособия придут только на карту «Мир»

Обязанность проходить техосмотр 
останется у владельцев грузовиков, 
автобусов и такси

Экстремистам запретят руководить 
религиозными организациями

АРМИЯ

С октября оклады военно-
служащих увеличились 
на 3,7 процента
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«Спартак» 
сенсационно 
обыграл в гостях 
итальянский 
«Наполи» 
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Призыв 
по убывающей

Генерал-полковник Евгений Бурдинский от-
метил, что призывные комиссии начинают 
работать во всех субъектах РФ с 1 октября. 

Исключение составят упомянутые выше северные му-
ниципальные образования — там отбор новобранцев в 
армию стартует с 1 ноября. 

Еще одной особенностью осеннего призыва в ар-
мию станут жесткие меры санитарной безопасности. 
Причина таких строгостей — вновь набирающая оборо-
ты пандемия коронавируса. В миллионной Российской 
армии вирус, в общем-то, не свирепствует. По данным 
на вечер 29 сентября, он обнаружен у 1353 военнослу-
жащих — это невысокий показатель.  Тем не менее ми-
нобороны выстроило на пути COVID жесткий каран-
тинно-эпидемиологический барьер. 

«Основные усилия при организации и проведе-
нии призыва граждан на военную службу осенью это-
го года будут сосредоточены на недопущении заноса в 
войска при их комплектовании молодым пополнением 
новой коронавирусной инфекции и других сезонных 
заболеваний — ОРВИ, гриппа, ангины. Для этого комис-
сариаты заблаговременно обеспечены необходимым 
медицинским имуществом, в том числе около 5 милли-
онами медицинских масок и более 200 тысячами тест-
систем», — объяснил генерал Бурдинский. 

Приняты и другие меры предосторожности. К при-
меру, изучение перед призывом более 600 тысяч гра-
ждан в военкоматах провели дистанционно — с приме-
нением телефонной связи и сети интернет. 

Бурдинский потребовал исключить направление в 
войска больных парней. А еще поставил задачу — не до-
пустить переохлаждения новобранцев по пути их сле-
дования в воинские части. 

Отдельно генерал высказался о судьбе призывни-
ков из районов, подвергшихся затоплению. Отправ-
лять или нет на службу ребят, чьи дома пострадали от 
паводка, по словам Бурдинского, в военкоматах будут 
решать индивидуально. И только после беседы с при-
зывником, его родителями и с учетом их пожеланий.

Замначальника Главного центра военно-врачебной 
экспертизы Минобороны России Виталий Черкашин 
сообщил, что требования к здоровью призывников 
ужесточились. Для этого внесли изменения в Положе-
ние о военно-врачебной экспертизе. «Так, ограниче-
ния по состоянию здоровья применяются к гражданам, 
имеющим риск внезапной смерти от сердечно-сосуди-
стых заболеваний, а также в отношении граждан после 
перенесенного туберкулеза», — сказал Черкашин. 

По его словам, введение новых медицинских огра-
ничений для призывников отражается на общем по-
казателе их годности к военной службе. Нынешней 
весной он составил 73,5 процента. А годом ранее был 
76,4 процента и держался на уровне около 75—76 про-
центов, начиная с 2016 года.  

Бюджет на душу населения
В «Единой России» до-
вольны, что в бюдже-
те учтены средства для 

реализации инициатив, кото-
рые партия предлагала перед 
выборами. Об этом журнали-
стам сообщил глава фракции 
Сергей Неверов. В частности, 
он отметил, что в бюджете зало-
жены средства на обновление 
парка машин «скорой помо-
щи» и школьных автобусов, на 
пособия нуждающимся бере-
менным женщинам, одиноким 
родителям детей от 8 до 16 лет, 
на полностью оплачиваемые 
больничные для молодых роди-
телей. КПРФ и «Справедливая 
Россия — За правду» настаива-
ют на своих вариантах бюдже-
та. Так, коммунисты предлага-
ют меры, которые, по их оцен-
ке, способны пополнить казну 
(возврат офшорных доходов, 
легализация теневой экономи-
ки, упразднение бюджетного 
правила, введение прогрессив-
ного НДФЛ, госмонополия на 
алкоголь). «Эсеры» предлагают 
повысить налоги для крупного 

бизнеса и богатых россиян, что, 
по оценке фракции, может дать 
триллионы рублей в бюджет. В 
ЛДПР предлагают снизить став-
ки обязательных платежей в го-
сударственные внебюджетные 
фонды с 30 до 25%, а для малого 
бизнеса до 10%,  увеличить вы-
возные пошлины на сырьевые 
товары и снизить до нуля (плюс 
экспортные кредиты) на гото-
вую продукцию, ввести регули-
рование цен на основные про-
довольственные товары.

Новички в Думе — «Новые 
люди» — тоже уже успели высту-
пить с рядом финансовых пред-
ложений. В частности, ввести 
для предприятий единый на-
лог с оборота, отменив налог на 
прибыль, НДС и страховые от-
числения. В первый год ставка 
такого налога может составлять 
7%, однако в дальнейшем она 
сократится до 5%. Предполага-
ется, что это улучшит контроль. 

Первое чтение проекта бюд-
жета может пройти уже 28 октя-
бря, сообщил глава профильно-
го комитета Андрей Макаров.  

ПРАВО КС РФ 
рассмотрел 
дело о данных 
метеорологов

ПРОГНОЗ 
ПОГОДЫ — 
БЕСПЛАТНЫЙ
Мария Голубкова, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

Общие и специализированные 
прогнозы погоды необходимо 
разграничить законодательно, 
постановил Конституционный 
суд РФ. В отсутствие такого ре-
гулирования предприятия, ко-
торые обязаны контролировать 
собственные выбросы вредных 
веществ в атмосферу, постав-
лены в состояние неопределен-
ности — нужно ли им платить за 
услуги синоптиков.

Нормы закона «О гидроме-
теорологической службе» по-
просила проверить компания 
«Валмакс» — производитель 
мебельной фурнитуры из Че-
лябинской области. Региональ-
ное министерство экологии 
обязало ее заключить договор 
на получение прогнозов небла-
гоприятных метеорологиче-
ских условий и осуществлять 
в такие периоды мероприятия 
по уменьшению выбросов в ат-
мосферный воздух. 

При этом статья 17 указан-
ного закона в пункте 1 говорит, 
что информация о состоянии 
окружающей среды, ее загряз-
нении предоставляется бес-
платно, но в пункте 3 — что спе-
циализированная информация 
предоставляется на основе до-
говоров. Поэтому арбитраж-
ные суды признали требова-
ние платы от бизнесменов за-
конным.

По мнению же заявителя, та-
кой подход нарушает «свободу 
договора», конституционное 
значение которой не раз при-
знавал КС. 

Судьи вышей юридической 
инстанции страны еще раз под-
твердили, что неоднозначность 
содержания закона является 
безусловным основанием для 
признания нормы, не соответ-
ствующей Основному Закону 
страны.

КС еще раз напомнил, что 
конституционное право гра-
ждан на благоприятную окру-
жающую среду обеспечивает-
ся в том числе через компен-
сации за ущерб, причиненный 
хозяйствующими субъектами 
окружающей среде, и взимание 
платы за природопользование. 
Однако плата должна взимать-
ся разумно и обоснованно, а в 
случае с челябинским предпри-
ятием точных критериев для 
этого нет. 

Дело заявителя пересмотре-
но не будет — договор так и не 
был заключен. 

Но законодателю предписа-
но изменить нормы так, чтобы 
«оправданные публичные цели, 
которые преследует государст-
во, не приводили бы к неправо-
мерному ограничению свободы 
предпринимательской деятель-
ности».  

ФОРУМ Президенты России и Казахстана 
обсудили вопросы экологии

От атома до тигров

Кира Латухина

П
резиденты России 
и Казахстана Вла-
димир Путин и Ка-
сым-Жомарт Тока-
ев приняли участие 
в заседании Форума 
межрегионально-
го сотрудничества 
двух стран. Встре-

ча была посвящена взаимодей-
ствию в области экологии и зе-
леного роста. Речь, в частности, 
шла о возможном строительст-
ве АЭС в Казахстане и восста-
новлении популяции степных 
тигров.

В прошлом году из-за панде-
мии форум пришлось перене-
сти, но сейчас решили прове-
сти его в режиме видеоконфе-
ренции. Тема экологии сейчас — 
тренд во всем мире, и у России 
и Казахстана как раз есть здесь 
солидный опыт сотрудничест-
ва. Природа не знает границ, 
и защищать ее нужно сообща, 
считает Путин. Среди вопросов 
общей экологической повест-
ки — сохранение популяций ред-
ких видов животных (это сайгак 
и каспийский тюлень), а также 
борьба с пожарами. Президент 
России упомянул и важный во-
прос перехода к новому энерге-
тическому укладу, подразуме-
вающему сокращение исполь-
зования углеводородного то-
плива и ускоренную декарбони-
зацию экономики. В России идет 
активная работа по формирова-

нию условий для перехода к низ-
коуглеродной экономике. При-
нят закон, устанавливающий 
базовые механизмы климатиче-
ского регулирования, разраба-
тывается «дорожная карта» де-
карбонизации экономики, к ее 
реализации будут подключены 
все регионы. «Мы стимулируем 
власть, бизнес на местах увели-
чивать долю низкоуглеродной 
энергетики, активнее внедрять 
технологии, снижающие угле-

родный след промышленности, 
повышать энергоэффектив-
ность в ЖКХ», — сообщил Путин.

В сфере нефтедобычи вне-
дряются современные и эффек-
тивные системы улавливания 
попутного газа. И здесь сделано 
намного больше, чем во многих 
других странах, особенно в не-
фтедобывающих, сравнил пре-
зидент РФ. Этим опытом Рос-
сия готова поделиться с Казах-
станом. В ряде регионов созда-
ется сеть полигонов для измере-
ния антропогенных выбросов и 
расчета углеродного баланса. В 
Сахалинской области начат эк-
сперимент по внедрению низко- 

и безуглеродных технологий, 
которые позволят обеспечить 
углеродную нейтральность ре-
гиона к 2025 году. Будут отра-
ботаны методики верификации 
и учета выбросов, создана пер-
вая в России система торговли 
углеродными единицами. И эти-
ми наработками также готовы 
делиться. При этом нельзя за-
бывать, что для нефте- и газодо-
бывающих стран переход к низ-
коуглеродной экономике без 

газа практически невозможен. 
Продолжается работа по дивер-
сификации поставок «голубо-
го топлива», в том числе СПГ. К 
2035 году его производство мо-
жет быть увеличено до 140 млн 
тонн в год. И здесь тоже есть воз-
можность поработать с Казахс-
таном.

Россия предлагает партне-
рам поддержку в возведении и 
эксплуатации атомных стан-
ций. Речь могла бы идти о строи-
тельстве в республике АЭС рос-
сийского дизайна, но не только, 
объявил Путин. Речь идет о со-
здании целой отрасли. «У Рос-
сии и Казахстана широкие пер-

спективы для совместной рабо-
ты в сфере экологии и «зелено-
го роста», — подытожил прези-
дент РФ.

«Россия — стратегический 
партнер и союзник Казахстана», 
— сказал Токаев и пригласил пар-
тнеров к реализации новых про-
ектов. «Казахстан и Россия сов-
местно могут предоставить сеть 
альтернативных транзитных 
маршрутов, позволяющих свя-
зать экспортеров с транспор-
тными хабами Европы и других 
регионов», — считает он. Еще То-
каев отметил усиление вектора 
на декарбонизацию экономики. 
Казахстан, как и Россия, — одна 
из самых энергоемких стран в 
мире, но стремится к углерод-
ной нейтральности к 2060 году. 
Разрабатывается долгосрочная 
стратегия низкоуглеродного 
развития. Правительства могли 
бы обменяться опытом и нара-
ботками, предложил он. Также 
изучается возможность разви-
тия в Казахстане безопасной 
атомной энергетики и запуска 
водородной, сказал Токаев.

Выслушав доклады участ-
ников, Путин заинтересовал-
ся восстановлением популя-
ции тигра. Как уточнил Токаев, 
речь идет о туранском тигре, ис-
чезнувшем из его страны перед 
началом Великой Отечествен-
ной войны. «Это степные тигры, 
правда, в древности они были 
саблезубыми, поэтому сейчас 
мы развиваем международный 
проект по восстановлению по-

пуляции», — пояснил он и пред-
ложил российским специали-
стам поучаствовать. «А где же 
их взять? Они где-то еще оста-
лись?» — удивился президент 
РФ. Токаев предложил взять 
за основу те виды, которые су-
ществуют в России, а «дальше 
в процесс включатся биологи, 
специалисты». Путин расска-
зал, что, когда восстанавлива-
ли популяции барса на Кавка-
зе и ирбиса в Сибири, их заво-
зили из Ирана и Таджикистана. 
«Но где взять тех животных, ко-
торые вообще исчезли, — вот это 
вопрос, конечно», — задумался 
он. «Тигр есть тигр в принципе, — 
философски произнес Токаев. — 
Он везде более-менее одинаков, 
будь то Индия, Россия и другие 
страны». Тут Путин возразил: 
«В России самый крупный тигр 
— на Дальнем Востоке». — «Да, я 
знаю, амурский тигр», — не спо-
рил казахстанский лидер. «Би-
ологи должны поработать над 
этим, чтобы как-то попытать-
ся восстановить ту популяцию, 
которая была когда-то на терри-
тории Казахстана. Конечно, до-
стичь этой цели на сто процен-
тов невозможно, но нужно по-
пытаться», — с надеждой сказал 
он. «Мы с удовольствием под-
ключимся и на правительствен-
ном уровне, я думаю, что и на 
экспертном», — заверил его Пу-
тин.  

Владимир Путин рассказал о работе 
по переходу к низкоуглеродной 
экономике. 

А К Ц Е Н Т

Россия предлагает партнерам 
поддержку в возведении и эксплуатации 
атомных станций

МНЕНИЯ ЭКСПЕРТОВ

УМЕРЕННО ОПТИМИСТИЧНЫЙ И СБАЛАНСИРОВАННЫЙ
Георгий Остапкович, 
директор Центра 
конъюнктурных исследова-
ний ИСИЭЗ НИУ ВШЭ:
— Бюджет ориентирован на людей, 

семьи после коронакризисной 

атаки. Также он ориентирован на 

выполнение национальных и со-

циально-экономических целей, о 

которых неоднократно говорил 

президент. Но и, пожалуй, это 

бюджет, ориентированный на эко-

номический рост за счет высокой 

инвестиционной и инновацион-

ной составляющей. Очевидно, что 

это уже не антикризисный бюд-

жет. Он направлен на выход на 

устойчивое экономическое разви-

тие. Важно, что бюджет поддержи-

вает бюджет поддерживает насе-

ление.

Конечно, профицит с точки зрения 

экономической теории — хорошая 

позиция. Но ежегодный профицит 

совершенно не нужен. Все-таки 

сбалансированный бюджет дол-

жен быть на периоде 5—6 лет. А 

каждый год иметь профицит — это 

значит не иметь расходов.

Мы же можем собрать налоги и во-

обще никуда их не тратить. И тогда 

будет огромнейший профицит. Луч-

ше бы мы работали в небольшом 

дефиците, а профицитную часть на-

правили даже не на рост экономи-

ки, а на увеличение вложений в че-

ловеческий капитал: здравоохране-

ние, образование, науку, возмож-

ность вхождения в культурный ми-

ровой-страновой код.

В России минимальный государ-

ственный дефицит — 18—19% гос-

долга. В Японии госдолг 250%, у 

Италии 135%, у США 128%. И они 

живут в традиционном дефиците и 

бюджета, и счета текущих коопе-

раций платежного баланса, и тор-

гового баланса. Но они этим де-

фицитом обеспечивают доступ к 

дравоохранению,образованию.

Если человек будет здоровым, 

образованным, он будет всегда 

продуктивен. Он сам повысит эко-

номику за счет роста своей произ-

водительности труда, знаний и 

компетенций. Вложения в челове-

ческий капитал — основа сегодня 

в переходе к четвертой промыш-

ленной революции и цифровой 

эпохе, когда будут меняться виды 

деятельности, профессии.

Александр Широв, 
директор Института 
народнохозяйственного 
прогнозирования РАН, 
член-корреспондент РАН:
— Бюджет можно назвать сбалан-

сированным, но возникает во-

прос: нужен ли России сбаланси-

рованный бюджет? Если мы реша-

ем задачу достижения параме-

тров финансовой стабилизации, 

то, наверное, да, если хотим до-

биться некоторых темпов эконо-

мического роста — то нет. Тут во-

прос не про полную сбалансиро-

ванность бюджета, а про то, какой 

дефицит мы можем себе позво-

лить. В Евросоюзе, где ситуация 

сложнее, чем в России (в том чи-

сле по долговой нагрузке), дейст-

вует критерий дефицита в 3%. Рос-

сии необходим некоторый дефи-

цит для развития финансового 

рынка. С другой стороны, предпо-

лагаются траты из ФНБ, реализа-

ция крупных проектов, соцпод-

держка пенсионеров, военнослу-

жащих, так что бюджет нельзя на-

звать суперконсервативным.

Никита Масленников, 
руководитель направления 
«Финансы и экономика» 
Института современного 
развития:
— Насчет сбалансированности в 

бюджете все абсолютно в порядке: 

он запланирован с профицитом в 

1,1% ВВП на 2022 год, 0,3% — на 

2023-й, на 2024 год дефицит соста-

вит около 0,2%. С точки зрения ба-

зовых параметров, которые харак-

теризуют сбалансированность, это 

абсолютно комфортный уровень. 

Другое дело, возникает вопрос о 

том, какие стимулы развития эко-

номики запускает мощная бюд-

жетная конструкция. По последне-

му замеру минэкономразвития, 

инфляция превысила 7% годовых. 

ЦБ необходимо ужесточать денеж-

но-кредитную политику, добива-

ясь снижения роста цен.

Подготовила 
Анастасия Алексеевских

Бюджет ориентирован на людей, семьи после коронакризисной атаки 
и выполнение национальных и социально-экономических целей.
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Тем временем

С 1 января 2022 года минимальный размер оплаты труда в России мо-

жет составить 13 617 рублей в месяц. По сравнению с 2021 годом МРОТ 

предлагается повысить на 6,4% (825 рублей), соответствующий законо-

проект правительство внесло в Госдуму. 

Напомним, МРОТ — это величина, ниже которой работодатели не могут 

платить зарплату сотрудникам, работающим на полную ставку. Сегодня 

невысокие зарплаты получают порядка 3 млн россиян. 

С 2018 года МРОТ устанавливается в размере не ниже прожиточного 

минимума трудоспособного населения. В 2019 году размер МРОТ со-

ставлял 11 280 рублей, в 2020 году — 12 130 рублей, в 2021 году — 12 792 

рубля. К 2025 году он должен превысить 16 тысяч рублей в месяц.

Подготовила Ольга Игнатова

ЭКСПОРТ Европа и Китай 
пока не просят помощи

Загнаны в уголь

Сергей Тихонов

Обращений со стороны европейских государств и Ки-
тая по вопросам наращивания экспорта российско-
го угля в минэнерго не поступало. Об этом сообщила 
пресс-служба ведомства. Ранее в СМИ появилась ин-
формация, что в результате рекордного роста бирже-
вых цен на газ, которые 30 сентября превысили 1100 
долларов за тысячу кубометров, европейские компа-
нии попросили Россию увеличить поставки угля.

Из Европы каждый день приходят новости о закры-
тии энергетических предприятий из-за высоких цен 
на газ. Отопительный сезон здесь начнется в середи-
не сентября, подземные хранилища газа не заполне-
ны, а с такими ценами на него зима может получиться 
«золотой» как для бизнеса, так и для населения. Заме-
нить его проще всего углем, но генерация на нем целе-
направленно уничтожалась в Евросоюзе как наиболее 
вредная для экологии. 

Европа планомерно сокращает использование угля 
в генерации электроэнергии, отмечает заместитель 
руководителя направления «Экономика отраслей 
ТЭК» ЦСР Сергей Колобанов. Так, в первом полугодии 
2021-го доля угольной генерации в Евросоюзе в сред-
нем составила 13%, а в 2017 году эта величина состав-
ляла около 21%. Он уточнил, что в трех странах Евро-
пы угольная генера-
ция уже прекратила 
свое существова-
ние, — это Бельгия, 
Австрия и Швеция. 
Но в текущих цено-
вых условиях уголь-
ная генерация мо-
жет стать экономи-
чески более выгод-
ной, чем газовая, 
несмотря на более 
высокую плату за 
выброс углерода от 
сжигания угля, счи-
тает эксперт.
По данным минэ-
нерго, в первой половине 2021 года общий экспорт 
российского угля составил 107,3 млн тонн, что на 9,8% 
больше, чем за аналогичный период прошлого года. 
Поставки в страны Европы за январь-июнь 2021 года 
выросли на 2,4% до 22,5 млн тонн. 

Ситуация на востоке немногим лучше. Биржевые 
цены на газ близки к европейским — около 950 долла-
ров за тысячу кубометров. Но здесь достаточно мощ-
ностей угольной генерации, чтобы заменить газ углем, 
который, правда, также бьет ценовые рекорды: его 
стоимость поднялась до 190 долларов за тонну. Из-за 
роста цен на газ и уголь в Китае уже остановилось не-
сколько крупных предприятий, а массовые отключе-
ния электричества произошли в 17 из 22 провинций.

Экспорт российского угля в Китай за первые шесть 
месяцев 2021 года достиг 24,15 млн тонн. Для сравне-
ния, в первой половине 2020 года в КНР было экспор-
тировано 16,2 млн тонн. 

Китайские власти в сентябре приняли решение от-
казаться от участия в угольных проектах других стран, 
но сами от угля отказываться не намерены. Только в 
2020 году в стране построили в три раза больше уголь-
ных электростанций, чем в остальном мире, — 38,4 ГВт 
новых мощностей (в других странах — 11,9 ГВт). КНР 
планирует возвести еще 300 таких объектов. 

Более того, Китай увеличивает собственную добычу 
угля. В 2021 году возобновилось производство на за-
крытых ранее шахтах на севере страны. За счет них Ки-
тай планирует нарастить добычу угля на 110 млн тонн. 
В 2020 году она составила 3,84 млрд тонн. Еще 304 млн 
тонн страна импортировала, в том числе и из России. 
Для сравнения, в нашей стране на пике производства в 
2019 году было добыто 441,4 млн тонн угля.

В целом экспорт угля в страны Азиатско-Тихоокеан-
ского региона за шесть месяцев 2021 года увеличился 
до 60,43 млн тонн (в 2020 году — 55,41 млн тонн).  

Заменить газ 
в генерации 
проще всего 
углем, но в Европе 
угольных 
электростанций 
осталось мало
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Тайна до следствия
 Следственный комитет 

РФ предлагает именно 
такие поправки в два 

кодекса — Уголовный и Уголов-
но-процессуальный. 

Предлагаемые нововведения 
предусматривают уголовную 
ответственность за вмешатель-
ство в работу следственных ор-
ганов на всех стадиях досудеб-
ного производства. В том числе 
и тогда, когда идет так называе-
мая доследственная проверка и 
все связанные с этим процессу-
альные действия.

Почему такие поправки по-
требовались, в чем их важ-
ность и какие конкретно уго-
ловные статьи законопроект 
затронет?

Итак, на сегодняшний день в 
отечественном уголовном зако-
нодательстве есть статьи, нака-
зывающие за вмешательство на 
стадии следствия и суда. 

Но по ним отвечают только 
тогда, когда заведена папка, на 
которой проставлен номер уго-
ловного дела. 

А если его еще нет, а идет про-
верка? Ей мешать можно, что и 
делается практически всегда и 
самым активным образом.

Изменения по предложению 
СК необходимо будет внести 
сразу в четыре статьи Уголовно-
го кодекса. Те, в которых гово-
рится о препятствиях, которые 
во всех видах мешают расследо-
ванию.

Перечислим их все, тем бо-
лее что таких статей мало.

Это следующие статьи Уго-
ловного кодекса: 294 — «Вос-
препятствование осуществле-
нию правосудия и производству 
предварительного расследова-
ния». 295 — «Посягательство на 
жизнь лица, осуществляющего 
правосудие или предваритель-
ное расследование». 296 — «Уг-
роза или насильственные дей-
ствия в связи с осуществлением 
правосудия или производством 
предварительного расследова-
ния». И наконец, 310 — «Разгла-
шение данных предварительно-
го расследования».

Так вот, действие этих статей 
предлагается распространить 
на досудебное производство в 
целом: как на стадии предвари-
тельного расследования, так и 
на стадии возбуждения уголов-
ного дела. 

Проще говоря, перечислен-
ные уголовные статьи начина-
ют работать, когда уже полным 
ходом идет следствие. А пока его 
еще нет, нет и ответственности 
за помехи проверкам.

В пояснительной записке ска-
зано, что нередко фиксируются 
случаи вмешательства в работу 
следователей или дознавателей, 

угроз и насильственных дейст-
вий на стадии проверки сообще-
ния о преступлении, в том числе 
с целью повлиять на принимае-
мое процессуальное решение.

«Для обеспечения единст-
ва применяемой в уголовном и 
уголовно-процессуальном зако-
нодательстве терминологии за-
конопроектом предусматрива-
ется использование в УК содер-
жащихся в УПК понятий «досу-
дебное производство», «руко-
водитель следственного орга-
на», «начальник органа дозна-
ния», «начальник подразделе-
ния дознания» и «дознаватель», 

— уточнили в Следственном ко-
митете РФ.

Сегодня по действующему 
законодательству участники 
проверки сообщений о престу-
плениях дают подписку о нераз-
глашении. При этом никакая 
уголовная ответственность за 
раскрытие подобных сведений 
не предусмотрена. То есть по-
нятие «тайна следствия» на эту 
стадию расследования пока не 
распространяется.

В пояснительной записке 
сказано дословно следующее — 
«Предлагаемые изменения бу-
дут способствовать обеспече-
нию защиты конфиденциаль-
ных данных досудебного произ-
водства и предупреждению их 
разглашения участниками уго-
ловного судопроизводства».

Поправками в статью 310 УК 
предлагается установить уго-
ловное наказание для адвока-
тов, специалистов, экспертов, 
переводчиков и понятых, раз-
глашающих данные досудебно-
го производства.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин: 
Ситуация с распространением коронавируса 
в нашей стране напряженная

Сезонный фактор
Владимир Кузьмин

П
олный курс вакци-
нации от коронави-
руса в России прош-
ли более 40 милли-
онов человек. «Но 
этого пока недоста-
точно для формиро-
вания коллектив-
ного иммунитета», 

— заявил премьер-министр Ми-
хаил Мишустин.

Вакцинация — это лучший 
сегодня способ уберечь себя и 
близких от опасных последст-
вий болезни, подчеркнул глава 
правительства вчера на прези-
диуме Координационного со-
вета по борьбе с распростра-
нением COVID-19. В стране со-
зданы все условия для проведе-
ния кампании: открыты более 
8500 прививочных пунктов, в 
том числе мобильных, работа-
ют выездные бригады, все при-
вивки делаются бесплатно. Но 
граждане не спешат с вакцина-
цией, и на фоне низкого коллек-
тивного иммунитета с насту-
плением осени показатели забо-
леваемости снова пошли вверх. 
«Ситуация с распространени-
ем коронавируса в нашей стра-
не напряженная — растет число 
заболевших, ежедневно выяв-
ляют более 20 тысяч новых слу-
чаев, заявил премьер-министр 
Михаил Мишустин. Самые тя-
желые пациенты, как правило, 
из непривитых. «За последние 
две недели число пациентов с 
ковидом, которые находятся в 
больницах, выросло более чем 
на 25 процентов», — подчеркнул 
он. У российской системы здра-
воохранения, сказал глава пра-
вительства, уже есть опыт реа-
гирования на различные сце-
нарии развития событий. В ре-
гионах наращивается коечный 
фонд — уже развернуто свыше 
217 тысяч инфекционных коек.

Большинство заболевших 
проходят лечение на дому под 
наблюдением врачей, отме-
тил Мишустин. По инициативе 
президента им предоставляют-
ся бесплатные лекарства. Пра-
вительство направит регионам  
еще более пяти миллиардов ру-
блей на эти цели. Это позволит 
обеспечить препаратами свыше 
1,5 миллиона человек. Минздра-
ву поручено сделать все, чтобы 
средства оперативно поступили 
в субъекты Федерации.

Проблем с доступностью 
вакцин нет, заверил министр 
здравоохранения Михаил Му-
рашко. В регионах накоплен 
более чем двухмесячный запас 

препаратов. «Никаких препят-
ствий для получения вакцины 
на сегодняшний день нет ни в 
одном субъекте Федерации», — 
подчеркнул глава минздрава. 
Первую дозу вакцины уже по-
лучили более 49 миллионов че-
ловек, сообщил министр. Наи-
более высокие темпы вакцина-
ции отмечаются в Пензенской, 
Брянской, Курской и Воронеж-
ской областях, на Чукотке, в 
Мордовии, Карелии, Башкор-
тостане и в Санкт-Петербурге. 
В тех регионах, где привито уже 
около 60 процентов населения, 
темпы заболеваемости и госпи-
тализации существенно ниже, 
заметил Михаил Мурашко.

Глава минздрава также сооб-
щил о завершении исследова-
ний вакцины «Спутник V» для 
лиц старше 60 лет. Препарат 
показал высокий профиль без-
опасности и эффективности, и 
теперь Институт им. Гамалеи 
готовит новые показания для 
вакцинации «Спутником». «Се-
годня перед каждым человеком 
выбора не должно быть: вакци-
нироваться или не вакциниро-
ваться, — считает Мурашко. — 
Стратегия «победить заболева-
емость и победить COVID-19» 
предполагает, конечно, только 
вакцинацию. Параллельно си-
стема здравоохранения прово-
дит углубленную диспансери-

зацию уже переболевших гра-
ждан. За последнюю неделю 
ее темпы выросли на 35 про-
центов.

Производство вакцин про-
тив инфекции в России достигло 
в третьем квартале 110 миллио-
нов полных комплектов. Из них 
почти 65 миллионов пришлось 
на «Спутник V». Выпуск будет 
наращиваться. «В целом по че-
тырем вакцинам, включая мас-
штабирование по «Спутнику 
Лайт», прогноз на ближайшие 
три месяца предполагает про-
изводство порядка 150 миллио-
нов комплектов полных доз», — 
заявил министр промышленно-
сти и торговли Денис Мантуров. 
Набранные темпы позволяют 
наращивать и экспортные по-
ставки, добавил он.

Заболеваемость ковидом в 
России растет три недели под-
ряд, доложила глава Роспотреб-
надзора Анна Попова. Это про-
исходит на фоне подъема за-
болеваемости как ОРВИ, так и 
гриппом. Главный санитарный 
врач страны предупредила ме-
диков, что они должны быть го-

товы бороться и с COVID-19, и с 
гриппом. «Рост заболеваемости 
в 56 субъектах, отсутствие зна-
чимой динамики — в 17», — до-
ложила Попова. Очень слабое 
снижение пока что демонстри-
руют 12 регионов. В такой ситу-
ации далеко не везде на местах 
соблюдаются установленные 
предписания. «Несмотря на то 
что за последние четыре недели 
охват тестирования вырос с 279 
в целом по стране до 300 на 100 
тысяч населения, у нас остает-
ся одиннадцать регионов, кото-
рые не выполняют этот норма-
тив», — сказала глава Роспотреб-
надзора.

Михаил Мишустин попросил 
ведомство проанализировать 
уровень мер, которые принима-
ются регионами для сдержива-
ния новой коронавирусной ин-
фекции. Доклад от Анны Попо-
вой он ожидает на следующем 
президиуме Координационного 
совета по борьбе с распростра-
нением COVID-19.  

Михаил Мишустин указал 
на недостаточные объемы 
вакцинации от коронавируса. 

А К Ц Е Н Т

За последние две недели число 
пациентов с ковидом, 
которые находятся в больницах, 
выросло более чем на 25 процентов

А К Ц Е Н Т

 Уголовные статьи начинают работать, 
когда уже полным ходом идет следствие. 
А пока его еще нет, нет и ответственности 
за помехи проверкам

ПРАВО 

Верховный суд 
объяснит 
правила ареста 
имущества

ДОЛГИЕ 
ТЯЖБЫ
Владислав Куликов

Пленум Верховного суда  Рос-
сии сделает специальные разъ-
яснения по поводу применения 
обеспечительных мер во время 
судебных разбирательств. На-
пример, об аресте денежных 
счетов ответчика, чтобы он не 
успел спрятать деньги на слу-
чай проигрыша.

«В судебной практике воз-
никают вопросы о правилах 
оценки доказательств необ-
ходимости применения обес-
печительных мер, особенно-
стях применения таких мер в 
международном гражданском 
процессе», — сообщил предсе-
датель Верховного суда России 
Вячеслав Лебедев.

Заявление прозвучало в 
ходе прошедшего в формате 
веб-конференции XI Междуна-
родного юридического форума 
стран Азиатско-Тихоокеанско-
го региона «Правосудие и раз-
витие экономической интегра-
ции в Азиатско-Тихоокеанском 
регионе». По словам Вячеслава 
Лебедева, только арбитражные 
суды рассмотрели 17,1 тысячи 
заявлений о применении обес-
печительных мер, удовлетворе-
но 30 процентов заявлений.

«По итогам работы форума 
с учетом высказанных пози-
ций будет подготовлено поста-
новление Пленума Верховного 
Суда РФ о применении судами 
обеспечительных мер», — сооб-
щил Вячеслав Лебедев.

Также он выступил с иници-
ативой создать международ-
ную электронную платформу 
взаимодействия судов разных 
стран. В таком случае, по элек-
тронным каналам могли бы 
приходить решения иностран-
ных судов, которые необходи-
мо исполнить на территории 
нашей страны (естественно, 
при соблюдении определен-
ной процедуры). И, наоборот, 
решения российских судов мо-
гут оперативно направляться в 
иностранные инстанции.

Как отметил Вячеслав Ле-
бедев, процедура международ-
ной правовой помощи предус-
матривает обмен документами 
между судами в бумажной фор-
ме через органы исполнитель-
ной власти. «В связи с чем их 
продолжительность, как пра-
вило, занимает от 6 месяцев до 
одного года, что препятствует 
соблюдению разумных сроков 
судопроизводства и не отвеча-
ет интересам участников эко-
номического оборота», — под-
черкнул Лебедев.

Иными словами, иностран-
ный суд сначала направляет до-
кумент бумажной почтой в рос-
сийское ведомство. Ведомство 
пересылает документ в суд. А 
суд должен подтвердить, что да, 
данное иностранное решение 
подлежит исполнению на тер-
ритории нашей страны.

«Представляется целесоо-
бразным подумать о возможно-
сти создания международной 
электронной платформы судеб-
ного взаимодействия для обме-
на документами международ-
ной правовой помощи, что по-
зволит ускорить защиту прав и 
законных интересов граждан и 
организаций», — заявил предсе-
датель Верховного суда России.

Российскими судами в пер-
вом полугодии исполнено 964 
запроса о правовой помощи, 
поступивших из судов ино-
странных государств.  

НАЛОГИ 

ФНС запустила 
новый сервис

НА СВОЙ СЧЕТ

Евгения Думанская

На сайте Федеральной нало-
говой службы появилась стра-
ница, которая поможет разо-
браться в налоговых уведомле-
ниях для физлиц, полученных 
в 2021 году. На ней размещена 
информация о начислении на-
логов и имеющихся льготах. На 
странице можно найти поясне-
ния о том, что такое налоговое 
уведомление, как изменилось 
налогообложение имущества 
физлиц по сравнению с прош-
лым годом, как узнать о став-
ках, воспользоваться льготами, 
что делать, если уведомление 
не получено.  

Как разо-
браться
с налого-
выми 
уведом-
лениями

ВЫ НАМ НЕ ПОДХОДИТЕ
В этом году работодатели стали требовательней  к же-
лающим получить работу. Последние, в свою очередь, 
не остаются в долгу: привередничают, ставят свои ус-
ловия. Таковы результаты исследования, проведенно-
го российским кадровым агентством UTEAM о практи-
ке найма на рынке труда.

 Кризис, вызванный коронавирусом, перевел мно-
гих работников на удаленный режим и тем самым по-
высил требования к ним. Они должны быть, во-пер-
вых, эффективны, а во-вторых, пользоваться довери-
ем.   Но и соискатели стали менее покладистыми: не 
снижают зарплатные ожидания, торгуются из-за ус-
ловий труда, готовы продолжать поиск работы, если 
в предлагаемой их что-то не устраивает. В итоге 69 
процентов опрошенных работодателей стали испы-
тывать дефицит кадров. Притом что, согласно опросу 
UTEAM, за последние полгода было открыто в сред-
нем на 70 процентов больше вакансий, чем год назад, 
и вакансии эти чаще всего открывались не для заме-
ны ушедших сотрудников, а в целях развития бизне-
са. Около 80 процентов опрошенных работодателей 
уверены, что их бизнес показал бы рост, если бы не 
кадровый дефицит. Только 47 процентов респонден-
тов сообщили, что им хватает кадровых ресурсов. В 
ближайшие 12 месяцев 69 процентов респондентов 
ожидают повышения требований к соискателям, по-
ловина опрошенных предрекают проблемы с удержа-
нием руководящих кадров и 49 процентов — пробле-
мы с их подбором.

Эксперты отмечают, что обострившийся дефицит 
кадров не заставил работодателей платить больше 
своим работникам. По данным российской платфор-
мы онлайн-рекрутинга hh.ru, по итогам первой поло-
вины 2021-го рост 
зарплат оказался 
на 4,1  процента  
ниже уровня ин-
фляции (в июне она 
составила 6,5 про-
цента в годовом вы-
ражении). 

Лучше других 
групп населения 
к пандемийному 
рынку труда адап-
тировалась рос-
сийская молодежь. 
Это показал сов-
местный мониторинг, проведенный Институтом эко-
номической политики им. Е.Т. Гайдара и РАНХиГС. 
Если в январе 2020 года уровень общей безработицы 
в России составлял 4,7 процента, а в декабре достиг 
5,9, то молодежная безработица изменилась лишь 
на одну десятую часть. Она сначала резко выросла, 
достигнув пика (21,3 процента) в июле 2020 года, 
а потом начала устойчиво снижаться. К сентябрю 
она составляла 17,4 процента, а к декабрю достигла 
16,9.  Авторы мониторинга отмечают, что после кри-
зиса 2008 года уровень общей безработицы вырос 
с 6,2 процента до 7,3, а уровень безработицы среди 
19-летних — с 11,7 процента до 14,9. При этом в 2020 
году государство поддерживало молодых работников 
точно так же, как в 2008-м, — в основном повышен-
ным пособием по безработице. 

В целом же рынок труда оживает. По данным опро-
сов агентства Headhunter,  россияне стали меньше бо-
яться потерять работу. Страх быть уволенным ослаб и 
фактически вернулся к докризисному уровню. Укре-
пление уверенности граждан в том, что они не поте-
ряют работу, объясняется быстрым восстановлением 
рынка труда после сжатия.  Глава минтруда Антон Ко-
тяков  заявил о «положительной динамике» в сниже-
нии уровня безработицы. 

О том, что безработица отступает, говорят и ана-
литики Центра макроэкономического анализа и 
краткосрочного прогнозирования (ЦМАКП). По их 
наблюдениям, приток зарегистрированных безра-
ботных формировался не только за счет потерявших 
работу из-за пандемии, но и за счет занятых в нефор-
мальном секторе и экономически неактивного на-
селения, а также потерявших работу ранее, но не об-
ращавшихся на биржу труда. Повышение пособий и 
введение надбавки к пособию в размере 3 тыс. руб. 
в месяц на ребенка в семьях, где один или оба роди-
теля стали безработными, — эти меры, отмечают в 
ЦМАКП, «позволили точечно поддержать занятых в 
неформальном секторе, наиболее уязвимую во время 
кризиса категорию работающих». Позитивную роль 
сыграли и новые меры, например, введенное в марте 
субсидирование компаний и индивидуальных пред-
принимателей при 
трудоустройстве на 
работу безработ-
ных, состоящих на 
учете на 1 января 
2021 года. 

По данным Рос-
стата, численность 
безработных в Рос-
сии за 2020 год со-
ставила около 4,3 
млн человек. Это 
на 24,7 процента 
выше показателя 2019 года. Также численность без-
работных в декабре 2020 года составила около 4,4 
млн человек, что на 4 процента меньше показателя 
за ноябрь 2020-го. При этом по сравнению с декаб-
рем 2019 года безработица выросла на 27,6 процента. 
Общая доля безработных среди населения трудоспо-
собного возраста в 2020 году составила 5,9 процента. 
Численность официально зарегистрированных без-
работных в декабре 2020 года составила 2,8 млн чело-
век, из них 1,3 млн человек получали пособие по без-
работице. 

Министр труда Антон Котяков сообщил, что его ве-
домство намерено до конца 2021 года вернуть заня-
тость к доковидному уровню. Для этого необходимо 
обеспечить работой 1 млн человек. Предполагается 
масштабное субсидирование центров занятости. Те 
смогут оказывать компаниям финансовую поддержку 
в размере трех минимальных размеров оплаты труда 
(МРОТ) для  трудоустройства граждан, которые были 
зарегистрированы в качестве безработных до 1 января 
2021 года. Первую выплату в объеме МРОТ компания 
сможет получить через месяц после трудоустройства 
безработного гражданина, вторую — через три месяца, 
третью — еще через три. Кроме того, 115 тыс. человек 
пройдут  переобучение в рамках действующей феде-
ральной программы нацпроекта «Демография», еще 
60 тыс. будут трудоустроены в рамках программы со-
циального контракта. 

В целом российские граждане удовлетворены под-
держкой, которую им оказывает государство в период 
пандемии, хотя и считают эту поддержку недостаточ-
ной.   

В этом году 
работодатели 
и претенденты 
на вакансию стали 
требовательней  
друг к другу

По данным 
опросов, 
россияне стали 
меньше бояться 
потерять работу 

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/181

Валерий Выжутович,
политический обозреватель
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ПОМОЩЬ Счетная палата 
предложила изменить 
порядок использования 
маткапитала

Капитальная 
поддержка

Елена Манукиян

Счетная палата (СП) предложила снять ограничения на 
использование маткапитала до достижения ребенком 
трех лет, пересмотреть порядок назначения ежемесяч-
ных выплат из него, предоставить родителям право с по-
мощью сертификата готовить детей к школе и распоря-
жаться его остатками по своему усмотрению.

По мнению ау-
диторов, одной из 
основных проблем 
остается ограни-
чение на право ис-
пользования серти-
фиката. До дости-
жения ребенком 
трех лет средства 
маткапитала мож-
но направить на по-
гашение ипотеки, 
дошкольное обра-
зование, приобре-
тение товаров для 
детей-инвалидов, ежемесячные выплаты, но нельзя 
использовать на покупку жилья, иные виды образо-
вания и накопительную пенсию. В СП предлагают эти 
ограничения снять. По данным ведомства, такая мера 
затронула бы более 1,5 млн семей, которые получили 
сертификаты в период с 2018 по 2020 год и на 1 января 
2021 года не обращались за использованием маткапи-
тала. На реализацию этого предложения потребуется 
47,2 млрд руб.

Также в СП обратили внимание на неравные возмож-
ности реализации маткапитала для семей с одним ре-
бенком и двумя детьми. Дело в том, что при рождении 
первого ребенка семья получает ежемесячное пособие 
до 3 лет из федерального бюджета, а на второго оно пре-
доставляется за счет средств маткапитала. «Получает-
ся, что семьи с одним ребенком могут рассчитывать и 
на поддержку из федерального бюджета, и сохранить 
при этом маткапитал в полном объеме. А малоимущие 
семьи с двумя детьми вынуждены тратить его средства 
на текущие расходы вместо того, чтобы направить, на-
пример, на улучшение жилищных условий и образова-
ние детей», — отметил аудитор Сергей Штогрин.

При этом в ведомстве предлагают разрешить роди-
телям один раз в год использовать средства маткапита-
ла на подготовку детей к школе. Сумма единовремен-
ной выплаты может составить около 20 тыс. руб. По 
данным СП, в среднем по стране собрать в школу де-
вочку стоит 23,8 тыс. руб., а мальчика 19,6 тыс. руб.

Размер маткапитала на первенца составляет 483,8 
тысячи рублей. Для семей, в которых с 2020 года поя-
вился второй ребенок, маткапитал увеличился почти на 
155,6 тыс. руб., до 639,4 тыс. руб.   

Всего за все время 
на реализацию 
маткапитала
из бюджета израс-
ходовано более
2,9 трлн рублей

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Владелец «Новотранса» Константин Гончаров: Морской терминал LUGAPORT станет 
одним из самых востребованных в России

Усть-Луга забирает российский экспорт
Лидия Захарова 

Ч
ерез три года «Ново-
транс» завершит стро-
ительство универсаль-

ного торгового терминала 
LUGAPORT в порту Усть-Луга, 
который увеличит объем пере-
валки порта с нынешних 103 
млн до 127 млн тонн в год. В ин-
тервью «Российской газете» 
президент и владелец холдинга 
Константин Гончаров рассказал 
о новом терминале на Балтике, 
интенсивном развитии бизнеса, 
крупных инвестпроектах и их 
влиянии на экономику страны. 

Константин Анатолье-
вич, один из знаковых проек-
тов холдинга «Новотранс» 
— строительство терминала 
LUGAPORT в Ленинградской 
области. Какой экономиче-
ский и социальный эффект он 
принесет?

КОНСТАНТИН ГОНЧАРОВ: Сегодня «Но-
вотранс» — единственный в Рос-
сии транспортный холдинг, ве-
дущий строительство универ-
сального морского экспортно-
импортного терминала подоб-
ного масштаба. Его создание 
позволит нам внести сущест-
венный вклад в модернизацию 
отечественной инфраструкту-
ры, снизить зависимость рос-
сийского экспорта от портов 
прибалтийских стран. Мы смо-
жем переориентировать на себя 
более 20 млн тонн грузов, кото-
рые сегодня наши экспорте-
ры вынуждены переваливать в 
Прибалтике. По нашим подсче-
там, это позволит сохранять в 
экономике России порядка 17,5 
млрд рублей ежегодно. Плюс на-
логи. Терминал будет отчислять 
в бюджеты всех уровней свыше 
2 млрд рублей ежегодно. В рам-
ках проекта будет создано свы-
ше 700 новых рабочих мест. Бу-
дем создавать специализиро-
ванные учебные центры, стро-
ить необходимую социальную 
инфраструктуру. Также плани-
руем реализовать ряд долгос-
рочных целевых проектов по 
развитию местных сообществ, 
благоустройству прилегающих 
территорий. 

LUGAPORT ориентирован на 
перевалку генеральных, нава-

лочных, зерновых и пищевых 
грузов. В каких пропорциях? 
Есть ли уже твердые догово-
ренности об обеспечении гру-
зовой базой? 

КОНСТАНТИН ГОНЧАРОВ: Мы созда-
ем универсальный, многопро-
фильный терминал, на котором 
будет обеспечена очень высо-
кая гибкость в работе с грузопо-
током. Общий объем перевалки 
составит более 24,3 млн тонн в 
год. Из них порядка 16 млн тонн 
— мощность комплекса по пере-
валке навалочных и генераль-
ных грузов и более 8 млн тонн 
— ежегодный грузооборот ком-
плексов для зерновых и пище-
вых грузов. Большие глубины у 
причалов — 17,5 метра — позво-
лят обрабатывать крупнотон-
нажные суда. На сегодня мы за-
ключили уже целый ряд согла-
шений о намерениях с промыш-
ленными и сельскохозяйствен-

ными предприятиями, сырье-
выми и металлургическими 
концернами, главами несколь-
ких регионов. Уже сейчас мы 
можем говорить о гарантиро-
ванной загрузке терминала бо-
лее чем на 80%. 

На какой стадии сейчас 
проект? 

КОНСТАНТИН ГОНЧАРОВ: В прошлом 
году за рекордные 10 месяцев 
мы закончили создание искус-
ственных земельных участков 
площадью 47 гектаров. В ноябре 
председатель правительства РФ 
Михаил Владимирович Мишус-
тин дал старт строительству 
терминальных объектов. За это 
время проведена большая рабо-
та по планировке территории, 
строительству сопутствующей 
инфраструктуры, водовода, си-
стем инженерных сооружений. 
Сейчас активно строим при-
чальную стенку, администра-

тивные сооружения, проводим 
дноуглубительные работы, за-
купаем оборудование. Темпы 
строительства объектов доста-
точно высоки, идем в графике. 
Рассчитываем, что пробную 
перевалку навалочных грузов 
на первом причале будем го-
товы провести уже во втором 
квартале следующего года. Счи-
таю, что к 2025 году, когда про-
ект будет полностью завершен, 
LUGAPORT станет одним из са-
мых востребованных термина-
лов в России.

Насколько проект экологиче-
ски безопасен? 

КОНСТАНТИН ГОНЧАРОВ: Проект успе-
шно прошел государственную 
экологическую экспертизу. На 
терминале будут применены 
лучшие из доступных на данный 
момент «зеленых» технологий. 
Среди них — современные систе-

мы пылеподавления и защитные 
экраны, замкнутые циклы обо-
рота воды, экологический мо-
ниторинг, высокотехнологич-
ные очистные сооружения. Мы 
уже реализуем целый ряд мер, 
направленных на восполнение 
водных биоресурсов региона и 
охрану экосистем суши. Напри-
мер, с начала строительства ор-
ганизовали выпуск в водоемы 
области более 113 тысяч осо-
бей пород рыб, внесенных в Кра-
сную книгу. Грядущей весной 
планируем выпустить еще свы-
ше сотни тысяч мальков, начать 
высадку деревьев. Наши специа-
листы и независимые эксперты 
внимательно следят за тем, что-
бы возведение объектов не ока-
зывало негативного воздействия 
на экосистему.

Какие еще инвестпроекты 
холдинг сейчас реализует?

КОНСТАНТИН ГОНЧАРОВ: В Ленинград-

ской области мы строим Балтий-
ский вагоноремонтный завод 
мощностью более 30 тыс. ваго-
нов в год. Инвестиции в проект 
составят более 2,5 млрд рублей. 
Строительство планируем за-
вершить в начале следующего 
года. В Кемеровской области мы 
открыли вторую очередь Кузбас-
ского вагоноремонтного пред-
приятия. Инвестиции в стройку 
превысили 1,1 млрд руб. Ежеме-
сячная мощность предприятия 
теперь составляет более 2500 
вагонов, это флагман вагоноре-
монтной отрасли страны. 

Еще один наш новый мас-
штабный проект — создание ме-
таллургического машиностро-
ительного комплекса по произ-
водству цельнокатаных желез-
нодорожных колес в Липецкой 
области. Его мощность соста-
вит 400 тыс. колес в год. Произ-
водство будет основано на кон-
цепции «Зеленое колесо». Мы 
будем использовать самые сов-
ременные технологии в сфере 
промышленной экологии, бла-
годаря чему будет обеспечено 
практически безотходное про-
изводство. В целом инвестици-
онный портфель «Новотранса» 
достигает сегодня 80 млрд ру-
блей. В совокупности до конца 
2024 года мы создадим более 
4000 новых рабочих мест.

В декабре 2020 года вы заклю-
чили с государством соглаше-
ние о защите и поощрении ка-
питаловложений. Как вы оце-
ниваете этот новый для РФ 
механизм? 

КОНСТАНТИН ГОНЧАРОВ: Положитель-
но. Для предпринимателя глав-
ное — стабильность на период 
реализации инвестпроекта, га-
рантии, что не будет изменений 
в худшую сторону. Новый ме-
ханизм послужит нам поддер-
жкой в строительстве терми-
нала LUGAPORT, который име-
ет стратегическое значение для 
обеспечения транспортной без-
опасности страны. 

Как поменялись стратеги-
ческие задачи холдинга «Но-
вотранс» под влиянием пан-
демии?

КОНСТАНТИН ГОНЧАРОВ: Никак не из-
менились. Стратегия была вы-
работана еще до пандемии, мы 

придерживаемся заданного гра-
фика и наращиваем темпы. Хол-
динг провел большую работу по 
диверсификации бизнеса, гру-
зовой базы, расширению геог-
рафии деятельности. Мы втрое 
нарастили погрузку металлур-
гических и строительных гру-
зов. Долю погрузки угля снизи-
ли до 52%. Это было правильное 
решение. Было снижение отгру-
зок угля, цены на него упали. В 
то время как цены на металлур-
гическую продукцию росли.

Что касается ремонтного 
бизнеса, то мы значительно на-
растили клиентский портфель. 
Наши заводы занимают 15% ва-
гоноремонтного рынка России. 
Сейчас они вышли на истори-
ческий максимум, ремонтируя 
более 5,7 тыс. вагонов в месяц. 
После ввода в строй Балтийско-
го вагоноремонтного завода 
доля холдинга «Новотранс» на 
рынке ремонта вагонов в стране 
составит 25%.

Агентство «Эксперт РА» 
недавно повысило рейтинг 

кредитоспособности «Ново-
транса» до уровня ruA+. Раз-
мещение облигаций холдинга 
было очень успешным. Плани-
руете ли использовать этот 
инструмент и далее? 

К О Н СТА Н Т И Н  ГО Н Ч А Р О В :  Повыше-
ние рейтинга говорит о том, 
что цель по диверсификации 
бизнеса, к которой идет «Но-
вотранс», выбрана правиль-
но. Синергия операторского, 
вагоноремонтного бизнеса, 
а впоследствии и бизнеса по 
портовой перевалке грузов и 
изготовлению железнодорож-
ных колес позволит нам за-
вершить создание вертикаль-
но интегрированного холдин-
га. Что касается облигаций, то 
в 2019 году мы зарегистриро-
вали программу по выпуску 
облигаций на сумму 50 млрд 
рублей, достаточно удачно 
разместили два выпуска на 11 
млрд рублей. По мере необхо-
димости и в случае удачной це-
новой конъюнктуры будем ис-
пользовать возможности фон-
дового рынка. 

Основная точка отгрузок 
«Новотранса» — Западно-Си-
бирская железная дорога. Пла-
нируете ли расширять геог-
рафию?

КОНСТАНТИН ГОНЧАРОВ: С 2019 года 
доля погрузки наших вагонов 
на Запсибе снизилась с 78% до 
47%. При этом доля Москов-
ской, Юго-Восточной, Южно-
Уральской дорог увеличилась 
с 3% до 36%. Это обусловлено, 
с одной стороны, выбором кли-
ентов, которые заинтересова-
ны в расширении нашего сер-
виса по портовым услугам. Мы 
активно работаем над обес-
печением будущей грузовой 
базы терминала LUGAPORT, с 
другой стороны — возможно-
стью оптимально решать во-
прос сокращения порожнего 
пробега. 

Вы возглавляете в РСПП ко-
миссию по индустрии спорта. 

Что считаете основными 
достижениями на этом по-
прище?

КОНСТАНТИН ГОНЧАРОВ: Главным ито-
гом работы за полтора года ста-
ло включение мероприятий 
по поддержке корпоративного 
спорта, разработанных комис-
сией, в принятую правительст-
вом «Стратегию развития фи-
зической культуры и спорта до 
2030 года». Считаю, что основ-
ная роль и нагрузка в развитии 
корпоративного спорта должна 
быть отдана крупному бизнесу. 
Здесь важны государственные 
меры поддержки и стимулирова-
ния работодателей. Тесно рабо-
таем во взаимодействии с мин-
спорта для создания соответст-
вующей нормативной базы.

Среди всех видов спорта вы 
предпочитаете хоккей. Какие 
навыки, важные для нападаю-
щего в хоккее, востребованы и 
в бизнесе? 

КОНСТАНТИН ГОНЧАРОВ: Наверное, 
целеустремленность, выно-
сливость, достижение цели. 
Быстрее, выше, сильнее. Как в 
спорте, так и в бизнесе мы все 
стремимся к лучшим результа-
там, и в этом смысле, конечно, 
важна команда. Важно работать 
с другими для достижения об-
щей победы. Как и в бизнесе, ты 
доверяешь людям, они доверя-
ют тебе, и вместе вы двигаетесь 
к поставленной цели и добивае-
тесь результата. 

Мы разговариваем в преддве-
рии вашего юбилея — вы до-
вольны всем, чего удалось до-
стичь? Какие еще высоты 
остались неосвоенными?

К О Н С ТА Н Т И Н  ГО Н Ч А Р О В :  Подводя 
черту под определенным пери-
одом жизни, могу сказать, что 
да, я доволен. Мы реализуем 
крупные проекты, создаем но-
вые рабочие места. Сейчас наш 
коллектив превышает 3,5 тыс. 
человек, а вскоре будет более 
7000. А если это умножить на 4 
— по количеству людей в семье 
в среднем, то цифра огромная. 
Это большая ответственность. 
Что дальше? Для начала нужно 
реализовать те проекты, кото-
рые начаты. Ну и, конечно, по-
желать себе и всем окружаю-
щим здоровья.  

Константин Гончаров: 
Инвестиционный портфель 
«Новотранса» достигает сегодня 
80 млрд рублей. 

А К Ц Е Н Т

Мы сможем переориентировать на себя 
более 20 млн тонн грузов, которые 
сегодня наши экспортеры вынуждены 
переваливать в Прибалтике
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— ПФР объяснил, на что можно потратить маткапитал сразу 
после рождения ребенка 
rg.ru/art/2179783

Евгений Гайва, 
Ольга Игнатова

Р
азвитие туризма в Рос-
сии натолкнулось на 
недостаток кадров в 
отелях и ресторанах. 
По нацпроекту «Ту-
ризм и индустрия го-
степриимства» коли-
чество занятых в отра-
сли к 2030 году долж-

но вырасти в два раза до 4,7 млн 
человек. Но уже сейчас нехват-
ка персонала достигает 50%, го-
ворят представители туринду-
стрии.

Представляя концепцию 
нацпроекта в ноябре прошло-
го года, глава Ростуризма Зари-
на Догузова отмечала, как важ-
ны кадры для отрасли, и выска-
зывала предложения по финан-
сированию их подготовки. Но 
нужны не только высокопро-
фессиональные менеджеры, но 
и обслуживающий персонал — 
горничные, повара, официан-
ты. В пандемию отели и ресто-
раны потеряли не менее 30% 
работников, говорит президент 
Общенационального союза го-
степриимства Алексей Волков. 
«Все превращаются в универ-
салов. Теперь повар уже и мой-
щик посуды, и директор ресто-
рана», — говорит он. В ближай-
шее время потребуется где-то 
найти около миллиона человек, 
только чтобы закрыть вакан-
сии, и еще около 2,5 млн чело-
век в ближайшие пять лет, ука-
зывает эксперт.

Дефицит обслуживающего 
персонала в туризме существо-
вал всегда, пандемия коронави-
руса лишь обострила проблему. 
Многие ушли в торговлю, в ку-
рьеры, в строительную отрасль, 
кто-то вернулся на постоянное 
место жительства в соседние го-
сударства и остался там, отме-
чает президент Федерации ре-
стораторов и отельеров Игорь 
Бухаров. Сказывается и демог-
рафическая яма. За последний 
год из жизни ушло много рабо-
тавших в отрасли пенсионеров.

Особенно острый дефицит 
кадров ощущается на курортах. 
В условиях ограниченного вы-
ездного туризма вырос спрос 
на санатории в России, говорит 
президент Национальной ку-
рортной ассоциации Александр 

Разумов. Медперсонала хвата-
ет, но спрос на обслуживающий 
персонал колоссальный, добав-
ляет Волков. Частично решить 
кадровый вопрос отельеры пы-
таются за счет аутсорсинга, но, 
например, клининговые ком-
пании не обеспечивают каче-
ства, отмечает профессор РЭУ 
им. Плеханова Елена Джанджу-
газова.

Несостоятельной оказыва-
ется сама экономическая мо-

дель, по которой развивает-
ся отрасль, считают эксперты. 
Низкая престижность работы 
дополняется отсутствием пра-
ктико-ориентированного под-
хода в системе образования. 
К тому же в отрасли неконку-
рентноспособные зарплаты. «К 
примеру, маржинальность пра-
ктически любого завода при 
правильном менеджменте мо-
жет легко достигать 65%, гости-
ничной индустрии — 5%. При-

чина банально проста: в Рос-
сии система налогообложения 
линейная — что для нефтедобы-
вающей промышленности, что 
для курортов», — говорит ком-
мерческий директор управля-
ющей компании «Группа отелей 
«Русские сезоны» Инна Рын-
дина. Пока не будет решен во-
прос с налогообложением, вой-
на за кадры между курортами 
и отелями будет жесточайшая. 
К тому же привлекать сотруд-
ников мешает «квартирный» 
вопрос. Например, в Сочи нуж-
но разместить в сезон более 60 
тысяч работников. А комнат, 
даже с четырехъярусными кро-
ватями, нет. Найти номерной 
фонд под размещение сотруд-
ников в 2021 в принципе было 
невозможно,говорит Рындина. 

Наконец, есть еще и пробле-

ма низкой покупательной спо-
собности населения, говорит 
Бухаров. Отельеры не могут по-
высить зарплату персоналу, так 
как это приведет к росту стои-
мости размещения в отелях и 
падению спроса. Человек в по-
следнюю очередь идет в ресто-
ран или едет путешествовать, 
поясняет он .

Нужно снижать нагрузку на 
бизнес, связанную с содержани-
ем персонала, считают предста-
вили отрасли. В частности, сто-
ит обнулить страховые взносы,  
субсидировать найм и обучение 
кадров, предлагают они. Также 
бизнес ожидает введения нуле-
вого НДС для отелей. 

Нужно менять и систему об-
разования. «Курсы по инду-
стрии гостеприимства сервису 
стоит вводить уже в школе. Тог-
да дети будут понимать, что сна-
чала могут стать официантом, 
потом директором рестора-
на, а затем и владельцем собст-
венных ресторанов», — говорит 
Волков. Необходимо расширять 
«крылья сезона», чтобы персо-
нал был постоянно занят. Над-
еемся, что такие меры будут вы-
полняться в рамках нацпроек-
та и в ближайшее время удастся 
закрыть дефицит кадров в отра-
сли, говорит он. 

В отелях и ресторанах ждут работников, но те идут в другие более доходные либо менее трудозатратные сферы.

—Узнайте на сайте о лучших 
туристических маршрутах 
конкурса «Открой свою Россию»
rg.ru/art/2178940
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ТРЕНД Гостиницы обнаружили острую нехватку кадров

Персональное предложение

А К Ц Е Н Т

Кадровый голод в туриндустрии был 
и раньше, но в пандемию из отрасли 
ушло не менее 30% персонала

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

В России разработают концепцию круизного туризма до 2024 года. Та-

кое поручение дал вице-премьер Дмитрий Чернышенко Ростуризму по 

итогам первого совместного заседания президиума Правительственной 

комиссии по развитию туризма в России и профильной комиссии Госсо-

вета. Ростуризм должен будет проработать все вопросы с заинтересо-

ванными министерствами и ведомствами и представить концепцию в 

правительство до 15 ноября. Как отметил вице-премьер, необходимо от-

дельно проработать предложения по развитию круизного судоходства 

на территории Дальнего Востока и Арктики, а также представить предло-

жения о мерах поддержки строительства и модернизации круизных су-

дов.  По его словам, национальный проект «Туризм и индустрия госте-

приимства» — мощный ресурс, и его инструменты должны быть комплек-

сно задействованы в продвижении круизного туризма в стране. Реали-

зация нацпроекта уже началась в регионах страны. В Иркутской обла-

сти, республиках Алтай и Бурятия сформируют 11 туристических терри-

торий. Концепции их комплексного развития накануне утвердили в ходе 

заседания совета директоров корпорации «Туризм.РФ». Как отметил 

Чернышенко, благодаря развитию туристической инфраструктуры в 

трех регионах будет создано около 40 тысяч новых рабочих мест.

Подготовил Евгений Гайва
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ТРАНСПОРТ

ЗАКАНЧИВАЕТСЯ СРОК ДЕЙСТВИЯ ОТСРОЧКИ ТЕХОСМОТРА

Владимир Баршев 

С 
1 октября заканчи-
вается отсрочка дей-
ствия диагностиче-
ских карт, установ-
ленная правительст-
вом. Таким образом 
у автовладельцев 
возникает обязан-
ность пройти техос-

мотр и получить диагностиче-
скую карту. Владельцам каких 
автомобилей надо готовится к 
этой процедуре? 

С 1 марта этого года прави-
тельство продлило срок дей-
ствия диагностических карт, 
срок которых истекал в период 
с 1 февраля по 30 сентября на 
полгода. При этом закончиться 
этот срок мог не раньше 1 октя-
бря. Таким образом, на тех ав-
товладельцев, у которых срок 
действия диагностической кар-
ты истек до 1 февраля, эта от-
срочка не распространялась. С 
1 октября ТО должны пройти те, 
у кого срок действия карт исте-
кал в феврале, марте и апреле. 
Если он истекал в мае, то кар-
та действует до ноября. А тем, у 

кого диагностическая карта за-
кончилась в сентябре, вообще 
до марта беспокоится не о чем. 

По-прежнему сохраняется 
обязанность предоставить лег-
ковую машину на техосмотр, 
если ей исполнилось четыре 
года. Также обязанность прохо-
дить ТО в установленные сроки 
остается у владельцев грузового 
транспорта, автобусов и такси. 
Для них за отсутствие диагно-
стической карты предусмотре-
на ответственность.

Но для владельцев частных 
легковых автомобилей и мото-
циклов ответственность за от-
сутствие диагностической кар-
ты не предусмотрена. Более 
того, с 22 августа не предусмо-

трен и контроль за ее наличием. 
С этой даты страховщики нача-
ли продавать полисы ОСАГО без 
ее проверки. Таким образом, у 
таких автовладельцев обязан-
ность пройти техосмотр есть, 
но если они этого не сделают, 
то ничего им за это не будет до 
1 марта 2022 года. Тогда всту-
пит в силу штраф за отсутствие 
действующей диагностической 
карты. Если раньше не вступит 
в силу закон, который сделает 
ТО для таких автовладельцев 
добровольным.

Сейчас в Госдуму внесен за-
конопроект, который сделает 
техосмотр для владельцев лег-
ковых машин и мотоциклов — 
физических лиц добровольным. 

Но пока он не принят, формаль-
но обязанность проходить те-
хосмотр и получать диагности-
ческую карту у таких автовла-
дельцев остается. 

Многие эксперты страща-
ют автовладельцев, мол, если у 
вас нет диагностической кар-
ты, то в случае аварии, стра-
ховщик выставит вам регресс 
на полную сумму компенсиро-
ванного пострадавшей стороне 
ущерба. Однако это не так. В за-
коне об ОСАГО прописано, что 
регресс выставляется если нет 
диагностической карты на гру-
зовик или автобус. Что же каса-
ется легковых автомобилей , то 
регресс возможен, если не было 
диагностической карты и ава-
рия произошла именно по при-
чине неисправности автомоби-
ля. а таких аварий у нас крайне 
незначительное количество. По 
оценкам Российского союза ав-
тостраховщиков их около 0,1 
процента от всех ДТП. 

По этой причине, кстати, от-
сутствие диагностической кар-
ты не влияет и на стоимость 
ОСАГО. Риски ДТП по причине 
неисправности минимальны. 

Октябрь. Вступает в силу
КОШЕЛЕК

ОКЛАДЫ ВОЕННЫХ 
УВЕЛИЧИЛИСЬ 
НА 3,7 ПРОЦЕНТА
Юрий Гаврилов

С октября выросло денежное 
довольствие у целого ряда рос-
сийских силовиков. Речь не 
только о военнослужащих ар-
мии и флота, но и сотрудниках 
министерств и ведомств, име-
ющих воинские и специальные 
звания. 

Согласно Постановлению 
Правительства РФ № 772 от 24 
мая нынешнего года, их дол-
жностные оклады и оклады по 
воинским званиям с нынешне-
го месяца увеличиваются на 3,7 
процента. Поскольку размеры 
этих самых окладов у силови-
ков различные, точно сказать, 
сколько теперь будет получать, 
скажем, командир мотострел-
кового взвода или начальник 
пожарного расчета, пробле-
матично. Итоговую сумму для 
каждого такого специалиста 
рассчитают индивидуально. 
Однако понятно, что его коше-
лек в результате октябрьского 
повышения потяжелеет не на 
одну сотню рублей. Для многих 
военных такая добавка будет 
исчисляться четырехзначной 
цифрой. 

Зато доподлинно известно, 
на кого распространится по-
добная финансовая практика. 
В постановлении правитель-

ства сказано, что увеличение 
окладов произойдет у военно-
служащих по контракту и по 
призыву. А также у людей, про-
ходящих службу в войсках на-
циональной гвардии РФ и име-
ющих специальные звания по-
лиции.  И еще - у сотрудников 
органов внутренних дел, учре-
ждений и органов уголовно-ис-
полнительной системы и орга-
нов принудительного испол-
нения. Повышение касается и 
тех, кто служит в федеральной 
противопожарной службе, та-
моженных органах, и лиц на-
чальствующего состава орга-
нов федеральной фельдъегер-
ской связи. 

Согласно действующей в 
России практике одновременно 
с повышением с октября 2021 
года будут пересчитаны разме-
ры военно-пенсионных выплат. 
По некоторым данным, они ко-
снутся более 2,5 миллиона от-
ставников.

Известно, что доходы сило-
виков в России продолжат ра-
сти и далее. По поручению пре-
зидента РФ в ближайшие годы 
денежное довольствие военных 
и сотрудников правоохрани-
тельных органов будут индек-
сировать суммой, превышаю-
щей прогнозируемый уровень 
инфляции в нашей стране.  

БЕЗОПАСНОСТЬ

ЭКСТРЕМИСТАМ ЗАПРЕТЯТ 
РУКОВОДИТЬ РЕЛИГИОЗНЫМИ 
ОРГАНИЗАЦИЯМИ
Владислав Куликов

Усилены требования к руково-
дителям религиозных органи-
заций. Закон запретил возглав-
лять такие организации лицам, 
причастным к терроризму и 
экстремизму. В том числе тем, 
кто финансировал терроризм.

«Введение такого запрета об-
условлено необходимостью за-
щиты основ конституционного 
строя, нравственности, здоро-
вья, прав и законных интересов 
человека и гражданина, обес-
печения обороны страны и без-
опасности государства и долж-
но рассматриваться в качестве 
превентивной меры управления 
рисками вовлечения участни-
ков религиозной группы в экс-
тремистскую деятельность и де-
ятельность, направленную на 
финансирование терроризма», 
— пояснили разработчики при-
нятого закона.

Также новые нормы предо-
ставили право духовным обра-
зовательным организациям 
проводить аттестацию священ-
нослужителей и составляющих 
религиозный персонал религи-
озных организаций лиц, про-
шедших обучение в зарубеж-
ных образовательных органи-
зациях и центрах. 

Также для выпускников ино-

странных духовных учебных 
заведений могут вводиться до-
полнительные профессиональ-
ные программы обучения.

«Изменения позволят не до-
пустить участие в деятельности 
религиозных организаций свя-
щеннослужителей, получив-
ших религиозное образование 
за рубежом и распространяю-
щих религиозно-экстремист-
скую идеологию», — подчерки-
вают разработчики закона.

Кроме того, законом изме-
няется периодичность пред-
ставления религиозной груп-
пой уведомления о продол-
жении своей деятельности, а 
также устанавливается обя-
занность уполномоченного ор-
гана в течение пяти суток выда-
вать религиозной организации 
письменное подтверждение 
получения от нее таких доку-
ментов. Данные меры, как по-
ясняют инициаторы новаций, 
связана «с неустойчивостью 
состава участников (последо-
вателей) религиозной группы, 
что, в свою очередь, как пока-
зал анализ правоприменитель-
ной практики, создает трудно-
сти при идентификации рели-
гиозных групп, ранее предста-
вивших уведомления о начале 
или продолжении своей дея-
тельности».  

ТРЕБОВАНИЯ

РАСШИРЕНО ЧИСЛО 
ОСНОВАНИЙ ДЛЯ ПРИЗНАНИЯ 
НКО ИНОАГЕНТОМ
Владислав Куликов

Закон расширил перечень воз-
можных иностранных источ-
ников финансирования при по-
лучении денег, из-за которых 
НКО может быть признано ино-
странным агентом.

Теперь вопрос о внесении 
организации в соответствую-
щий перечень минюста может 
быть поставлен в случае по-
лучения денег от российских 
юридических лиц, за которыми 
стоят иностранцы. Иными сло-
вами, деньги все равно прихо-
дят из-за рубежа, только по бо-
лее сложным схемам. 

Кроме того, вводится допол-
нительное основание для про-
ведения внеплановой проверки 
НКО-иноагента. Таким основа-
нием будет полученная от орга-
нов публичной власти, граждан 
или организаций информация 
об участии НКО в мероприяти-
ях иностранных или междуна-
родных неправительственных 
организаций, деятельность ко-
торых признана нежелатель-
ной на территории РФ. 

Понятие «иностранный 
агент» появилось в законода-
тельстве в 2012 году, когда со-
ответствующие изменения 
были внесены в Закон «О не-

коммерческих организациях». 
В соответствии с ними ино-
странным агентом может быть 
признана некоммерческая ор-
ганизация, которая участвует 
в политической деятельности в 
России и при этом получает фи-
нансирование или имущество 
от иностранных организаций 
или граждан. Иными словами, 
самого по себе факта получе-
ния иностранных денег недо-
статочно для наделения орга-
низации статусом иноагента. 
Принципиально важно дока-
зать, что организация пресле-
дует какие-либо политические 
цели.

Позднее законодательство 
было усовершенствовано и в 
случае, если физическое лицо в 
интересах иностранного СМИ-
иноагента создает и распро-
страняет для широкого круга 
лиц текстовые, аудио- и видео-
материалы, получая при этом 
поддержку из-за рубежа, оно 
также может быть признано 
иноагентом. 

У института иностранных 
агентов информационная зада-
ча. Общество должно знать, что 
та или иная организация, про-
двигающая какие-то политиче-
ские идеи, получает деньги из-
за границы.   

НЕДВИЖИМОСТЬ

ОФОРМИТЬ ПРАВА НА ЖИЛЬЕ МОЖНО БУДЕТ БЫСТРЕЕ

Марина Трубилина

Б
ыстрее оформить доку-
менты о покупке жилья в 
новостройке смогут доль-

щики. С 28 октября вступают в 
силу изменения в закон о госре-
гистрации недвижимости.

Раньше для госрегистрации 
договоров долевого участия за-
стройщик подавал расширен-
ный пакет документов. Теперь 
же это потребуется для реги-
страции договора только с са-
мым первым дольщиком, ко-
торый покупает жилье в ново-
стройке. Регистрация следую-
щих договоров станет проще и, 
соответственно, оперативнее. 
До сих пор были установлены 
только общие сроки регистра-
ции прав — девять рабочих дней 
при подаче документов через 
МФЦ, пояснили в Росреестре. 
Теперь же договор долевого уча-

стия Росреестр зарегистрирует 
за семь дней при подаче бумаж-
ных документов в МФЦ и за три 
дня, если они направлены в ве-
домство в электронном виде.

Кроме того, в Росреестр мож-
но будет передавать любые до-
кументы через нотариуса. Ранее 
это можно было сделать, только 
если сделка была нотариально 
удостоверена или права на не-
движимость появились после 
другого нотариального дейст-
вия. Нотариус должен будет на-
править документы в Росреестр 
заказным письмом с уведом-
лением в течение двух рабочих 
дней, поясняет ведущий юри-
сконсульт «ИНКОМ-Недвижи-
мость» Светлана Болотская. Эти 
изменения актуальны для тех, 
кто не обращался к нотариусам 
для удостоверения сделки, но 
по каким-то причинам не может 
сам направить их в Росреестр.  

Правила прохождения техосмотра снова изменились, однако эти новшества пока не затронут владельцев легковых машин и мотоциклов. 
Получать диагностическую карту обязаны владельцы автобусов, грузовых автомобилей и такси. Водители частного легкового транспорта от этой 
обязанности избавлены. Возможно, до 1 марта 2022 года, а возможно, и навсегда.

А К Ц Е Н Т

Обязанность проходить ТО 
в установленные законом сроки 
остается у владельцев грузового 
транспорта, автобусов и такси

НА ЗАКОННЫХ ОСНОВАНИЯХ

ПОЛУЧИТЬ ПОСОБИЯ МОЖНО 
ТОЛЬКО НА КАРТУ «МИР»
С 1 октября завершится перевод выплат детских пособий на карту 

«Мир»: в частности, на национальный «пластик» станут поступать выпла-

ты для малообеспеченных семей. Если у получателя услуги нет карты, 

деньги поступят на банковский счет, их можно будет получить в кассе 

или почтовым переводом. Карту «Мир» должны оформить родители, ко-

торые хотят получать детские пособия безналичным способом. Ее мож-

но оформить в любом банке.

ЦБ ВВОДИТ НОВЫЕ 
ОГРАНИЧЕНИЯ ПО КРЕДИТАМ
С 1 октября 2021 года ЦБ вводит для банков новые ограничения по выда-

че потребительских кредитов. Речь о повышении коэффициентов риска 

по займам, которые выдают уже закредитованным клиентам. Надбавки 

повысятся по ссудам с большой полной стоимостью кредита (ПСК) и 

займам, предоставляемым гражданам с высоким показателем долговой 

нагрузкой (ПДН). По мнению ЦБ, это должно ограничить рост долговой 

нагрузки граждан. Самые высокие надбавки установлены к ссудам под 

35% годовых и более — 500 п.п. Минимальные надбавки действуют для 

займов под 10% годовых для заемщиков без ПДН.

Наибольшие темпы роста задолженности (более 30% год к году) наблю-

даются у крупных универсальных и ряда розничных банков, подчеркива-

ет регулятор. «Ускоренный рост необеспеченного потребительского 

кредитования, не поддерживаемый соразмерным повышением доходов 

населения и притоком новых заемщиков, в сочетании со снижением 

стандартов кредитования приводит к накоплению банками рисков, а так-

же к увеличению долговой нагрузки населения», — подчеркивает ЦБ.

МЕНЯЮТСЯ ПРАВИЛА СДЕЛОК 
ДЛЯ ИНВЕСТОРОВ НА БИРЖЕ
С 1 октября некоторые виды финансовых инструментов (сделок) доступ-

ны розничному инвестору исключительно после прохождения тестиро-

вания на знание рисков по инструменту и на понимание его сути. Это по-

может неквалифицированному инвестору принимать грамотные и осоз-

нанные решения, а также противодействовать мисселингу (навязыва-

нию одних услуг под видом других).

Тестирование будет проводить брокер перед совершением сделки. Оно 

состоит из двух блоков вопросов — «Самооценка клиента» (три вопроса) 

и «Знания клиента об инструменте (сделке)» (четыре вопроса). В первом 

блоке будет представлена скорее справочная информация. Проверка 

ответов будет во втором блоке. Тестирование можно будет пройти как в 

онлайн-, так и в офлайн-формате. Форма тестирования зависит от биз-

нес-процессов самого брокера.

Тестирование не потребуется, если до 1 октября 2021 года клиент за-

ключил хотя бы один соответствующий договор или совершил хотя бы 

одну такую же сделку (с учетом требований закона до начала тестирова-

ния покупка сложных финансовых инструментов возможна при усло-

вии, что у неквалифицированного инвестора были аналогичные сделки 

до 1 января 2020 года). Подразумевается, что инвестор с таким опытом 

обладает необходимыми знаниями и может принимать на себя высокие 

риски — конечно, при его желании.

ТАРИФЫ СИСТЕМЫ БЫСТРЫХ 
ПЛАТЕЖЕЙ СТАЛИ ДРУГИМИ
С 1 октября в Системе быстрых платежей (СБП) действують новые тари-

фы на услуги при осуществлении перевода денег от граждан в пользу 

компаний, индивидуальных предпринимателей и самозанятых. Банк Рос-

сии установил тарифы в зависимости от суммы перевода: от 5 копеек 

(при сумме до 125 рублей) до 3 рублей (при сумме от 6000,01 до 600 

000 рублей) за операцию. При этом тарифы при переводе госплатежей 

бесплатны. «Решение позволит сократить издержки компаний при про-

даже товаров на крупные суммы, — отметили в ЦБ. — Для граждан плате-

жи за любые товары и услуги в СБП остаются бесплатными». Ранее по-

рог был установлен без верхнего предельного значения: от 0,4 до 0,7% 

от суммы платежа в зависимости от вида деятельности торговой точки.

Кроме того, с 1 октября системно значимые банки должны подключить-

ся к оплате товаров по QR-коду (перевод c2b) через СБП. Системно зна-

чимыми являются 12 банков: Сбербанк, ВТБ, Газпромбанк, Альфа-Банк, 

Райффайзенбанк, «Юникредит», Совкомбанк, Московский кредитный 

банк, «Открытие», Росбанк, Промсвязьбанк и Россельхозбанк. Все 

остальные универсальные банки должны оказывать эту услугу не позд-

нее 1 апреля 2022 года. Также банки обязаны настроить переводы в СБП 

между гражданами по инициативе получателя и платежи от юридическо-

го лица физическому (перевод b2c). Кроме того, ЦБ обязал кредитные 

организации предоставить клиентам возможность использования мо-

бильного приложения НСПК при оплате покупок в магазинах по QR-ко-

дам. Без ограничений можно пользоваться подобными приложениями 

банков, в том числе с участием торгово-сервисных предприятий.

Подготовила Анастасия Алексеевских

ЗАЯВЛЕНИЕ НА «ШКОЛЬНУЮ» 
ВЫПЛАТУ ЕЩЕ МОЖНО ПОДАТЬ
Родители, которые до сих пор не получили единовременную выплату на 

ребенка-школьника, могут подать заявление на нее до 1 ноября. Единов-

ременная выплата в размере 10 000 рублей полагается одному из роди-

телей (усыновителей, опекунов, попечителей) детей в возрасте от 6 до 

18 лет. При этом 6 лет ребенку должно было исполниться не позднее 1 

сентября 2021 года. Выплата также полагается инвалидам, лицам с огра-

ниченными возможностями здоровья в возрасте от 18 до 23 лет, обучаю-

щимся по основным общеобразовательным программам. Для получе-

ния выплаты не требуется предоставлять никаких дополнительных спра-

вок, в том числе о доходах. Нужно лишь заполнить и отправить заявле-

ние. Самый удобный способ — через личный кабинет на сайте госуслуг. 

Выплата может зачисляться на счет любой платежной системы.

Подготовила Ольга Игнатова

Розничных инвесторов проверят на знание финансовых инструментов, 
прежде чем допустить к рискованным сделкам.
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БЕСПЛАТНАЯ ВАКЦИНАЦИЯ ДОСТУПНА В ЧАСТНЫХ КЛИНИКАХ

Правда, пациентов, ко-
торые не готовы пла-
тить, в частных клини-

ках принимают неохотно. Опе-
ратор «Он КЛИНИК» ответила, 
что бесплатные услуги их ме-
дорганизация не оказывает во-
все, в «Инвитро» предложили 
привиться от гриппа и корона-
вируса, при необходимости — от 
других инфекций. Вакцина бес-
платна только в регионе прожи-
вания, но ее введение стоит 800 
руб., а сначала надо пройти ос-
мотр врача за 780 руб.

В клинике «Чудо доктор» по-
обещали бесплатно ввести пре-
парат «Спутник V» или «Спут-
ник Лайт», но без осмотра спе-
циалиста к вакцинации не допу-
стят, а он стоит 2000 руб. Наве-
стить врача потребуется и пе-
ред вторым уколом.

В клинике «Ниармедик», 
принадлежащей компании «До-
ктор рядом», от COVID-19 при-
вивают бесплатно, но стоит де-
нег осмотр врача — 4,2 тыс. руб. 
за два приема.

Проконсультировать о бес-
платных прививках в рамках 
нацкалендаря ни в одной кли-
нике не смогли.  

1

Кстати

В строительство возвращается понятие типового проектирования. Это 

сократит сроки возведения зданий и сэкономит средства.

Типовое проектирование вводится в Градостроительный кодекс вме-

сто понятия экономически эффективной проектной документации по-

вторного использования. До сих пор закон не давал однозначной трак-

товки, может ли быть типовым объектом только здание в целом или от-

дельные его элементы, узлы и решения тоже, отмечает глава комиссии 

по проектному финансированию Общественного совета при минстрое 

Рифат Гарипов. Закон устанавливает и процедуры признания типовы-

ми отдельных элементов. «Таким образом, становится возможно то, о 

чем более пяти лет говорили строители — применять конструкции, из-

делия и узлы, разработанные на основе успешных технологических, 

архитектурно-строительных, планировочных, конструктивных реше-

ний — в качестве типовых», — подчеркивает он. Новый закон дает воз-

можность унифицировать отдельные объемно-планировочные эле-

менты зданий — например, школьные классы, больничные палаты, — и 

затем собирать из них проекты зданий. Типовая проектная документа-

ция будет включаться в единый госреестр заключений экспертизы 

проектной документации и может быть использована при проектиро-

вании аналогичных объектов. Этот подход сократит время проектиро-

вания приблизительно на 40%.

КСТАТИ

Массовая вакцинация от коронавируса в столице началась с 5 декабря 

2020 года. А в январе Москва не только развернула 100 прививочных 

пунктов на базе городских поликлиник, но и заключила соглашение об 

организации вакцинации с 34 частными клиниками. Всех их город бес-

платно обеспечивает вакциной. Бесплатна вакцина и для тех, кто придет 

к ним на прививку. А вот сам укол и все услуги, которые включаются в 

вакцинацию, в частных клиниках стоят очень по-разному. Например, 

прививка в самом крутом медцентре «Европейский» двухкомпонентным 

«Спутником V» обойдется в 560 условных единиц или евро. Как тут же 

пересчитали в регистратуре по просьбе «РГ», в рублях это 47 225 ру-

блей. В эту сумму входит осмотр врача перед введением каждого компо-

нента и проведение теста ПЦР на наличие вируса COVID-19. 

В АО «Медицина» прививка обойдется в 8370 рублей за укол или в 5420, 

если пациент сам в этот же день сделает экспресс-тест на ковид. Вакци-

на тоже только «Спутник V». Большинство же из 5 миллионов уже при-

вившихся москвичей предпочли получить прививку бесплатно. Сделать 

ее и сейчас можно свободно, без очередей практически в любой из по-

ликлиник, а также в парковых павильонах «Здоровая Москва», Гостином 

Дворе, Дворце спорта «Лужники» и ряде торговых центров.

Подготовила Любовь Проценко

ЦИФРА

36
ПРОЦЕНТОВ

составляет доля частных кли-

ник, работающих в системе 

ОМС.
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В МИРЕ

БРИТАНЦЫ РАБОТАТЬ 
НЕ ХОТЯТ
Ариадна Рокоссовская

Британцы не хотят работать вместо иностранцев, кото-
рые были вынуждены покинуть Туманный Альбион по-
сле брекзита. Это привело к кризису во многих отрас-
лях экономики страны. В новом докладе крупнейшей 
консалтинговой компании Grant Thornton сообщается, 
что в Британии появился сразу миллион свободных ра-
бочих мест. Причем половина из них приходится на про-
довольственный сектор,  то есть на сферу, в которой в 
последние 20—30 лет в основном трудились приезжие 
из стран Евросоюза, так раздражавшие коренное насе-
ление. Хроническая нехватка рабочей силы привела к 
кризису в цепях поставок. В правительстве утверждают, 
что это — влияние пандемии, но бизнес винит во всем 
брекзит и нежелание британцев брать на себя ту работу, 
которую раньше выполняли мигранты из стран Восточ-
ной Европы. Значительные бреши образовались в тран-
спортном секторе, в сфере хранения товаров, гостинич-
ных услуг, мясообрабатывающей промышленности. 
Исследование приводит данные, что с начала пандемии 
1,3 миллиона иностранных рабочих покинули Великоб-
ританию и до сих пор не вернулись. Последствия этого 
можно было наблюдать в минувшие выходные, когда пе-
ред автозаправками по всей стране выстроились очере-
ди за бензином. СМИ сообщали, что причина — нехват-
ка примерно 100 тысяч водителей грузовых автомоби-
лей, в том числе бензовозов. Ведь после брекзита въезд в 
страну открыт только для высококвалифицированных 
рабочих, на остальные должности, как предполагалось, 
будут нанимать местных жителей. Однако в октябре 
власти согласились выдать визы на три месяца пяти ты-
сячам водителей из-за границы.  

СКАНДАЛ Глава избирательной комиссии Берлина подала в отставку из-за массовых 
нарушений в день голосования

Выборы «сломались»
Екатерина Забродина

С
пустя три дня после не-
мецких выборов глава из-
бирательной комиссии 

Берлина Петра Михаэлис, зани-
мавшая этот пост более десяти 
лет, подала в отставку. Причи-
ной стало беспрецедентное ко-
личество нарушений избира-
тельной процедуры, зафиксиро-
ванных 26 сентября на участках 
в столице ФРГ. 

Путаница с  бюллетеня-
ми или их нехватка, закрытие 
участков на «переучет», ги-
гантские очереди из граждан, 
не успевающих проголосовать, 
— такая картина наблюдалась в 
разных частях города, особен-
но в районах Шарлоттенбург-
Вильмерсдорф, Панков и Фрид-
рихшайн -Кройцберг. По словам 
главы секретариата берлин-
ского избиркома Герта Баасе-
на, общее число «проблемных» 
участков оказалось «в диапазо-
не верхних двузначных или ни-
жних трехзначных цифр». 26 
сентября берлинцам предсто-
яло выбирать не только бунде-
стаг, но также столичную пала-
ту представителей и районных 
депутатов, а еще проголосовать 
по инициативе об изъятии жи-
лья у монополистов. Итого — 
по пять бюллетеней на каждо-

го избирателя. Однако органи-
зовать голосование чиновники 
не смогли. «Берлинские выбо-
ры сломались», — констатиро-
вал портал Merkur. На некото-
рые участки поступали бланки 
с именами кандидатов из сов-
сем других районов, а кое-где 
бюллетени и вовсе закончи-
лись. Их подвоз был затруднен 
тем, что именно в день выборов 
в столице решили провести ма-
рафон и центр перекрыли. Не-
которые люди, особенно пожи-
лые, не выдерживали многоча-
совых очередей, растянувших-
ся на полквартала, и уходили, 

так и не отдав свой голос. Дру-
гие, напротив, продолжали сто-
ять перед участками после ше-
сти вечера, когда голосование 
официально завершилось и по 
лентам уже пошли цифры эк-
зитпола. Местами голосование 
затянулось до восьми вечера. 
По словам юристов, опрошен-
ных Deutsche Welle, такое го-
лосование находится «в серой 
зоне» немецкого законодатель-
ства. Помощница на выборах в 
районе Нойкельн рассказала га-
зете Welt, что около ста избира-
телей на ее глазах не получили 
бюллетени для голосования по 

округу, поскольку сотрудники 
слишком поздно нашли короб-
ку. «Подсчет голосов тоже про-
валился. Члены комиссии были 
очень молоды, плохо обучены и 
впервые принимали участие в 
выборах. Цифры не сходились. 
В десять вечера я решила, что с 
меня хватит, и ушла», — призна-
ется женщина. 

С жесткой критикой высту-
пил профессор права из Уни-
верситета Гумбольдта Кристи-
ан Вальдхофф, который также 
работал на одном из участков 
в Берлине и остался «в ужасе 
от организационного прова-
ла». «Фактически это было мас-
штабное препятствование во-
леизъявлению», — заявил он в 
интервью Welt. По его словам, 
«принцип свободы выборов 
был скомпрометирован хаосом 
во время голосования». Сама 
же Петра Михаэлис наутро по-
сле выборов, когда соцсети уже 
наводнили многочисленные 
свидетельства «полного хао-
са» в Берлине, все еще пыталась 
оправдаться. Но безуспешно. 
«Если бы они так хорошо подго-
товились, то не возникло бы та-
кого хаоса. Я специально пошла 
голосовать в то время, когда на 
моем участке должно быть по-
спокойнее, — мне трудно долго 
стоять из-за проблем со здоро-

вьем. Когда я издалека увидела 
огромную очередь, то подума-
ла, что оказалась в дурном аме-
риканском кино», — пишет в со-
цсетях Janny. «Какие выборы 
теперь можно оспорить? Мест-
ные или даже при необходимо-
сти федеральные? По радио ска-
зали, что ошибочные бюллете-
ни заметили не сразу, и они уже 
попали в урну. В любом случае 
это катастрофа для этой стра-
ны и для города», - сокрушается 
WolfgangBerlin. Еще один поль-
зователь добавляет: «Возмож-
но, Германии стоит как мини-
мум прекратит критиковать вы-
боры в других странах, по край-
ней мере, до тех пор, пока мы не 
наведем порядок в собственной 
столице».

Между тем в сенате Берлина 
считают, что не несут никакой 
ответственности за провал. Бо-
лее того, в ведомстве не видят 
причин для перевыборов (хотя 
изначально даже госпожа Ми-
хаэлис этого не исключала). По 
данным телеканала RBB, из-за 
неправильных бюллетеней не 
менее 13 120 голосов были при-
знаны недействительными. При 
этом оспорить результаты голо-
сования возможно только по-
сле того, как их объявят оконча-
тельно, то есть не раньше сере-
дины октября.  

КОНФЛИКТ 

Олимпийский 
чемпион США 
признал вину 
в штурме 
Конгресса

МЕДАЛИ 
НЕ ПОМОГЛИ
Александр Гасюк

Американское правосудие про-
должает последовательно раз-
бираться с «бунтовщиками», 
в число которых записали под-
держивавших экс-президента 
США Дональда Трампа участ-
ников штурма Конгресса 6 ян-
варя. Внимание СМИ привле-
кла фигура очередного оказав-
шегося на скамье подсудимых 
«внутреннего террориста» (так 
американские власти называ-
ют участников событий на Ка-
питолии) — тот оказался дву-
кратным олимпийским чемпи-
оном сборной США по плава-
нию. Этот факт никак не укла-
дывается в заявления властей и 
поддерживающей их либераль-
ной прессы о том, что «самый 
черный день» в истории амери-
канской демократии устроили 
сплошные маргиналы и отмо-
розки.

Клит Келлер за карьеру 
пловца успел принять участие 
трех Олимпиадах (в 2000, 2004 
и 2008 годах) и внес немалый 
вклад в копилку США, завое-
вав два «золота», «серебро» и 
две «бронзы». Впрочем, былые 
спортивные заслуги перед сво-
ей страной не сильно помогли 
39-летнему бывшему спортсме-
ну, оказавшемуся активным 
сторонником Трампа. В ходе 
событий у Капитолия Келлер 
не скрывался, надел формен-
ную куртку олимпийской сбор-
ной США с надписью Team USA 
(именно по ней знаменитого в 
прошлом пловца и опознали со-
трудники ФБР) и не проявлял 
никакого насилия, ограничив-
шись непечатными высказыва-
ниями в адрес руководителей 
Демократической партии США. 
Как оказалось, на фоне начатой 

нынешними американскими 
властями травли протрампов-
цев и охоты за участниками со-
бытий 6 января в Вашингтоне 
(к настоящему моменту аресто-
ваны около 600 человек) это-
го оказалось достаточно для 
того, чтобы надолго загреметь 
в тюрьму.

Несмотря на то что Келлер 
сам сдался полиции, согласно 
предъявленному прокуратурой 
«букету обвинений» (препят-
ствование работе госструктур, 
незаконное проникновение в 
конгресс и т.д.) ему могло гро-
зить до 30 лет заключения. По-
началу атлет не признал себя 
виновным. Впоследствии, осоз-
нав, что никаких шансов выиг-
рать процесс у него нет, он по-
шел на сделку со следствием и 
подписал соглашение о призна-
нии вины. В итоге из семи пун-
ктов обвинений до судьи дойдет 
только один, по которому име-
нитому пловцу светит от 21 до 
27 месяцев тюрьмы. Взамен, по 
данным газеты The Washington 
Post, Келлер «согласился со-
трудничать с федеральными 
органами, включая дачу сви-
детельских показаний на дру-
гих судебных процессах и по-
тенциальное участие в тайной 
правоохранительной деятель-
ности». Другими словами, ско-
стившему себе реальный тю-
ремный срок спортсмену-по-
литактивисту теперь придется 
вернуть американским властям 
«должок». Напомним, что ме-
нее двух недель назад в столи-
це США состоялся митинг в за-
щиту находящихся под арестом 
сотен американцев, которых 
«в атмосфере страха» судят за 
штурм Капитолия.  

ГРОМКОЕ ДЕЛО Экс-президент Франции Николя Саркози 
 получил еще один тюремный срок

2:0 в пользу суда 

Диана Ковалева

П
арижский суд при-
говорил экс-прези-
дента Франции Ни-
коля Саркози к году 
заключения по делу 
о незаконном фи-
нансировании его 
предвыборной кам-
пании 2012 года. 

Как уточнил телеканал France 
24, бывший французский ли-
дер будет отбывать срок дома 
под электронным наблюдени-
ем. Напомним, изначально об-
винение требовало более мяг-
кого приговора: только шесть 
месяцев реального заключе-
ния, полгода условно и штраф 
в размере 3750 евро. Суд поста-
новил, что Саркози продолжил 
проводить митинги в поддер-
жку своей партии, несмотря на 
предупреждения о риске пре-
высить допустимый законом 
порог финансирования предвы-
борной кампании. По действую-
щим во Франции правилам это 
примерно 22,5 миллиона евро. 
«Это была его не первая кампа-
ния, у него уже был опыт выдви-

жения в президенты», — подчер-
кнула судья Каролин Вигье. По 
ее словам, обозначенный порог 
команда Саркози превысила на 
18-м митинге, который прошел 
31 марта 2012 года, и все после-
дующие собрания были уже не-
законными.

А было их без малого 44. Ор-
ганизацией занималось PR-
агентство Bygmalion, именем 
которого местные СМИ и окре-
стили это судебное дело. По дан-
ным обвинения, столько митин-
гов никак не могли уложиться в 
разрешенные 22,5 миллиона 
евро, а потому агентство и пар-
тия Саркози «Союз за народ-
ное движение» (СНД) приду-
мали мошенническую схему. 
Часть расходов на мероприятия 
оплатила СНД, но оставшиеся 
80 процентов счетов просто-
напросто исчезли. Как заяви-

ли в прокуратуре, команда экс-
президента была готова на все, 
лишь бы он выиграл выборы.

При этом самого Саркози 
никто организатором или хотя 
бы участником подобных махи-
наций на называл, отмечает RFI. 
Сам экс-президент неоднократ-
но заявлял о своей невиновно-
сти и обвинял руководителей 
Bygmalion в том, что они обога-
щались за счет его партии. Но, 
как считает правосудие, быв-
ший французский лидер вино-
вен как минимум потому, что 
являлся «выгодоприобретате-
лем» в провернутых схемах и 
предпочел не обращать внима-
ния на все предупреждения о 
риске превысить лимит расхо-
дов на предвыборную кампа-
нию. Как отметила судья Вигье, 
Саркози «добровольно отказал-
ся осуществлять контроль» над 

расходами, о которых после ему 
предстояло отчитаться.

Помимо Саркози, который, 
кстати, во время оглашения 
приговора в зале суда не при-
сутствовал, на скамье подсуди-
мых по «Делу Bygmalion» ока-
зались еще 13 человек: быв-
шие руководители его партии и 
предвыборного штаба, а также 
сотрудники PR-агентства. Все 
они получили от двух до трех 
лет тюрьмы, включая несколько 
месяцев условного заключения. 
Как заявил после заседания суда 
адвокат экс-президента Тьерри 
Эрзог, его подопечный намерен 

подать апелляцию и обжаловать 
свой приговор.

Итак, это уже второй реаль-
ный тюремный срок в «копил-
ке» Николя Саркози. В марте 
он получил еще три года лише-
ния свободы (два из которых 
условно) по нашумевшему делу 
о «прослушках». Тогда Саркози 
признали виновным в корруп-
ции и торговле влиянием. За-
щита бывшего лидера Франции 
обещала обжаловать и тот при-
говор.  

Экс-президент Николя Саркози 
(справа) проиграл уже второй суд, 
но опускать руки не намерен.

Путаница на избирательных участках, нехватка бюллетеней, очереди — 
 берлинцы обвинили в этом главу горизбиркома Петру Михаэлис. 

А К Ц Е Н Т

Это уже второй реальный тюремный 
срок в «копилке» Николя Саркози

Жители Марселя не первый раз сталкиваются с забастовкой 
мусорщиков, знающих, как надавить на власти. 
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Клита Келлера записали во «внут-
ренние террористы», несмотря 
на его олимпийские заслуги.

ЗАПАХ МАРСЕЛЯ

Константин Волков

Улицы в некоторых районах французского Марселя 
снова завалены мусором из-за новой забастовки му-
сорщиков. Те требуют введения с 1 января 2022 года 
35-часового рабочего дня. А пока жители жалуются на 
переполненные мусорные баки и соответствующий за-
пах. В местных СМИ публикуют фото улиц, заваленных 
пакетами с мусором. Компании, занимающиеся сбором 
и вывозом твердых бытовых отходов (ТБО), угрожают 
продлить забастовку, если их требование о сокращении 
рабочей недели не будет удовлетворено. При этом го-
родские власти точно не знают, какова продолжитель-
ность рабочего дня мусорщиков, поскольку примерно 
треть этого бизнеса принадлежит частным компаниям, 
устанавливающим собственные правила. Масштабная 
забастовка мусорщиков происходит в Марселе каждый 
год. Так, в начале 2020 года, еще до начала пандемии, 
они присоединились к требованиям по пенсионной ре-
форме. В частности, сборщики ТБО заявляли, что из-
за вредных условий работы они в среднем умирают на 
семь лет раньше. Еще одна забастовка произошла в кон-
це 2020 года, она привела к скоплению на улицах Мар-
селя 550 тысяч тонн мусора.  

ЧЕМ ПРИПУГНУТЬ 
БРЮССЕЛЬ 
Ариадна Рокоссовская

В Польше решают, как наказать Еврокомиссию за то, 
что средства на восстановление экономики для поля-
ков заморожены Брюсселем на неопределенный срок. 
Как стало известно Dziennik Gazeta Prawna, среди ва-
риантов, рассматриваемых правительством, фигури-
рует, например, иск против Еврокомиссии в Европей-
ский суд. Кроме того, рассматривается также вари-
ант польского вето на принятие тех решений, которые 
требуют единогласного одобрения всех стран-членов. 
«У нас уже собран и систематизирован каталог проек-
тов, которые мы можем заблокировать, особенно если 
для их принятия требуется единомыслие», — сообщил 
источник Dziennik Gazeta Prawna в правительстве. Эк-
сперты относятся к этому плану скептически. Собе-
седник «РГ» в Брюсселе сообщил, что в ближайшем 
будущем таких голосований не предвидится, «так что 
они только пугают». По его словам, есть проекты по на-
логовым вопросам, для принятия которых требуется 
единогласная поддержка, но на данном этапе их бло-
кируют другие страны союза. «Они могут наложить 
вето на какие-то не обязательные к исполнению резо-
люции», — считает он. Похожего мнения придержива-
ется шеф международного отдела польского Newsweek 
Яцек Павлицки. По его мнению, самым важным вопро-
сом, которым Польша могла шантажировать ЕС, было 
принятие год назад бюджета союза на 2021—2027 годы. 
«Варшава тогда угрожала наложить вето, и Евросоюз 
должен был с этим считаться. А остальное — это мело-
чи, никто сейчас не испугается польских угроз», — счи-
тает он. По мнению Павлицкого, когда в течение не-
скольких ближайших месяцев в Германии будет сфор-
мировано новое правительство, никто не будет цере-
мониться с правительством Польши так, как Ангела 
Меркель. «Политика уступок закончилась», — сказал 
он в беседе с корреспондентом «РГ».   
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Справка «РГ»

Хотя Саркози первым из французских президентов в новейшей исто-

рии получил реальный тюремный срок, приговор в зале суда он заслу-

шивает все же вторым. Опередил его в 2011 году бывший глава Пятой 

Республики Жак Ширак, которого приговорили к двум годам условно 

по обвинению в создании фиктивных рабочих мест в период его работы 

мэром Парижа. Политика признали виновным в «растрате обществен-

ных средств», «злоупотреблении доверием» и «злоупотреблении пол-

номочиями в целях извлечения выгоды». Правда, сам Ширак на процес-

се ни разу не присутствовал. Тут его снова «обошел» Саркози, который 

один раз лично предстал перед судом.
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ТЕХНОЛОГИИ За одну 
операцию заменили 
тазобедренные суставы

На обе ноги

Елена Мелихова,
«Российская газета», Махачкала

В Махачкале специалисты отделения травматологии и 
ортопедии Республиканской клинической больницы 
провели одновременное двухстороннее эндопротези-
рование сразу двух тазобедренных суставов одному 
пациенту. Уникальность операции в том, что, как пра-
вило, подобные вмешательства проводят поочередно.  
В отделение обратился молодой человек с диагнозом 
«асептический некроз головки бедренной кости». 
Если совсем просто: это омертвление участков костно-
го мозга с развитием локального остеопороза и остео-
некроза. Пациент жаловался на сильные боли и невоз-
можность нормально ходить. Он мог стать инвалидом. 
На помощь пришли ортопеды-травматологи. Обычно 
оперируют сперва одну ногу. Затем, после восстанов-
ления, вторую. Но на сей раз врачи за одну операцию 
заменили сразу два тазобедренных сустава.

— В нашей практике это первый такой случай, — ска-
зал заведующий отделением травматологии и ортопе-
дии РКБ Ратмир Абдусаламов. — Мы объяснили молодо-
му человеку все трудности реабилитации после таких 
операций. Однако это его не остановило. В расчет взя-
ли и то, что пациенту всего 31 год. Он профессиональ-
ный спортсмен, а значит, его мускулатура в принципе 
готова к непростой реабилитации. Операция прош-
ла успешно. Сейчас пациент чувствует себя хорошо и 
идет на поправку.  

ОСОБЫЙ СЛУЧАЙ 
Девочке «вырастили» 
три новых пальца

Милана 
будет рисовать

Татьяна Павловская, 
«Российская газета», Краснодарский край

Уже восемь месяцев медики сражаются за сохранение 
пальцев правой кисти юной жительницы Геленджика 
Миланы Алиевой. Ее случай специалисты называют 
уникальным: хирурги буквально «вырастили» три но-
вых пальца на правой руке 11-летней девочки. ЧП про-
изошло в ноябре прошлого года в неисправном лифте.

— Дочка зашла в него с собакой на поводке, — рас-
сказывает ее мама Наталья. — Двери захлопнулись, жи-
вотное осталось на площадке. Не сработала ни кнопка 
«стоп», ни датчик движения: кабина поехала, несмо-
тря на помеху. Поводком ребенку сорвало три пальца 
правой кисти по основную фалангу. 

Пострадавшую 
доставили в трав-
матологическое от-
деление городской 
больницы, где ее 
уже ждал заведу-
ющий отделением 
Владислав Никичев. 

— Ее ладош-
ка превратилась в 
кровавое месиво, — 
вспоминает Владислав. — На оторванных пальцах оста-
лись только костные структуры, а мягкие ткани, сухо-
жилия и сосуды были сорваны. По всем медицинским 
правилам для формирования культи нужно было уко-
ротить оставшиеся косточки, иначе не получилось бы 
зашить раны. Но мы решили попытаться максимально 
сохранить ее пальчики. 

Медики решили рискнуть. Поставив на место остав-
шиеся костные структуры, применили методику их 
консервирования — соединили спицами скелетирован-
ные пальцы, после чего погрузили их в подкожно-жи-
ровую клетчатку передней брюшной стенки.

— Раньше подобный способ нами применялся лишь 
однажды, но при этом не было ампутации пальцев,  — 
поясняет доктор. — У Миланы же очень сложный слу-
чай. В течение двух месяцев мы вместе с ребенком и 
родителями боролись с раневым процессом, приме-
няли разные методики вакуумных повязок. Постоян-
но консультировались с коллегами из Краснодарской 
клинической краевой больницы имени Очаповского, 
куда впоследствии была переведена пациентка.

— Мы продолжили лечение, а через два месяца при-
ступили к операциям, — поясняет заведующий отделе-
нием ККБ Сергей Богданов. — Постепенно моделирова-
ли, восстанавливали утраченные пальчики. Удалось со-
хранить их длину и «хватательные» функции. Она этой 
рукой теперь не только пишет, но и рисует. 

В середине лета Милана вернулась в Геленджик. 
Ученице четвертого класса пришлось осваивать всю 
школьную программу в больничной палате, что не по-
мешало окончить учебный год на «хорошо» и «отлич-
но».  «Она у нас большая умница, — говорит мама. — До 
травмы изучала два языка, занималась в художествен-
ной школе, карате. И сейчас не намерена отказываться 
ни от одного из своих увлечений».   

ВЗГЛЯД Когда есть «красная зона» и нет возможности даже на день отказаться 
от экстренной медпомощи 

Вот не парадный подъезд
Ирина Краснопольская

О
дна из остановок толь-
ко что завершившейся 
«Волны здоровья» была 

в городе Чайковском на Каме. 
Здесь всего 103 тысячи жите-
лей. Есть городская больница на 
450 коек, где все необходимые 
отделения, включая роддом. 
Каждый год тут появляются на 
свет почти тысяча детей. 

Возглавляет больницу вы-
пускник Ижевской государст-
венной медицинской академии 
Александр Кожевников. Он спе-
циалист не только в области ор-
ганизации здравоохранения, но 
и фтизиатрии, рентгенологии, 
паллиативной медицинской по-
мощи. А место работы у Алек-
сандра Васильевича одно. Ког-
да-то в этой больнице он тру-
дился санитаром. После акаде-
мии направили сюда же. И ему 
удалось дослужиться до главно-
го врача. Мы запечатлели его за 
компьютером: Александр Ва-
сильевич с гаджетом на «ты». 
Текст на компьютере набирает 
как профи и одновременно от-
вечает на мои вопросы.

Александр Васильевич, боль-
ница в Чайковском страдает 
от дефицита кадров?

АЛЕКСАНДР КОЖЕВНИКОВ: Страдает. 
Больница обслуживает не толь-
ко жителей Чайковского, но и 
весь юг Пермского края, часть 
Удмуртии. А на местах явный 
дефицит учреждений здравоох-
ранения и, естественно, кадров. 
К этому добавлю: средняя за-
работная плата врача около 80 
тысяч рублей. Не так уж мало? 
С учетом сложности работы, 
огромных нагрузок, больших 
территорий, а теперь еще и пан-
демии, с учетом запросов мо-
лодых специалистов… Не все 
службы укомплектованы пол-
ностью. И это касается не толь-
ко врачей, но и медицинских се-
стер. Я был депутатом Земского 
Собрания. Убежден: принципы 
оплаты труда медработников — 
и врачей, и медсестер — нужно 
менять.

Но, согласитесь, какие-то 
подвижки положительные 
все-таки есть? Может, мне 
показалось, но больница не-
плохо оборудована. Это не 

только внешнее впечатление? 
Или вы провели меня не по 
тем коридорам?

АЛЕКСАНДР КОЖЕВНИКОВ: Напротив. 
Вы вошли в больницу не с того 
подъезда, по которому обычно 
поступают пациенты. Ковид ис-
портил входные ворота в наше 
учреждение. А оборудование у 
нас действительно достойное. 
Могу даже привести цифру: в 
2020 году только на тяжелое 
оборудование нашей больнице 
вложено 78 млн рублей.

Что значит тяжелое?
АЛЕКСАНДР КОЖЕВНИКОВ: Это МРТ, 
ангиограф, КТ экспертного 
класса, УЗИ-оборудование, эн-
доскопия, оборудование для 
оперблока.

Об оперблоке поподробнее. Ка-
кие операции у вас проводят-
ся? В каких случаях прихо-
дится направлять пациентов 
в другие учреждения? Целесоо-
бразно ли принимать на себя 
сложные хирургические вме-
шательства?

АЛЕКСАНДР КОЖЕВНИКОВ: Сразу отве-
чу, и думаю, со мной согласят-
ся мои коллеги-руководители 
медицинских учреждений вто-
рого уровня. Те же операции 
на сердце проводить в каждом 
таком учреждении нецелесоо-
бразно, так как количество об-
ращений по таким поводам на 
нашем уровне минимально и 
априори в таких учреждениях 
не может быть соответствую-
щей наработки их проведения. 
Другое дело, мы должны иметь 
возможность направлять тех, 
кому такое вмешательство не-
обходимо, в соответствую-
щие центры в рамках програм-
мы ОМС.

Вот наша беседа состоялась 
потому, что в наш город прибы-
ла «Волна здоровья». Вам не по-
везло с погодой: шквалистый 
ветер, бесконечный дождь. А на 
пристани родители с детьми, 

которые пришли к московским 
специалистам на консульта-
цию. И наверняка те, кому тре-
буется помощь третьего уров-
ня, получат такую возмож-
ность.

А если не «Волна здоровья», 
как быть?

АЛЕКСАНДР КОЖЕВНИКОВ: В послед-
нее время нам очень помога-
ет телемедицина. Мы постоян-
но на связи с краевыми и фе-
деральными центрами. Да, не 
все отработано и не все сраба-
тывает. Но все же есть основа-
ние полагать, что доступность 
самой сложной помощи стано-
вится реальной. Хотя проблем 
немало. 

В оказании какой помощи бо-
лее всего нужна поддержка?

А Л Е К СА Н Д Р  К О Ж Е В Н И К О В :  Прежде 
всего это сердечно-сосудистая 
хирургия. И прежде всего это 
касается детей. Наверное, не 
только мне, но и всем заметно, 
что ребят, страдающих теми 
или иными болезнями сердца 
и сосудов, меньше не становит-
ся. Наоборот, их больше. Пожа-
луй, никто точно не скажет, по-
чему это происходит, но это так. 
Кроме того — и на сегодняшней 
«Волне» это заметно, — немало 
детей с видимыми дефектами 
лица.

Вы не оригинальны. Это об-
щая проблема.

АЛЕКСАНДР КОЖЕВНИКОВ: А я и не пре-
тендую на оригинальность. Я 
претендую на другое: на то, что-

бы такая помощь была доступ-
ной в рамках системы ОМС. Не 
потому что я на что-то обижен. 
Но мне кажется, что сегодня 
главное внимание направлено 
на крупные медицинские цен-
тры. Хотя погоду в службе здо-
ровья делают небольшие меди-
цинские учреждения. Вот при-

хватило у кого-то сердце, он 
звонит или в службу «скорой» 
(кстати, служба «скорой» при 
нашей больнице тоже есть), или 
своему участковому врачу. И от 
того, как работает именно это 
звено, зависят судьбы тех, кто 
обратился. 

А в ковид куда обращались за 
помощью?

АЛЕКСАНДР КОЖЕВНИКОВ: «Обраща-
лись» — слово не совсем точное. 
Ковид пока не покинул нас, и не-
известно, покинет ли когда-ни-
будь вообще. Поэтому одна из 
насущных задач нашей служ-
бы — работать с учетом панде-
мии. Вот мы говорили, что сей-
час иной вход в больницу. Так 
он потому, что пандемия. У нас 
есть «красная зона». Но у нас 
нет возможности хотя бы на 
один день отказаться от плано-
вой и экстренной медицинской 
помощи. Всего от ковида мы уже 
пролечили 6683 человека.

Вы научились сочетать несо-
четаемое?

АЛЕКСАНДР КОЖЕВНИКОВ: Почти. Ска-
зать просто да, наверное, сейчас 
не может ни один управляющий 
здравоохранением. Хотя совер-
шенно очевидно, что научить-

ся этому надо. В нашей боль-
нице четыре ковидных отделе-
ния. К сожалению, и среди бе-
ременных тоже есть ковидные 
больные. В день, когда мы с вами 
встретились, в нашей больни-
це 139 пациентов, страдающих 
этим заболеванием. 

Сейчас муссируется тема по-
слековидная. Как жить чело-
веку, перенесшему ковид? Осо-
бенно если это возрастной па-
циент. Тем более что населе-
ние стареет. Мы, слава Богу, 
хоть и не впереди планеты 
всей по продолжительности 
жизни, но все-таки живем 
дольше, чем раньше. Говорю об 
этом не случайно. Вы возглав-
ляете больницу восемь лет. В 
вашем послужном списке ге-
риатрия и паллиативная по-
мощь. Ваша бывшая специа-
лизация сказывается на ва-
шей нынешней работе?

АЛЕКСАНДР КОЖЕВНИКОВ: У нас от-
крыты отделения паллиативной 
медпомощи, гериатрическое и 
медицинской реабилитации.

Они для пациентов в рамках 
ОМС? Или за ту же палли-
ативную помощь надо пла-
тить из своего кармана? 

АЛЕКСАНДР КОЖЕВНИКОВ: Понимаю, 
ваш вопрос не случаен. К сожа-
лению, такая помощь нередко 
становится не просто платной, 
а не по карману тем, кто в ней 
нуждается. Наш опыт показы-
вает: столь необходимая людям 
поддержка не только может, но 
и должна быть бесплатной для 
тех, кто ее получает. Даже если 
нет дополнительных источни-
ков финансирования. Необхо-
дима умелая ее организация, 
использование современных 
технологий. И воля руководи-
теля, направленная на создание 
такой службы. Сейчас в орбите 
такой помощи более трех тысяч 
наших жителей. У нас нет поня-
тия «далеко». Все — рядом.  

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Уникальную операцию провели в клинике 
Сеченовского университета 

На разрыв сердца
Ирина Краснопольская

К 
сердцу можно подой-
ти через небольшие 
проколы в грудной 
клетке иа. Фантасти-
ка? «Нормально!» 
— на современном 
сленге комментиру-
ет ситуацию профес-
сор Роман Комаров, 

за спиной которого стою в опе-
рационной Сеченовского уни-
верситета. От ее начала до кон-
ца не выдерживаю — все-таки 
почти четыре часа. Потому ком-
ментарий уже после окончания 
операции

 Давно, в пятидесятых годах 
прошлого века, отважные хи-
рурги начали оперировать само 
сердце. Эти операции тогда 
сравнивали с полетом челове-
ка в космос. Довелось писать о 
великих отечественных сердеч-
ных первопроходцах: Алексан-
дре Бакулеве, Александре Виш-
невском, Евгении Мешалкине. 
Помню узбекскую девочку Кар-
лыгаш, которую Евгений Нико-
лаевич бережно перенес из ле-
дяной ванны на операционный 
стол. Прооперировал. Спас. 

 Причем здесь ванна? Да 
еще ледяная? Да при том, что в 
те времена, прежде чем скаль-
пелем разрезать грудину и по-
дойти к самому сердцу, паци-
ента помещали в такую купель, 
чтобы не только охладить сер-
дце, но и остановить его. Такие 
были методики. Их отмечали 
высокими премиями. Еще бы! 
Первопроходцы! Хотя о тира-
жировании подобных вмеша-
тельств речи не было. Это было 
штучное исцеление. Это было 
началом сердечной хирургии, о 
котором ныне даже не все кар-
диохирурги знают. И это им не 
в укор. Такова жизнь, такова 
наука, такова медицина. 

  Но сердце есть сердце. И 
чтобы оно работало без сбоев, 
теперь придумано и использу-
ется столько современных тех-
нологий… Правда, они, как и 
в былые времена, удел самых 
продвинутых клиник, в кото-
рых есть без преувеличения асы 
кардиохирургии. Вот и те опера-
ции, о которых заметка, прово-
дятся — во всяком случае пока — 
не везде. Кроме столичной уни-
верситетской клиники хирур-
гии имени Николая Бурденко 
эти новые методики использу-
ются в хирургическом центре 
имени Евгения Мешалкина в 
Новосибирске, Астраханском 
центре сердечной хирургии… 

 Конечно, никаких погру-

жений в ледяную ванну. Для 
многих операций не требует-
ся останавливать сердце. Не 
всегда необходимо подключе-
ние к аппарату искусственного 
кровообращения. А вот теперь 
даже — и об этом рассказ — не 
надо разрезать грудину. 

 — На операционном столе, 
— рассказывает Роман Кома-
ров, — был пятидесятилетний 
пациент, страдающий патоло-
гией митрального клапана. Его 
одышку слышали окружающие. 
Медикаменты не помогали. Мы 
ему провели пластику клапана, 
не вскрывая грудину. Это важ-
но. Важно потому, что проопе-
рированный может уже через 
два дня вернуться к обычной 
жизни. Разрезов на теле нет. Не 
надо томительно ждать их за-
живления.

  — Так все просто? Взял, про-
колол, исправил клапан и отпу-
стил пациента домой?

 — Именно так! Но толь-
ко совсем не просто. Ведь для 
этого нужно ввести в грудную 
клетку видеокамеру. С ее помо-
щью рассмотреть клапан, по-

нять причины проблемы, и по-
том устранить их. Чтобы все 
это сделать, нужны глубокие 
знания традиционной хирур-
гии. Надо досконально знать 
анатомию грудной клетки. 
Каждый прокол специальным 
инструментом — троакаром — 
должен быть тщательно про-
думан. Расчет на миллиметры. 
Чуть в сторону — и… операция 
становится невозможной. 

 — Такая операция адресова-
на только клапанам сердца?

 — Нет. С помощью проколов 
можно лечить ишемическую 
болезнь сердца, мерцательную 

аритмию. При ишемии специ-
альными инструментами вы-
деляются внутригрудные сосу-
ды, и в нужном месте они сши-
ваются. С мерцательной арит-
мией ситуация несколько иная. 
В грудную клетку через те же 
проколы вводятся специаль-
ные щипцы. С их помощью про-
водится прижигание участков 
левого предсердия, ответствен-
ных за нарушение ритма. Арит-
мия уходит сразу — прямо на 
операционном столе. Пациент 
здоров! И — самое интересное! 
— все это можно делать с помо-
щью робота Da Vinchi. 

— Почему же мне не показа-
ли операцию с роботом? 

— Добро пожаловать в сосед-
нюю операционную. 

 — Так, может, Da Vinchi за-
менит живого хирурга и будет 
оперировать во всех клиниках 
без усталости?

 — Никогда и нигде такого не 
будет! Робот— инструмент в ру-
ках хирурга. Без головы руки 
не работают. Не работают сей-
час и не будут работать впредь, 
даже при наличии искусствен-
ного интеллекта.

 —  Спустимся на землю. 
Сколько стоят проводимые 
вами операции? Кому они сей-
час доступны? Есть ли у них бу-
дущее или это и впредь досто-
яние избранных клиник и из-
бранных специалистов?

 — Операции проводятся по 
квотам минздрава. Доступны 
пока немногим. По той причи-
не, что не везде есть современ-
ное оборудование. А главное — 
нет кадров для их проведения. 
Тут мало сказать, что их нужно 
готовить. Нужны, если угодно, 
энтузиасты новых путей спа-

сения сердца. Пока же их явно 
мало. О причинах — не тема 
нашей встречи. Врачи просто 
обязаны в силу своей профес-
сии быть оптимистами. Пото-
му…через пару недель пригла-
шу вас на роботическую опе-
рацию. 

 А я могу обидеться на свое-
го собеседника и от приглаше-
ния отказаться. Почему? Роман 
не сказал, что, оказывается, на-
кануне нашей беседы он одно-
моментно удалил эхинококк из 
сердца и легочной артерии без 
применения аппарата искусст-
венного кровообращения двад-
цатилетнему жителю Афганис-
тана. Судя по специальной ли-
тературе, подобных операций 
ранее нигде не было. Полити-
ка политикой, а жизнь жизнью. 
И пациенту Романа нет дела до 
взаимоотношений стран. Бо-
лезни границ не ведают. А па-
циенты ищут лучшие места ис-
целения и лучших специали-
стов.  

Александр Кожевников: В городе Чайковском нет понятия «далеко».  
Все рядом.

А К Ц Е Н Т

Аритмия уходит сразу — прямо 
на операционном столе. Пациент 
здоров! И — самое интересное! — 
все это можно делать с помощью 
робота Da Vinchi

Сергей Богданов: Произошло настоящее чудо, в чем также 
заслуга и коллег из Геленджика, и, конечно, самой Миланы.

Ученице пришлось 
осваивать школь-
ную программу 
в палате больницы

А К Ц Е Н Т

Убежден: принципы оплаты труда 
медработников — и врачей, 
и медсестер — нужно менять

Между тем

По данным проведенной экспертизы, здоровью Миланы 

Алиевой причинен тяжкий вред, однако за это пока никто 

не ответил. «Лишь спустя почти три месяца после ЧП роди-

телям Миланы удалось добиться возбуждения уголовного 

дела по факту причинения травмы их ребенку», — говорит 

кандидат юридических наук, адвокат Михаил Мануков. 

Установить причину случившегося и привлечь к ответст-

венности виновных нужно для того, чтобы избежать повто-

рения подобной трагедии.
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Профессор Комаров беседует 
с пациентом, которому проведена 
операция на сердце без разрезов.
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БЕЗОПАСНОСТЬ Регионы вводят QR-коды для посещений 
спортивных арен, выставок, ресторанов и кинотеатров

Тест на шайбу

З
аболевших корона-
вирусом опять стало 
больше, и в регионах 
снова вводят допол-
нительные ограниче-
ния. Чтобы попасть в 
цирк, на матч, посмо-
треть кино, взять пиц-
цу в любимом кафе, 

нужно показать QR-коды о вак-
цинации или отрицательный 
ПЦР-тест. Нарушителям грозят 
штрафы. 

Показать QR-коды для посе-
щений массовых мест с октября 
нужно жителям Ульяновской, 
Самарской, Пензенской, Белго-
родской областей, Удмуртии и 
Пермского края. Остальные ре-
гионы еще думают. А где-то уже 
вводят штрафы за отказ от ре-
гистрации в общественных ме-
стах. Например, на Ставропо-
лье, где «коды» появились еще в 
январе 2021 года. 

На дополнительные ограни-
чения решили пойти в Удмур-
тии — там запретили работать 
всем фуд-кортам, кроме заве-
дений, работающих на вокза-
лах, в аэропортах и на АЗС. Кро-
ме того, прошла информация: 
с 5 октября для детей до 18 лет 
ввели обязательную проверку 

на отсутствие коронавируса. 
Без отрицательных результа-
тов ПЦР-теста прийти с ребен-
ком в театр или кафе будет не-
возможно. 

Однако в минкультуры реги-
она, отвечая на многочисленные 
вопросы родителей, заявили что 

ПЦР-тест детям не нужен. «Мы 
проконсультировались с юри-
стами, приняли решение, что 
не будем требовать ПЦР-тест у 
граждан до 18 лет. Если дети бу-
дут приходить в сопровождении 
взрослых, то у них уже необхо-
димо будет проверять наличие 
прохождения вакцинации или 
ПЦР-теста», — пояснили в мини-
стерстве культуры Удмуртии. 

Гайки закручивают и в Перм-
ском крае, где руководители те-

атров и главврачи больниц сами 
обратились к властям, чтобы в 
регионе ввели QR-коды. «Ситу-
ация ухудшается, — заявил Ана-
толий Касатов, главный врач 
пермской краевой больницы. 
— Растет летальность пациен-
тов. Мы расходуем четыре тон-

ны жидкого кислорода в сутки. 
Из-за роста нагрузки врачи в 
«красной зоне» сейчас работа-
ют с восьми утра до полуночи». 
Также в Пермском крае с октя-
бря вводится обязательное вак-
цинирование работников обще-
пита, торговли, салонов красо-
ты, общественного транспорта, 
такси, театров, библиотек и дру-
гих общественных учреждений. 
Сейчас прививки от коронави-
руса должны поставить себе все 

госслужащие Прикамья и муни-
ципальные работники.

Показать документы о вак-
цинации нужно и любителям 
спорта. Например, в Пензе, где 
на «Дизель-Арене» проводит до-
машние матчи местная хоккей-
ная команда, вход теперь стро-
го по QR-кодам, подтверждаю-
щим прохождение полного кур-
са вакцинации от COVID-19. 
Принимаются также ПЦР-тесты 
с отрицательным результатом, 
но они действительны только в 
течение трех дней.

Рост числа выявленных слу-
чаев коронавируса стал пово-
дом для усиления ограничений 
в Белгородской области. В реги-
оне теперь нужно иметь доку-
мент о вакцинации при себе на 
фуд-кортах, в ресторанах бы-
строго питания, детских ком-
натах и развлекательных цен-
трах для детей и взрослых. В 
белгородских автобусах усили-
ли контроль за масочным режи-
мом. Все чаще на остановках за-
ходят представители муници-
палитета с планшетами, чтобы 
проверить безналичную опла-
ту у пассажиров. Активные про-
верки идут по торговым цен-
трам и рынкам. 

ПЦР-тесты будут теперь тре-
бовать при заселении в гостини-
цы и санатории Псковской об-
ласти. Также в регионе с 4 октя-
бря отменяются все массовые и 
спортивные мероприятия, вре-
менно прекращается работа 
всех кружков и секций. В тор-
говых центрах должны быть за-
крыты все игровые комнаты, а в 
ресторанах запрещено прово-
дить банкеты. Кроме того, вво-
дится запрет на религиозные 
службы. 

Подготовили: Ирина Чечурина, 
Оксана Ильина, Наталья 
Саванкова, Анна Скрипка, 
Алексей Юхтанов, Константин 
Бахарев, Роман Кияшко, Вера 
Черенева

QR-код поможет попасть в любимый 
ресторан на ужин. 

А К Ц Е Н Т

В Псковской области с 4 октября 
отменяются все массовые и спортивные 
мероприятия,  временно прекращается 
работа всех кружков и секций

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Искусственный интеллект нашел 
первоисточники фильма, возглавившего прокат

«Дюна» — это Дюма

Наталья Граф,
«Российская газета», Томск

С
озданный в Томске искус-
ственный интеллект по-
считал, что сюжет филь-

ма «Дюна» по роману Фрэнка 
Герберта на самом деле заим-
ствован из произведений Алек-
сандра Дюма «Королева Мар-
го», «Графиня де Монсоро» и 
«Сорок пять», основной темой 
которых являются гражданские 
религиозные войны Франции, 
Варфоломеевская ночь и восхо-
ждение на престол Генриха На-
варрского.

— Сюжет «Дюны» практиче-
ски полностью соответствует 
историческим фактам религи-
озных войн Франции, Варфоло-
меевской ночи, жизни Генриха 
Наваррского и его двух супруг: 
бездетной Маргариты де Валуа, 
являющейся автором историче-
ских мемуаров (прообраз прин-

цессы Ирулан), и его второй су-
пруги Марии Медичи (прообраз 
Чани), — рассказывает «РГ» 
один из авторов разработки, ру-
ководитель проекта, ученый Ев-
гений Гарин. — Маргарита де Ва-
луа относилась к сыну Генриха 
Людовику XIII (прообраз Лето 
II) как к собственному ребенку, 
участвовала в его воспитании, 
завещала ему после смерти все 
свое имущество.

По словам Гарина, незначи-
тельные отклонения от исто-
рических фактов в новой экра-
низации объяснимы литера-
турным влиянием Александра 
Дюма. При этом Фрэнк Герберт 
в «Дюне» более подробно и точ-
но описывает взаимоотноше-
ния Генриха (Пола) и Маргари-
ты (Ирулан), восстанавливая 
таким образом историческую 
правду.

Искусственный интеллект 
также обнаружил, что фоном 

«Дюны» выбрана политиче-
ская ситуация в Иране, связан-
ная с борьбой за контроль над 
добычей нефти. Нефть в филь-
ме символизирует «специя, от 
которой зависит мировая тор-
говля и без которой не может 
работать транспорт». «Великие 
черви пустыни» — предмет ре-
лигиозного культа фрименов — 
это красивая, тонкая, иронич-
ная стилизация нефтяных тру-
бопроводов. Ученый отмечает, 
что в современной экранизации 
«Дюны» режиссер Дени Виль-
нев подбирал актеров таким 
образом, чтобы они соответст-
вовали реальным политикам. 
Тимоти Шаламе (Пол Атрейдес) 
в визуальном ряде соответст-
вует Бэррону Трампу, а Ребек-
ка Фергюсон (Леди Джессика) — 
Мелании Трамп.  

Томский ученый считает, что актеры 
«Дюны» похожи на современных 
политиков.
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МЕЖДУ ТЕМ

В Перми сделала прививку 

102-летняя пенсионерка. Врачам 

она сообщила, что перед этим 

внимательно изучала, как действу-

ют различные вакцины. 

 Сейчас она чувствует себя 

 хорошо и хочет привиться еще 

и от гриппа.

ЖКХ  К жителям Новой 
Москвы идет газ

Выбирай 
горелку

Ирина Огилько

Жителям Новой Москвы подведут газ за счет городско-
го бюджета. Проект подведения газопровода на днях 
одобрен правительством Москвы. 

Несмотря на то что Новая Москва ассоциируется 
сейчас только с многоэтажками, возводимыми на месте 
бывших лесов и полей, значительная часть территории 
застроена пока частными домами. Именно в частные 
дома газ и придет по городской программе. Как уточ-
нили «РГ» в комплексе городского хозяйства, его бес-
платно подведут до границы частного домовладения. 
Далее, по террито-
рии участка, дово-
дить «голубое то-
пливо» до построек 
будут уже хозяева. 
Работы пройдут на 
территории Маруш-
кинского, Перво-
майского, Москов-
ского, Внуковского, 
Филимонковского 
поселений. Для это-
го будет построен 
31 километр маги-
стрального газо-
провода вдоль Калужского шоссе и Малого московско-
го кольца. Согласно проекту диаметр прокладываемой 
трубы составит от 300 до 1000 миллиметров. Помимо 
газопровода построят два газораспределительных пун-
кта (ГРП) «Красная Пахра» и «Михайловское», благо-
даря которым «голубое топливо» дойдет до строений 
деревень Коротыгино, Новомихайловское, Романово, 
поселка подсобного хозяйства Минзаг, а также прилега-
ющих к ним СНТ. Всего газом здесь планируют обеспе-
чить более 50 тысяч жителей. Еще одна 10-километро-
вая труба магистрального газопровода соединит дерев-
ни и поселки между Калужским и Варшавским шоссе от 
деревни Романцево до поселка Курилово. Это позволит 
подключить к газу дома 15 тысяч москвичей. Газопро-
вод проложат закрытым способом. Всего до 2025 года на 
территории ТиНАО будет построено 87 километров ма-
гистральных газопроводов высокого давления и 13 га-
зорегуляторных пунктов.

К слову, по данным «Мосгаза», столица пока еже-
годно потребляет до 23 миллиардов кубометров газа, 
это более 5 процентов от общего потребления газа в 
стране.  

РАКУРС Андрей Воробьев 
встретился с новым 
созывом Мособлдумы

Избранные

Ирина Рыбникова

Держать постоянную связь с жителями и принимать 
персональное участие в развитии Подмосковья поже-
лал губернатор Андрей Воробьев депутатам VII созы-
ва Московской областной Думы. «Все вызовы в нашем 
растущем регионе хорошо известны. Очень важно, 
чтобы жизнь в Подмосковье менялась к лучшему. А это 
зависит от нашей общей работы», — отметил Воробьев, 
по традиции открывая первое заседание нового созыва 
парламента.

В областную Думу прошли пять партий. 50 депутат-
ских мандатов поделились так: 36 у «Единой России», 
8 у КПРФ, 3 забрали «справедливороссы», 2 предста-
вители ЛДПР, один мандат достался партии «Новые 
люди». Таким образом в новой Думе будет пять фрак-
ций, а не четыре, 
как было в прошлом 
созыве. К слову, по 
сравнению с прош-
лым созывом, «Еди-
ная Россия» поте-
ряла два мандата, 
ЛДПР три, остальные партии усилили свое представи-
тельство в Думе. Председателем парламента вновь еди-
ногласно избран Игорь Брынцалов.  

«Хотелось бы, чтобы доверие, которое вы получили 
от наших жителей, оставалось таким же и через пять 
лет. Чтобы каждый смог сказать, что он внес свой вклад 
в Московской области. Всем продуктивной работы», 
— пожелал депутатам Андрей Воробьев. Он также на-
звал несколько важных для области тем, над которыми 
региональному правительству и депутатам придется 
работать в ближайшее время. Это, к примеру, модер-
низация здравоохранения, строительство поселков 
для врачей и учителей, программа реновации жилья, 
развитие фермерских хозяйств на отдаленных терри-
ториях. 

Игорь Брынцалов, в свою очередь, подчеркнул, что 
парламентарии, не откладывая в долгий ящик, присту-
пят к работе над проектом областного бюджета, где бу-
дут учтены наказы, полученные от жителей во время 
избирательной кампании. «Нашими ориентирами, как 
и прежде, будут задачи, поставленные президентом и 
губернатором, а приоритетами — социальная сфера, 
развитие экономики, транспортной инфраструктуры, 
вопросы экологии, ЖКХ и благоустройства», — пообе-
щал Брынцалов. Одно из первых решений, принятых 
новым созывом Мособлдумы — поддержка ходатайства 
о присвоении звания «Почетный гражданин Москов-
ской области» главврачу Воскресенской больницы 
№2, хирургу Юрию Райхману и председателю совета 
депутатов Домодедовского городского округа Леониду 
Ковалевскому. Оба много лет работают в Подмосковье, 
оба внесли достойный вклад в развитие области и оба 
вчера получили свои заслуженные регалии.  

ПРОЕКТ  
Асфальтом 
покрыли 270 
километров 
подмосковных 
дорог к СНТ 

ПОДЪЕЗД 
ГОТОВ
Ирина Огилько

Более четырех миллионов мо-
сквичей уезжают на все лето в 
Подмосковье, где расположе-
ны их дачи. Многие готовы вы-
бираться на природу и в лю-
бое другое время года, была бы 
нормальная дорога. Но, к со-
жалению, не к каждому СНТ 
в распутицу можно проехать. 
Вот почему столичные власти 
по согласованию с руководст-
вом Московской области сами 
взялись за приведение в поря-
док дачных дорог. С 2018 года 
бюджет столицы выделяет на 
эти цели по миллиарду рублей 
в год. Такую же сумму город на-
мерен потратить на подмосков-
ные дороги и в течение ближай-
шей трехлетки.

Это позволит уже в ближай-
шее время заасфальтировать 
грунтовые дороги в девяти му-
ниципалитетах Подмосковья: 
Коломенском, Можайском, На-
ро-Фоминском и Талдомском, а 
также городских округах Домо-
дедово, Озеры, Солнечногорск, 
Ступино и Чехов. В общей 
сложности Москва обещает от-
ремонтировать 46,3 километра 
дорог, что улучшит подъезд к 
дачам 45 тысяч москвичей. Хо-
рошую полуторакилометровую 
дорогу шириной шесть метров 
получат, в частности, дачники 
СНТ «Осень» вблизи деревни 
Бельское в Талдомском город-
ском округе. В Ступино трехки-
лометровая дорога надежно со-
единит деревню Васьково с со-
юзом СНТ «Волково», которое 
объединяет 17 товариществ и 
три тысячи горожан.

Адресные списки дорог, 
нуждающихся в ремонте, регу-
лярно пополняются. «За 2018—
2020 годы столица положила 
асфальт на 200 грунтовых доро-
гах в 33 муниципальных обра-
зованиях Московской области. 
Таким образом, дорог, по ко-
торым теперь можно добрать-
ся, несмотря на погоду, стало 
больше на 270 километров», — 
рассказал «РГ» руководитель 
департамента развития новых 
территорий Москвы Владимир 
Жидкин. — Больше всего их от-
ремонтировано в Богородском, 
Орехово-Зуевском и Талдом-
ском городских округах. Ведут 
эти дороги ведут к 956 садовод-
ческим некоммерческим това-
риществам, которыми владеют 
355 тысяч человек, из них 262 
тысячи — москвичи».

Член общественного совета 
Министерства транспорта и до-
рожной инфраструктуры Мо-
сковской области Андрей Му-
хортиков поделился, как идет 
эта работа:

— Это процесс часто сдер-
живает то, что многие дороги 
к СНТ со временем оказались 
бесхозными. Ведомства и пред-
приятия, выдававшие участки 
для своих сотрудников, прекра-
тили существование или сняли 
с себя ответственность за со-
держание инфраструктуры. На 
начало новой программы в об-
ласти насчитывалось более од-
ной тысячи таких дорог общей 
протяженностью около двух 
тысяч километров». По словам 
общественника, выявив такую 
дорогу, приходится сначала че-
рез суд подтвердить ее статус 
бесхозной, затем поставить 
на баланс муниципалитета. И 
только когда у дороги появит-
ся хозяин, он может объявить 
конкурс на проведение ремон-
та. Выигравший подрядчик раз-
работает проект с учетом поже-
ланий жителей, утвердит его и 
лишь после этого начинаются 
работы. Оплачивают их снача-
ла муниципалитет или область, 
а после того, как они будут при-
няты, Москва возвращает по-
траченные средства.

Москвичам, которые хотят 
отремонтировать свою доро-
гу, Мухортиков советует про-
явить активность, самим на-
писать электронное письмо с 
координатами плохих подъе-
здов к СНТ и их фотографиями 
в муниципалитет, которому она 
принадлежит. Такое же письмо 
стоит направить и в ГКУ «Раз-
витие Московского региона». 
Специалисты этого ведомства 
также участвуют в составлении 
списка дорог, нуждающихся в 
ремонте.  

Адресные списки 
дорог, нуждаю-
щихся в ремонте, 
регулярно 
пополняются

В Думу прошли 
пять партий

До 2025 года 
на территории 
ТиНАО построят 
87 километров 
магистральных 
газопроводов

Андрей Воробьев традиционно открывает первое заседание 
Думы каждого нового созыва. 

МЕДИЦИНА Экспресс-тесты 
при подозрении на COVID-19 
в столице стали обязательными

Не спрячешься 
за маской ОРВИ

Любовь Проценко

Сегодня в столице начал дей-
ствовать новый алгоритм ве-
дения больных с подозрением 
на COVID-19. Всем пациентам 
с симптомами ОРВИ в обяза-
тельном порядке проводится 
экспресс-тестирование на ан-
тиген к коронавирусу. При вы-
явлении опасного вируса тут же 
определяется схема лечения и 
выдается набор лекарств, а так-
же оформляется согласие паци-
ента на самоизоляцию. Об этом 
сообщила заммэра Москвы по 
вопросам социального разви-
тия Анастасия Ракова.

Как происходит это на пра-
ктике, корреспонденту «РГ» 
рассказал главврач диагности-
ческого центра № 5 доктор ме-
дицинских наук Павел Гуляев:

— Лихорадящего больного в 
любом из наших филиалов, как 
и в целом по городу, сразу на-
правляют в кабинет для пациен-
тов с температурой — чтобы они 
не контактировали с осталь-
ными посетителями поликли-
ники. Врач осматривает его и 
сразу проводит тестирование 
на COVID-19. Традиционный 
ПЦР пациентам с ОРВИ в Мо-
скве делается уже полтора года. 
Но его результаты приходилось 
ждать в течение одного дня. А 
экспресс-тест на антиген позво-
ляет буквально за 10—20 минут 
понять, что у человека — баналь-
ное ОРВИ или COVID-19? 

В экспериментальном режи-
ме новый метод диагностики 
столичные поликлиники опро-
бовали еще летом. И, как рас-
сказал Павел Гуляев, убедились 
на опыте, что в 85 процентах его 

результат совпадает с ПЦР. Поэ-
тому теперь такой тест на анти-
ген будет проводиться в обяза-
тельном порядке всем пациен-
там с симптомами ОРВИ. Говоря 
о том, что это дает, Павел Гуляев 
сказал: «На первый взгляд это 
чисто техническое решение. На 
самом деле за ним стоит очень 
многое. Появляется возмож-
ность в первые же сутки поста-
вить диагноз и начать лечение. 
Это поможет избавить больного 
от более тяжелого течения бо-
лезни и последующих осложне-
ний, а также от лишних визитов 
в поликлинику, а значит, и сни-
зит нагрузку на всю нашу сеть, 
которая осенью с распростра-
нением инфекций всегда увели-
чивается». Но лучше всего, под-
черкнул врач, при первых же 
признаках ОРВИ вызвать врача 
на дом — он и тесты проведет, и 
лекарства при необходимости 
сразу привезет. 

И хотя говорить о необхо-
димости ужесточения эпидог-
раничений в столице говорить 
преждевременно, как заявил ру-
ководитель департамента тор-
говли и услуг Алексей Немерюк, 
рост заболеваемости и корона-
вирусом в городе уже налицо. В 
частности, буквально накану-
не было выявлено 3998 вновь 
инфицированных, что почти на 
треть больше, чем днем ранее. 
Столичные власти надеялись, 
что после пика заболеваемо-
сти, который Москва пережила 
в июле, ситуация в городе улуч-
шится. Она и улучшилась, но к 
сожалению, не надолго — со вто-
рой половины сентября вновь 
наблюдается рост числа зара-
женных и госпитализаций.  
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История. Пересдача

Четверо представляют 
Африканский конти-
нент, трое — США. Но 

больше всех гостей из Европы, 
в том числе руководители Ев-
роКлио — европейской ассоци-
ации учителей истории, и про-
екта Эммануэля Макрона «Об-
серватория» в Совете Европы, 
направленного на улучшение 
преподавания истории в евро-
пейских средних учебных заве-
дениях. 

Мы приглашали не «звезд», 
а практикующих учителей. Это 
люди, которые работают «на 
земле», например, молодая 
учительница из Чили, извест-
ный в Камеруне методист или 
американка — руководитель 
центра популяризации истори-
ческого образования среди мо-
лодежи.

Судя по заявленным дискусси-
ям и докладам, какие вызовы 
стоят перед уроками исто-
рии в мире? 

АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Есть очень 
острые проблемы мирового 
масштаба. Например, вопро-
сы соотношения национальной 
и мировой истории в школь-
ных программах. Или целесоо-
бразность разделения образо-
вательного процесса на базо-
вый и углубленный уровни. В 
мире много спорят о том, какой 
принцип преподавания исто-
рии выбрать: хронологический 
или проблемный. Актуален для 
разных стран и вечный наш во-
прос, должна ли история воспи-
тывать, например, гражданст-
венность, патриотизм и как это 
лучше сделать? 

Есть ли исторические сюже-
ты и темы, которые инте-
ресуют большинство учи-
телей? 

АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Да, на круглый 
стол, посвященный преподава-
нию истории Второй мировой 
войны в разных странах мира, 
записались большинство участ-
ников Конгресса. Вопросы исто-
рии и политики интересуют 
всех. Думаю, что внимание бу-
дет уделено и количеству часов, 
которые выделяются на исто-
рию в разных странах. Это се-
годня очень актуально. 

Другая тема, вызвавшая ре-
зонанс, — революции в мировой 
истории. К примеру, педагоги 
обсудят, какие революции в на-
ибольшей степени повлияли на 

исторический процесс и, сле-
довательно, должны быть пред-
ставлены в учебниках по миро-
вой истории. К трудным вопро-
сам относится и тема критиче-
ского осуждения насилия, кото-
рое сопровождало все револю-
ции. И опыт преподавания здесь 
самый разный. 

Отдельная секция Конгресса 
посвящена учебникам исто-
рии. Согласны ли вы с мнени-
ем, что привычные нам по-
собия с параграфами и длин-
ными текстами морально 
устарели? 

АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Продвинутые 
учителя во всем мире давно за-
даются вопросами, например, 
для кого пишется учебник, для 
ученика или для учителя или мо-
жет ли он быть основным источ-
ником информации в цифровую 
эпоху? Все признают, что уро-
ки истории в школе нуждаются 
в совершенствовании, посколь-
ку они плохо усваиваются ны-
нешними школьниками. Нужно 
новое поколение учебников: не 
просто пространный пересказ 
фактов, который никто не за-
поминает, а визуализация этих 
фактов: фото, картинки, муль-
тимедийные возможности, ку-
ар-коды, выводящие на видео. 
Хороши будут и уроки в музее: 
школьник один раз побывает в 
египетском зале Музея изобра-
зительных искусств имени Пуш-
кина и поймет про древний мир 
больше, чем после многочасо-
вых бдений над учебником. Нра-
вится нам это или нет, но у сов-
ременных учеников совершен-
но иной способ потребления ин-
формации, нежели был у их де-
душек с бабушками. Нужно при-
норавливаться. 

Уроки истории на дистанте. 
Как восприняло их цифровое 
поколение?

АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Это сложный 
вопрос, который обязательно 
получит отклик на Конгрессе. 
Однако уже сейчас могу ска-
зать, что особенности совре-
менных школьников, о которых 
мы только что говорили, выя-
вил препятствия, с которыми 
столкнулись учителя в онлайн-
формате. Недостаточно обрат-
ной связи, живого общения, 
возможности быстрого отклика 

на слова учителя. И «человече-
ские» взаимоотношения тоже 
никто не отменял. В общем, ди-
стант оказался серьезным вы-
зовом. 

Возвращаясь к недовольству 
уроками истории, на что жа-
луются, например, французы, 
американцы, немцы?

АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: В мире, как и у 
нас, существуют так называе-
мые «трудные вопросы препо-
давания», которые очень остро 
обсуждаются. Для Великобри-
тании и Франции — как расска-
зывать о периоде империи и ко-
лониализма. В США идет вак-
ханалия вокруг эпохи рабовла-
дения, меняют школьные про-
граммы. Всю Африку волнует, 
как сочетать преподавание на-
циональной истории и истории 
окружающего мира. Во фран-
цузских школах изучаются все-
го три страны: Франция, США и 
Китай. Остальные затрагивают-
ся только по каким-то пробле-
мам. Например, Россия упоми-
нается лишь как образец тота-
литарного режима в Европе. То 
же самое есть частично и в Гер-
мании. Что же касается стран 
Прибалтики, там очень полити-
зированные уроки и учебники. 
Они насквозь подчинены идео-
логии сегодняшнего дня. Впро-
чем, этим страдают и учебная 
литература других стран Ев-
ропы. 

К слову, на Западе идет се-
рьезная дискуссия, нужен ли 
экзамен по истории, а если да, 
то какой он должен быть. Мно-
го говорят и о нетрадиционных 
методах преподавания…

 Это о каких же?
АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Например, 
уроки в театрах, музеях или би-
блиотеках…

Среди сложных проблем — 
преподавание региональной 
истории, отдельных штатов в 
США или земель в ФРГ. Впро-
чем, краеведение стоит на по-
вестке дня и в России.

Александр Оганович, а чем 
отличается российский под-
ход к историческому образо-
ванию?

АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Без ложной 
скромности скажу: у нас есть 
очевидные преимущества. Рос-

сия — единственная страна, где 
соотношение в учебниках ми-
рового и национального одина-
ково. В школах преподается от-
дельно отечественная и всеоб-
щая история. Причем послед-
няя начинается даже раньше, 
в 5-м классе, когда «История 
России» — в 6-м. Это нам нужно 
для того, чтобы дети лучше по-
няли место страны в мировой 
истории. 

Очень интересует зарубеж-
ных коллег, как работает куль-
турно-исторический стандарт, 
который принят в России, и яв-
ляется обязательным для всех 
наших школ. Он, как выясняет-
ся, совсем не чужд зарубежно-
му образованию, несмотря на 
все критические пассажи. Ведь 
программы всех школ в Европе 
и США утверждают министер-
ства образования. Безудержной 
свободы, что учить, а что можно 
игнорировать в прошлом своей 
страны, нет. Зарубежные учите-
ля задают вопросы, насколько 
обязателен культурно-истори-
ческий стандарт, какая сущест-
вует вариативность. 

 Между тем, по результа-
там проверки двух с полови-
ной тысяч российских школ 
две трети рабочих программ, 
которые там используются, 
не в полной мере отражают 
основные события истории 
России и мира, включенные в 
обновленные образователь-
ные стандарты. Среди непро-
работанных тем: Февраль-
ская и Октябрьская револю-
ции, Великая Отечественная 
война, распад СССР, сложные 
90-е годы, возрождение России 
в 2000-х годах, воссоединение 
Крыма с Россией в 2014 году. 
Эти данные Минпросвещения 
России прозвучали на общем 
собрании Российского истори-
ческого общества. 

АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Культурно-
исторический стандарт затра-
гивает абсолютно все события, 
которые вы перечислили. Дело 
в другом. Несмотря на нали-
чие хороших учебников и про-
грамм, результат преподавания 
низкий. Многие абитуриенты 
знают историю явно недоста-
точно. 

Виной плохая подготовка учи-

телей? Кстати, еще одна пу-
гающая цифра. Назревают 
перебои с их подготовкой. К 
2050 году в нашей стране бу-
дет менее 130 тысяч человек с 
высшим историческим обра-
зованием... 

АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Да, претензии 
к нашим педагогическим вузам 
обоснованны. Их в России не-
сколько десятков. Хорошо рабо-
тающих не так много. Выпуск-
ники же классических универ-
ситетов сегодня формально не 
могут преподавать в школе по 
той причине, что в дипломе, где 
написана специальность, исчез-
ло слово «преподаватель». Надо 
восстановить подготовку учи-
телей-историков. 

Есть еще и проблема пре-
стижа. Если человек пошел в 
школу после хорошего универ-
ситета, считается, что он не-
удачник. Это связано, во-пер-
вых, с зарплатой учителя, а во-
вторых, с его статусом. Нужно 
срочно поднимать и зарплату, 
и статус! 

Частью Конгресса станет 
Российский съезд учителей. 
Это 200 педагогов из 57 реги-
онов страны. Что их волнует 
сегодня? 

АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Например, 
единый государственный экза-
мен. Напомню, что до недавне-
го времени на ЕГЭ по истории 
писали сочинение. Что, в об-
щем-то, очень здорово! Одна-
ко это превратилось в какую-
то формальность с такими не-
лепыми требованиями, как «в 
эссе должно быть упомянуто 
четыре персонажа, пять собы-
тий и т.д.». Цифровой системе 
удобно отслеживать их выпол-
нение и ставить оценку. Но ведь 
это профанация, и поскольку 
было повсеместное недоволь-
ство учителей, в этом году со-
чинение отменили. Теперь нуж-
но обсудить, что будет взамен. 
По мне, так нет никакой разни-
цы, сколько событий пять или 
три, ты описал, нужно разви-
вать у школьников историче-
ское мышление, понимание 
сути события в историческом 
контексте. 

СССР. Москва. 30 апреля 1974 г. Портреты Энгельса, Маркса, Ленина на здании Большого театра к Первомаю.

Низвержение памятника 
Александру III на площади 
у Храма Христа Спасителя в Москве 
в 1918 году.

А К Ц Е Н Т

Претензии к нашим педагогическим 
вузам обоснованны. Их в России 
несколько десятков.  И хорошо 
работающих не так много

Справка «РГ»

Всемирный конгресс учителей 

истории организован Академией 

Минпросвещения России и Ин-

ститутом всеобщей истории РАН. 

ОБЩЕСТВО Представлен 
китайский перевод книги 
патриарха Кирилла

Мысли 
на 366 дней

Елена Яковлева 

На Китайском Патриаршем подворье в Москве пред-
ставлен китайский  перевод книги патриарха Кирил-
ла «Мысли на каждый день года». Каждому из 366 дней 
календарного года тщательно подобран отрывок либо 
из  проповеди, либо из научной статьи,  а также из до-
кладов, выступлений, книг и  интервью Предстоятеля 
Русской церкви, сказанных и написанных  им за 35 лет 
его служения.

Китайский читатель сможет через эти фрагменты 
познакомиться  с патриархом как с пастырем Церкви, 
мыслителем, обращающимся к актуальным вопросам 
мира, и человеком, наделенным глубоким духовным 
опытом и уникальной харизмой проповедника. 

Книга выходит на китайском языке в преддверии 
75-летия патриарха и отвечает как на интерес к лич-
ности патриарха Кирилла, так и к жизни всей Русской 
Православной Церкви. 

Презентацию книги провел  председатель Отдела 
внешних церковных связей (ОВЦС) Московского Па-
триархата, ректор Общецерковной аспирантуры и до-
кторантуры имени святых равноапостольных Кирилла 
и Мефодия, митрополит Волоколамский Иларион. 

Кроме книги патриарха были  представлены и дру-
гие издания православной литературы на китайском 
языке. Все они изданы Китайским Патриаршим подво-
рьем за последнее время. Это и «Катехизис: краткий 
путеводитель по православной вере» митрополита Во-
локоламского Илариона, и краткий иллюстрирован-
ный русско-китайский словарь православной лексики, 
и «Аскетика для мирян» священника Павла Гумерова 
и др. Изданию содействовал Фонд поддержки христи-
анской культуры и наследия. Презентация книги тран-
слировалась с синхронным переводом на китайский 
язык. 
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Участники первого заседания Межведомственной комиссии по истори-

ческому просвещению, которое прошло под председательством по-

мощника президента Владимира Мединского, отметили два основных 

направления работы: формирование у молодежи твердых представле-

ний о прошлом страны и противодействие фальсификации отечествен-

ной истории из-за рубежа. Особое внимание эксперты уделили ситуа-

ции с преподаванием истории в школах и учебных заведениях среднего 

профобразования. 

Среди важнейших задач — совершенствование преподавания регио-

нальной истории, поддержка русских школ за рубежом и организация 

новых форматов взаимодействия историков России и стран ближнего 

зарубежья.

Обсуждались также вопросы поддержки исторической тематики в куль-

туре, искусстве и кинематографе. Кроме того, отмечена роль в популя-

ризации истории проекта «Россия — моя история», в рамках которого 

уже действуют более 20 мультимедийных исторических парков. С 2022 

года в них будут представлены увлекательные программы для подготов-

ки к ЕГЭ.

Отдельно в ходе заседания затрагивался вопрос применения норм Фе-

дерального закона № 280-ФЗ «О внесении изменений в статью 6 Феде-

рального закона «Об увековечении Победы советского народа в Вели-

кой Отечественной войне 1941—1945 годов» и статью 1 Федерального 

закона «О противодействии экстремистской деятельности». Подтвер-

ждено, что его нормы не должны распространяться на произведения, 

созданные в научно-просветительских, культурных, контрпропагандист-

ских и образовательных целях. Минюсту России совместно с Генпроку-

ратурой России, МВД России и Следственным комитетом России с уча-

стием РИО, РВИО и Российского книжного союза предложено вырабо-

тать рекомендации по применению норм закона № 280-ФЗ и довести их 

до отраслевого сообщества.

В ходе первого заседания сформирован президиум комиссии. В него во-

шли председатель РИО Сергей Нарышкин, министр просвещения 

Сергей Кравцов, руководитель проекта «Россия — моя история», митро-

полит Псковский и Порховский Тихон (Шевкунов), ректор МГИМО Ана-

толий Торкунов.
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РЕЛИГИЯ  
Русская 
церковь 
разворачивает 
серьезные 
дискуссии 
по вопросам 
биоэтики

ЖИЗНЬ 
ПОД 
ЭТИЧЕСКИМ 
ПРИЦЕЛОМ
Елена Яковлева

С какого момента неприкосно-
венна человеческая жизнь — с 
рождения или зачатия? Может 
ли бездетная пара прибегать к 
методу ЭКО, чтобы наконец ро-
дить ребенка? Это те вопросы, 
на которые уже сегодня при-
ходится отвечать священни-
кам, их задают им прихожане. 
А впереди нас ждет немало фу-
турошоков, придется отвечать 
на вопросы об эвтаназии. Си-
нодальная комиссия по биоэ-
тике разворачивает широкие 
дискуссии с привлечением луч-
ших экспертов, а самые прора-
ботанные вопросы собирает-
ся выносить на Архиерейский 
собор.

Уже в ноябре этого года Ар-
хиерейский собор будет рас-
сматривать и принимать пер-
вый биоэтический документ о 
неприкосновенности человече-
ской жизни… с момента зача-
тия. Для нецерковных людей он 
может прозвучать совершенно 
неожиданно, может быть, даже 
и шокирующе, но надо сказать, 
что большинство христианских 
церквей на Западе придержива-
ются именно такой позиции, а в 
некоторых странах (например, 
в Германии) и светские государ-
ственные власти принимают 
законодательные акты о защи-
те эмбрионов.

Вопросы отношения к ЭКО 
(экстракорпоральному опло-
дотворению) не будут рассма-
триваться на ближайшем Со-
боре, потому что, как объяснил 
«РГ» глава Синодальной ко-
миссии по биоэтике, епископ 
Петергофский Силуан, дискус-
сия и изучение вопроса продол-
жаются.

— От Церкви почти всегда 
ждут ясного, лаконичного и ар-
гументированного ответа на 
острые вопросы, — сказал он. — 
Но Церковь не может дать та-
кой ответ без помощи широко-
го круга самых разных, но вы-
сококлассных специалистов. К 
сожалению, те вызовы, с кото-
рыми мы сталкиваемся в XXI 
веке, не отражены в святооте-
ческом наследии. И ответы на 
такие вопросы должны будут 
дать будущие святители и пре-
подобные XXI века. 

Но Церковь, по словам епи-
скопа Силуана, не может не ре-
агировать на острые вопросы 
и не должна замалчивать спор-
ные темы. Даже если пока не 
может дать ясного ответа, она 
обязана работать на ясность.

Надо сказать, что в Сино-
дальную комиссию по биоэти-
ке входит, например, извест-
ный врач, академик Чучалин. 
Интерес к работе комиссии 
проявил биофак МГУ. Да и сре-
ди священнослужителей, вхо-
дящих в комиссию, есть люди 
с уникальным интеллектуаль-
ным багажом, как, например, 
кандидат биологических наук, 
протоиерей Владимир Духович 
или преподаватель биоэтики  в 
медицинском вузе  иерей Ро-
ман Тарабрин.

Кстати, церковь не только 
вырабатывает позиции по от-
ношению к острым проблемам, 
но и преподает биоэтику в ду-
ховных академиях. «Сейчас мы 
пытаемся на заседаниях нашей 
комиссии сформировать некую 
«дорожную карту» действия и 
обсуждаем первоочередные во-
просы», — уточнил епископ Си-
луан, подчеркнув, что вчера, на-
пример, комиссия рассматри-
вала вопросы законодательного 
контекста биоэтических тем. 
Поскольку на острые вопросы 
биоэтики во всем мире нет пока 
однозначно универсальных от-
ветов, то Русская церковь, по 
словам епископа Силуана, ве-
дет активный диалог с другими 
поместными православными 
церквами, а также с католиками 
и протестантами. 

ПАМЯТЬ 80 лет назад 
подольские курсанты 
встали насмерть за Москву

Мальчики 
в фуражках

Юрий Гаврилов

«Заслонили Родину собою. К 80-летию подвига подоль-
ских курсантов» — так называется новый раздел на 
сайте Минобороны России. С помощью архивных до-
кументов он рассказывает о начале битвы за Москву 
осенью 1941 года и беспримерном мужестве защит-
ников Малоярославецкого оборонительного рубежа — 
курсантов подольских пехотного и артиллерийского 
училищ.

Об их подвигах написаны книги и сняты фильмы. 
Их именами названы улицы. Но, пожалуй, впервые не 
только у профессиональных историков, но и у простых 
людей появилась возможность погрузиться в атмосфе-
ру, что царила тогда у стен Москвы . Эту возможность 
дают  размещенные в новом разделе  приказы, выдер-
жки из журналов боевых действий, донесения с поля 
боя. Не только наши, но и документы штаба немецкой 
группы армий «Центр».  

Во многих,  даже у фашистов,  говорится о мужест-
венных и умелых действиях  подольских курсантов. 
Так, в оперативных сводках вермахта сообщалось, что 
16 октября проходили тяжелейшие бои у населенного 
пункта Ильинское, где противник (курсанты военных 
училищ) ожесточенно оборонялся в современных бун-
керах с бронированными колпаками. «С уничтожени-
ем этого противника можно будет ожидать, что дорога 
на Малоярославец будет открыта», — признавали нем-
цы. Курсанты не позволили им это сделать. 

А ведь их было совсем немного. По данным на 13 ок-
тября 1941 года, в сводном отряде подольских училищ, 
который сражался на Ильинском рубеже, насчитыва-
лось 334 бойца, имелось 336 винтовок, три ручных пу-
лемета и столько же исправных орудий калибра 45 и 76 
миллиметров с боекомплектом в 260 снарядов.

Курсанты не дрогнули, не отступили. 17 октября 
штаб Ильинского боевого участка № 3 (его возглавлял 
начальник Подольского пехотного училища генерал-
майор Смирнов) докладывал командующему 43-й ар-
мии: «Вот уже 12-й день Подольское пехотное училище 
упорно обороняет данную ему полосу и имеет громад-
ные потери в людском и материальном отношении». В 
укрепрайоне осталось два батальона курсантов, каж-
дый по 120—150 человек. «Люди исключительно пере-
утомлены, падают от переутомления; не обеспечены 
теплым обмундированием, нет перчаток, без шапок (в 
фуражках), у 60% рваная обувь. По двое суток не пита-
ются», — написано в боевом донесении. 

Там же генерал Смирнов ходатайствует, чтобы 
«оставшихся курсантов выпустить лейтенантами для 
того, чтобы они могли вести бои не рядовыми бойца-
ми, а командирами». И докладывает — срок выпуска 
прошел 15 октября. 

О мужестве подольских курсантов при обороне Москвы 
 рассказывают десятки документов из архивов Минобороны 
России.

В Синодальную 
комиссию по био-
этике входит ака-
демик Чучалин. 
Интерес к ее 
работе проявил 
биофак МГУ
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ТРЕНД Американские компании все чаще требуют подтверждение вакцинации 
от ковида при найме на работу

Контракт с уколом
Игорь Дунаевский

В
акцинация от коронави-
руса все чаще встречается 
в качестве обязательного 

условия при приеме на работу 
в США. Более того, все больше 
компаний заявляют, что готовы 
распрощаться с уже имеющи-
мися сотрудниками, отказыва-
ющимися прививаться.

При чем речь не только о фе-
деральных учреждениях, круп-
ных корпорациях или больни-
цах, которые в последние 1—2 
месяца объявили об обязатель-
ной вакцинации сотрудников. 
Десятки миллионов американ-
цев трудятся в средних и малых 
компаниях, где обязаловка пока 
была редкостью, но по стопам 
больших работодателей посте-
пенно набирает обороты.

По данным крупнейшего в 
США сервиса для поиска рабо-
ты Indeed, число объявлений о 
найме, в которых среди обяза-
тельных требований к кандида-

ту прописана полная вакцина-
ция от COVID-19, за последний 
месяц выросло в два с половиной 
раза. На деле это число может 
быть еще больше, поскольку, как 
рассказала специалист Indeed 
Энн Элизабет Конкен, «некото-
рые компании де-факто требуют 
подтверждение вакцинации, но 
не указывают этого в описании 
вакансии». По ее словам, тема 
прививок заметно политизиро-
вана, поэтому не все работодате-
ли спешат демонстрировать свое 
отношение к этому в объявлени-
ях. Чаще всего такое требование 
встречается для домработниц и 
тех, чья работа связана с детьми.

С другой стороны, на фоне 
тренда на обязательную вакци-

нацию все больше тех, кто при 
поиске работы забивает в пои-
ске «прививка от ковида не тре-
буется». Число таких запросов 
за месяц выросло в 20 раз. Осо-
бенно популярны они в секторе 
здравоохранения, где наиболее 
часто встречается требование 
об обязательной вакцинации 
сотрудников.

По прогнозам специалистов, 
число вакансий с требованием 
подтверждения прививки будет 
только расти. Так, администра-
ция Джозефа Байдена разраба-
тывает план, который временно 
обяжет компании, где работают 
более 100 человек, отчитаться 
о вакцинации сотрудников или 
еженедельно их тестировать. 
Пока эта тема вызывает споры, 
поскольку введение жесткого 
регулирования на федеральном 
уровне в Америке всегда воспри-
нимается болезненно. Не ясно, 
например, на чьи плечи ляжет 
обязательное тестирование от-
казников. Но если эта мера будет 
введена, она затронет 80 милли-
онов работающих американцев.

Но и без федеральных ука-
зок, как показал недавний 
опрос компании Gartner, прове-
денный среди специалистов по 
кадрам, примерно 46 процентов 
американских работодателей 
планируют ввести обязатель-
ную вакцинацию сотрудников. 
При этом 15 процентов компа-
ний готовы увольнять тех, кто 
не привился. 

ПРАВО Суд объяснил, кому можно стоять на парковке, 
предназначенной для инвалидов

Место под знаком

Владимир Баршев 

А
втовладельцу при-
шлось в суде доказы-
вать свое право на 
парковку на инва-
лидном месте. При-
чем одним судом не 
обошлось. А виной 
тому сменившие-
ся требования, о ко-

торых «позабыли» инспектор и 
районный суд, а также баналь-
ный формализм. 

Итак, некто Лукин (фамилия 
изменена редакцией) припарко-
вал свой автомобиль на стоянке, 
предназначенной для инвалидов. 
Когда он вернулся, то машины на 
месте не обнаружил. Ее эвакуи-
ровали. Дело происходило в то 
время, когда Правила дорожно-
го движения слегка изменились, 
а также уже заработал федераль-
ный реестр инвалидов и еще ра-
ботал реестр парковочных раз-
решений для инвалидов Москвы. 

На тот момент, чтобы вос-
пользоваться инвалидной пар-
ковкой, машина должна была 
быть включена в один из этих ре-
естров и на ней должен был быть 

знак «Инвалид». Один. И знак 
был. Что подтверждается фотог-
рафией, сделанной Лукиным на 
штрафстоянке, когда он пришел 
забирать свой автомобиль. Вряд 
ли бы этот знак повесили работ-
ники штрафстоянки, да еще из-
нутри машины. 

Лукин на всякий случай опла-
тил выписанный ему штраф, а 
также эвакуацию машины, и по-
дал жалобу командиру ОБ ДПС  
ГИБДД УВД по СВАО ГУ МВД 
России по г. Москве. Но в ответ 
получил утверждение, что ко-
мандиром просмотрено видео и 
оснований для отмены наказа-
ния нет. Более того, жалоба Лу-
кина написана якобы для того, 
чтобы затянуть дело и не пла-

тить штраф. Хотя штраф на тот 
момент был уже уплачен. 

Бабушкинский районный суд 
также не стал отменять решение 
инспектора.  В своем решении 
судья справедливо напомнил, 
что знак дополнительной инфор-
мации «Инвалиды» указывает 
на то, что действие знака «Пар-
ковка» распространяется толь-
ко на мотоколяски и автомоби-
ли, на которых установлен опоз-
навательный знак «Инвалид». 

После чего судья указал, что 
нарушение подтверждает про-
токол о нарушении, протокол 
о задержании машины, а также 
акт приема-передачи автомоби-
ля. А у самого Лукина отсутст-
вуют документы, подтверждаю-

щие право стоянки на местах для 
инвалидов (он перевозит отца-
инвалида). 

Более того, суд уточнил, что 
у него нет оснований ставить 
под сомнения выявленное нару-
шение. 

Однако с таким решение не 
согласился Мосгорсуд, в кото-
ром Лукин обжаловал этот вер-
дикт. Мосгорсуд указал, что ни-
жестоящий суд упомянул о не-
обходимости наличия опозна-
вательного знака «Инвалид» на 
машине. 

Лукин не раз указывал, что 
знак был установлен. Но суд это-
го не проверил, не допросил лиц, 
осуществлявших задержание и 
перемещение автомобиля. Ко-
мандир ОБ ДПС в своем отказе 
ссылается на видеозапись. Но 
в материалах дела видеозапись 
отсутствует и судом не обозре-
валась. 

Что же касается документов 
на право парковаться на местах 
для инвалидов, суд не дал ника-
кой оценки тому, что автомо-
биль был включен в реестр пар-
ковочных разрешений для инва-
лидов. 

При таких обстоятельствах 
решение не может быть призна-
но законным и обоснованным. 
Поэтому дело вернули на новое 
рассмотрение, при котором  ни-
жестоящий суд должен учесть 
доводы заявителя. 

Напомним, что сейчас, что-
бы припарковаться на инва-
лидном месте, автомобиль дол-
жен быть включен в федераль-
ный реестр инвалидов и иметь 
опознавательный знак «Инва-
лид». Одного того, что автомо-
биль включен в этот реестр, не-
достаточно. Инспектор ГИБДД 
не обязан с ним сверяться. Так 
что без знака машину точно эва-
куируют. А если ее эвакуируют 
со знаком, то, скорее всего, при-
дется также побегать по судам, 
доказывая свое право занимать 
место под знаком парковки для 
инвалидов. 

Главное, при парковке на местах 
для инвалидов, чтобы на машине 
был такой же знак. 

В Америке все чаще так: с кадровика — контракт о найме, а с соискателя — 
справка о прививке.

А К Ц Е Н Т

Чтобы припарковаться на инвалидном 
месте, автомобиль должен быть включен 
в федеральный реестр инвалидов 
и иметь опознавательный знак «Инвалид»

ТЕНДЕНЦИЯ 

В России 
сократилось 
число краж 
автомобилей

УГОНЩИКАМ 
МЕШАЕТ 
ПАНДЕМИЯ
Владимир Баршев

Число угонов автомобилей в 
России за 9 месяцев этого года 
сократилось на 20 процентов 
по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года. При 
этом угонщики стали прояв-
лять повышенный интерес к 
отечественным автомобилям. 
Такие данные приводит одна из 
крупнейших страховых ком-
паний. 

Антирейтинг возглавила 
марка Hyundai, которая в 2020 
году находилась на 3-м месте. 
За 9 месяцев 2021 года автомо-
билей этой марки было угна-
но почти на 35% больше, чем в 
прошлом году. 

Интерес угонщиков к мо-
делям Kia в 2021 году заметно 
снизился. Если год назад эта 
марка возглавляла топ-10, то 
сейчас она опустилась на 2-е 
место. За 9 месяцев этого года 
было угнано на 43 процента 
меньше автомобилей Kia, чем 
в 2021 году. Меньше стали уго-
нять и автомобилей Toyota. В 
2021 году пострадало на 44 
процента меньше владельцев 
автомобилей этой марки, чем в 
2020-м. В результате Toyota за-
няла 3-е место в антирейтинге .

Отечественные автомобили 
стали чаще привлекать внима-
ние автоугонщиков. Lada заня-
ла 5-е место. 

В десятку вошли и автомо-
били, которые не вошли в анти-
рейтинг прошлого года. Модели 
«ГАЗ» оказались на 8-м месте, 
«МАЗ» — 10-е место. 

«Сокращение числа угонов 
в России связано с ковидными 
ограничениями, так как грани-
цы с большинством стран за-
крыты. Это усложняет сбыт уг-
нанных транспортных средств 
для злоумышленников», — от-
метил заместитель генераль-
ного директора по управлению 
убытками Артем Король. 

Ранее МВД сообщало, что 
число краж автомобилей за 8 
месяцев этого года снизилось 
на 25,8 процента.  

ЭКОЛОГИЯ

В США 
признали 
вымершими 
более 20 видов 
животных

ДЯТЕЛ 
БОЛЬШЕ 
НЕ СТУЧИТ
Дмитрий Кулемякин

Служба охраны рыбных ресур-
сов и диких животных США за-
несла 22 вида животных и один 
вид растения в разряд вымер-
ших. По словам специалистов, 
решение было принято на ос-
новании тщательного анализа 
в отношении каждого из видов. 
Поиски свидетельств существо-
вания некоторых из них велись 
более десятка лет. Эксперты за-
ключили, что в настоящее вре-
мя невозможно возродить по-
пуляции этих животных, поэ-
тому их исключат из Закона об 
исчезающих видах.

Среди них — 11 видов птиц, 
восемь мидий, две рыбы и лету-
чая мышь. Из вымерших птиц 
наиболее известным считается 
белоклювый дятел, он же дятел 
с клювом из слоновой кости, 
обитавший ранее на юго-вос-
токе США. Последний раз его 
видели в 1944 году. В списке ис-
чезающих он находился с 1967 
года.

Кроме того, вымершим от-
ныне будет числиться багам-
ский пеночковый певун, из-
вестный также как певчая пти-
ца Бахмана. Его последнее по-
явление было зафиксировано в 
1988 году.

«Каждый из этих 23 видов 
представляет собой безвоз-
вратную утрату природного 
наследия нашей страны и гло-
бального биоразнообразия», — 
заявила куратор службы Брид-
жит Фейхи.

Одной из основных причин 
вымирания называют клима-
тические изменения на нашей 
планете.

Ученые также полагают, что 
еще одной причиной, привед-
шей к исчезновению видов, ста-
ла деятельность человека, ко-
торая привела к уничтожению 
среды обитания многих живот-
ных. 

—Новые спортплощадки 
появились в каждом округе 
Москвы — подробнее на сайте
rg.ru/art/2179172

А КАК У НАС

ТРЕБОВАТЬ НЕЛЬЗЯ, 
ПРИВИВАТЬ НАДО
Официально требовать от соискателя вакансии сертификатов о вакци-

нации против коронавируса в России запрещено по закону, это будет 

ограничением конституционного права на труд, считает директор по 

маркетингу Kelly Services Жанна Волкова. Подобные документы, как и 

свежий ПЦР-тест, могут запросить только при допуске к определенным 

видам работ, но это требование будет касаться уже не соискателей, а со-

трудников, добавляет она. С юридической точки зрения это существен-

ный нюанс.

При этом от работодателей требуют обеспечить вакцинацию 60% персо-

нала. Единственный возможный способ воздействия на сотрудника — от-

странение от работы. Однако этот инструмент уже показал свою неэф-

фективность, отмечают в Ассоциации частных агентств занятости. 

В результате складывается ситуация, когда работодатели максимально 

заинтересованы в привитых новобранцах, но никоим образом не могут 

это афишировать, полагает Жанна Волкова. При наличии в штате стой-

ких противников вакцинации это единственный способ выполнить тре-

бование норматива. В этой связи у претендентов, уже получивших обе 

дозы препарата, шанс на трудоустройство становится выше, чем у неза-

щищенного от коронавируса коллеги.

Однако что запрещено работодателям, то позволено соискателям — ука-

зать в резюме о своей вакцинации никто не запрещает. И число таких за-

писей растет довольно быстро — в среднем на 35% в месяц, а с начала 

года — в 5 раз, подсчитали в HeadHunter. Однако общее их число очень 

мало: такая отметка есть в 12 тысячах из 3,5 млн активных резюме, раз-

мещенных на сервисе.

По данным опроса, проведенного сервисом, чуть больше половины со-

трудников сообщили, что начальники их «заставляли» или «убеждали» 

пройти вакцинацию. При этом 7,2% получили за это дополнительный вы-

ходной день после прививки, 3,9% — бонусы к зарплате, а 2,7% — неболь-

шие презенты. Остальные вакцинированные никак поощрены не были.

При этом почти четверть опрошенных признались, что за отказ от вакци-

нации их грозились уволить, а 4,2% — сократить зарплату. Среди 34,6% 

руководителей бытует мнение, что сотрудники-антипрививочники долж-

ны быть уволены. Большинство же начальников готовы оставить этот во-

прос на откуп самим работникам и не пытаются склонить их к тому или 

иному решению.

Наиболее остро вопрос о необходимости вакцинации стоит в таких от-

раслях, как гостеприимство, общепит, ретейл, здравоохранение, искус-

ство — развлечения, сервисные службы работы с гражданами, образова-

ние, медицина, добавили эксперты. 

Подготовил Алексей Дуэль
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В США число вакансий с требованием 
прививки будет только расти

ОБЪЯВЛЕНИЕ  
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ 

СУДЕЙ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации 
от 26 июня 1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Россий-
ской Федерации» Высшая квалификационная коллегия 
судей Российской Федерации объявляет об открытии ва-
кантных должностей:

—  заместителя председателя Воронежского об-
ластного суда;

—  заместителя председателя Курганского об-
ластного суда;

—  заместителя председателя Комсомольско-
го-на-Амуре гарнизонного военного суда.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 
статьи 5 вышеназванного Закона, принимаются от пре-
тендентов на указанные вакантные должности с поне-
дельника по четверг с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 
до 16.45 (обед с 13.00 до 13.45) по адресу: 123995, г. Моск-
ва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 105. 

Последний день приема документов — 2 ноября 
2021 года. Заявления и документы, поступившие после 
указанного срока, к рассмотрению не принимаются.

ВИЗИТ Игорь Краснов 
обсудил в Душанбе 
и Ташкенте новые угрозы 

Маршрут 
в даркнете

Иван Егоров

В четверг завершился двухдневный визит Генпрокуро-
ра России в Центральную Азию. Начался он с Узбекис-
тана, а закончился в Таджикистане.  

В Душанбе Краснова принял президент Таджикиста-
на Эмомали Рахмон. «Россию и Таджикистан связывают 
давние дружеские отношения. Страны поступательно 
развивают стратегическое партнерство, в укрепление 
которого вы вносите большой личный вклад», — сказал 
глава российского надзорного ведомства президенту 
Таджикистана. Это, по его словам, в полной мере каса-
ется и усилий в борьбе с современными вызовами в ин-
тересах национальной безопасности не только обоих 
государств, но и Евразийского региона в целом. Игорь 
Краснов также напомнил, что Генпрокуратура России 
обладает широкими полномочиями в рамках междуна-
родно-правового сотрудничества и координации дея-
тельности правоохранительных органов по борьбе со 
всеми криминальными проявлениями. Как раз во время 
встречи с Генпрокурором Таджикистана Юсуфом Рах-
моном Игорь Краснов заметил, что наряду с традицион-
ными угрозами международного терроризма, трансгра-
ничного оборота наркотических средств, коррупции, 
отмывания преступных доходов правоохранительные 
органы сталкиваются с новыми вызовами в киберпро-
странстве. При этом, по его словам, существенные ри-
ски привнес и кризис в Афганистане, который оказыва-
ет влияние на весь Евразийский регион. 

Глава российского надзорного ведомства отметил 
необходимость координации совместных усилий по 
предотвращению проникновения на территорию СНГ 
представителей радикальных течений террористиче-
ской и экстремистской направленности, в том числе 
под видом беженцев. Одновременно, по его словам, 
нельзя допустить новых каналов наркотрафика. Как 
известно, все чаще он осуществляется по так называе-
мому «северному маршруту» посредством бесконтак-
тного сбыта в даркнете с использованием расчетов в 
криптовалютах. 

«Это требует от нас не просто слаженных совмест-
ных действий, но и выработки современных, эффектив-
ных, а главное, своевременных ответных мер на возни-
кающие угрозы», — подчеркнул Игорь Краснов. Итогом 
переговоров стало подписание Меморандума о приори-
тетных направлениях между Генеральными прокурату-
рами России и Таджикистана на 2022—2025 годы. 

БЕЗОПАСНОСТЬ Появились 
новые способы проверки 
доверенности

На слово 
не поверят

Владислав Куликов

Федеральная нотариальная палата сообщила о новых 
технологичных способах убедиться, является ли дове-
ренность подлинной или документ предъявили мошен-
ники. Сделать это можно с помощью QR-кода.

«Такой идентификатор теперь размещается на мно-
гих бумажных документах с печатью нотариуса. Осу-
ществлять проверку надежнее через специальный сер-
вис на портале ФНП. Получив доступ к камере, к при-
меру, смартфона, сервис проверяет отсканированный 
QR-код в Единой информационной системе нотариата 
и сообщает, есть документ с такими реквизитами в си-
стеме или нет. Этим онлайн-сканом уже смогли вос-
пользоваться почти 25 тысяч раз», — рассказали в но-
тариальной палате.

Нотариусы особо обращают внимание, что при ска-
нировании QR-кода напрямую, без обращения к пор-
талу ФНП, гражданин рискует попасть на сайт-двой-
ник, специально созданный мошенниками, и получить 
недостоверную информацию. «Поэтому здесь очень 
важно внимательно прочитать адрес открывающей-
ся страницы — даже две переставленные буквы в слове 
«notariat» / «нотариат» или добавленный символ гово-
рят о том, что доверять сведениям на экране нельзя», — 
подчеркивают в ФНП.

Также проверить доверенность можно и по старин-
ке: введя ее реквизиты на сервисе ФНП. «Другой во-
стребованный россиянами ресурс — сервис проверки 
доверенностей — позволяет за несколько секунд убе-
диться: подлинный перед вами документ или нет и 
не был ли он ранее отменен. Любые сделки по недей-
ствительным доверенностям неправомерны, поэто-
му столь важно быть уверенным в добросовестности 
контрагента заблаговременно», — сообщили в нотари-
альной палате. 

Всего за время существования сервиса им восполь-
зовались свыше 8,8 миллиона раз.

«По статистике почти каждый пятый россиянин 
хотя бы раз обращался к онлайн-сервисам нотариата, 
— рассказывают в ФНП. — Суммарно это более 30 млн 
обращений на сегодняшний день.  

—Читайте также: Верховный суд объяснил, как отвечает 
нотариус за ошибку в доверенности
rg.ru/art/2148029
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МУЗЫКА Когда в Россию 
вернутся большие 
фестивали и гастроли

Рояль в кустах

Александр Алексеев

Уже второй год из-за пандемии сокращается число кон-
цертов, спектаклей и праздников городов, отменяются 
гастроли, да и выбранный формат COVID-free фестива-
лей не оказался спасительным — в конце сентября был 
отменен очередной музыкальный open-air «Чернозем».  
Хотя все меры были предусмотрены: организаторы за-
купили маски, а пройти на поляну могли только вакци-
нированные или предъявившие отрицательный ПЦР-
тест зрители.  В итоге — второй год в музыкальной инду-
стрии волна банкротств и судебных процессов, а арти-
сты ищут возможность заработать в других индустри-
ях. Открывают бургерные, идут в курьеры… 

Конечно, такое происходит по всему миру. Но что 
делать: артистам, промоутерам и нам, зрителям?! Все 
мы надеялись, что кризис в шоу-индустрии завершит-
ся в 2021 году, чего, увы, не произошло… Есть ли выход 
из этой сложной ситуации? Об этом обозреватель «РГ» 
поговорил с ведущим экспертом в сфере культуры и 
развлечений, главой информационного агентства «Ин-
терМедиа» Евгением Сафроновым.

Летом предста-
вители шоу-ин-
дустрии провели 
пресс-конферен-
цию, на кото-
рой обратились 
к государству с 
предложением 
обсудить с ними 
перспективы 
развития отра-
сли.  Предлага-
ли антикризи-
сные планы. И 
уже в сентябре 
на международ-
ной конференции 
MuzzLab  вы го-
ворили: «Некоторым позволяет удержаться на плаву 
государство. Денег выделяется немало, примерно 600 
миллиардов рублей, и некоторая их часть все же дохо-
дит до создателей…»  То есть с лета  ситуация улуч-
шилась и постепенно стабилизируется?

ЕВГЕНИЙ САФРОНОВ: К сожалению, нет. На днях за считаные 
часы до мероприятия был отменен фестиваль «Чер-
нозем» в Воронеже, еще раньше — фестиваль «Дикая 
мята», а еще сотни и тысячи мероприятий по всем ре-
гионам страны. Предпринимательский сектор упал на 
80—90 процентов по оборотам, это само по себе очень 
плохо для экономики, но главное — десятки миллионов 
россиян не получили желанной радости. 

И  если конкретно, почему именно эта, очень значи-
тельная сумма и как она распределяется?  И как вы 
считаете,  достаточно ли делается сегодня для того,  
чтобы пусть в интернете или с ограниченным коли-
чеством посетителей, но отрасль старалась сохра-
нить свои возможности и зрители имели больше воз-
можностей наслаждаться искусством, пусть и в но-
вых, современных реалиях пандемии?

ЕВГЕНИЙ САФРОНОВ: Важно понимать отличие России от 
других стран — в ней сфера культуры на протяжении 
четырех столетий усиленно поддерживается государ-
ством. Построенная в результате система учреждений 
культуры уникальна, ни в одной стране мира не было 
создано ничего подобного. Эта система в свое время 
дала миру не только Чайковского, Репина, Левитана, 
Римского-Корсакова, Достоевского, Льва Толстого и 
Рахманинова, но и Шостаковича, Ойстраха,  Малеви-
ча, Рихтера, Бондарчука, Свиридова, Михалкова, Баш-
мета, Спивакова и тысячи других всемирно известных 
мастеров.  Но процессы разложения государственных 
элит не могли не затронуть сферу культуры  и в 90-е 
обрушение казалось необратимым. Сейчас явно на-
блюдается восстановление. На этой неделе правитель-
ством принята долгожданная Концепция развития 
творческих (креативных) индустрий, в которой заяв-
лен ряд буквально революционных для нашей стра-
ны идей. Несомненно, дополнительно будут выделены 
средства и логично отправить их на сохранение одной 
из самых заметных отечественных креативных инду-
стрий — концертную, ведь она сейчас разрушается.

Музыка пробовала уйти в интернет, но платные он-
лайн-шоу в России так и не стали массово востребо-
ванными. Люди хотят ходить в залы, общаться… 
Хотя Боб Дилан недавно давал концерт в интернете, 
была достойная прибыль.  У нас другой менталитет?!

ЕВГЕНИЙ САФРОНОВ: Боб Дилан — виднейший деятель «зо-
лотого века» мировой музыкальной индустрии, его 
потенциальная аудитория может быть оценена в 3—4 
миллиарда зрителей.  У самых известных из наших  — 
100—200 миллионов... Эта артифметика исключает 
высокие доходы от онлайн-шоу для российских ар-
тистов.

К осени музыкальная индустрия, как показалось, все-
таки приспособилась к жизни в пандемию, придумав 
формат COVID-free фестивалей. Будущее в пандемию 
именно за этим форматом или у экспертов и продюсе-
ров есть идеи и получше?   

ЕВГЕНИЙ САФРОНОВ: Формат COVID-free — отличная идея, и  
мы (агентство «ИнтерМедиа». — Прим. ред.) принима-
ли участие в организации уже десятков таких концер-
тов, они прошли прекрасно. Но стоит понимать, что 
любые такие форматы — лишь способ нахождения ком-
промисса, вынужденная мера. Жаль, что стремление к 
компромиссу проявляют большей частью предприни-
матели, а не сами местные власти. 

Кстати, 1 октября у вас юбилей. Пойдете ли на кон-
церт или поставите для друзей любимые пластинки? 

ЕВГЕНИЙ САФРОНОВ: Шумные торжества, конечно, придется 
отложить, а вот в узком кругу соратников по InterMedia 
с удовольствием поднимем бокалы под Моцарта, Pink 
Floyd, Дюка Эллингтона, Елену Камбурову…  

ТЕАТР В Самаре состоялся первый Международный фестиваль искусств Дмитрия Шостаковича

Песня о встречном
Ирина Муравьева

Т
акой масштабный и пред-
ставительный фестиваль 
искусств «DSCH. Шос-

такович. ХХ век» исторически 
должен был появиться в Сама-
ре. Имя Шостаковича для города 
— культурный символ: компози-
тор здесь жил во время эвакуа-
ции, писал, завершил свою зна-
менитую Ленинградскую сим-
фонию, выступал для горожан 
по радио. В истории города — ми-
ровые премьеры и фестивали 
музыки Шостаковича, но впер-
вые здесь появился мультипро-
ект, не просто объединивший в 
своей афише разные жанры му-

зыки Шостаковича (симфонии, 
балеты, оперы, камерную, во-
кальную, хоровую музыку, пар-
титуры для театра и кино), но и 
представивший его творчество в 
музыкальной опции ХХ века — от 
модернизма до авангарда. Худ-
совет проекта возглавили Ири-
на Шостакович и Максим Шос-
такович. Автор и художествен-
ный руководитель «DSCH. Шос-
такович. ХХ век» — Алексей Три-
фонов. Афиша фестиваля растя-
нулась на полмесяца и охватила 
два города — Самару и Тольятти.

— Учитывая важность для 
Дмитрия Шостаковича разного 
рода связей — дружеских, твор-
ческих, было бы странно делать 

фестиваль монографическим, 
— пояснил Алексей Трифонов. 
— Я вижу фестиваль его музыки 
как большую полномасштаб-
ную историю. Программа была 
построена так, чтобы выявить 
творческие параллели и пересе-
чения — музыкальные и биогра-
фические — Шостаковича с ком-
позиторами середины ХХ века.   

Перчатки 
Аделаиды Ивановны

Театр оперы и балета Сама-
ры показал на фестивале три 
спектакля на музыку Шостако-
вича: «Леди Макбет Мценско-
го уезда» в постановке Георгия 
Исаакяна, «Ленинградскую 

симфонию» в хореографии Иго-
ря Бельского (балет 1961 года 
вернулся на сцену в прошлом 
сезоне) и приуроченную к фе-
стивалю премьеру неокончен-
ной оперы Шостаковича, созда-
вавшейся по пьесе Гоголя «Иг-
роки» в Куйбышеве (Самаре). 

Форма спектакля Юрия Алек-
сандрова уникальна: незакон-
ченная партитура, оборванная 
на полуфразе, обретает целост-
ный объем благодаря специаль-
но созданному сценарию, впу-
скающему в круг гоголевских 
персонажей — шулеров-игро-
ков и лакеев, молодого Шоста-
ковича, играющего на рояле, и 
фантасмагорического персона-
жа — колоду карт Аделаиду Ива-
новну в образе обольстительной 
дамы в алых перчатках. Дейст-
вие развивается по сложной тра-
ектории: коллаж, соединяющий 
на сцене эксцентричных гого-
левских персонажей с эпохой, 
современной Шостаковичу, где 
центральной фигурой оказыва-
ется он сам в узнаваемых кру-
глых очках — у рояля, у телефо-
на, с нотами, звучит его голос, 
а комментатор читает в микро-
фон его письма, на экране раз-
ворачивается хроника 30—40-х 
годов. Музыканты оркестра — 
«современники» Шостаковича, 
появляющиеся на сцене под зву-
ки его «хита» — «Песни о встреч-

ном». Эти две реальности разде-
ляются и сливаются в спектакле, 
Шостакович за роялем наблюда-
ет за действием гоголевских иг-
роков, обсуждающих карты, сыр 
и Аделаиду Ивановну, острый 
гротеск и сложнейшие партии 
блестяще разыгрываются со-
листам, балансирующим иску-
сно на грани эксцентрики, гого-
левского абсурда и драматизма 
того, что транслируется на экра-
не. Оркестр в спектакле звучит 
точно, ярко по тембрам, поддер-
живая исступленную вокаль-
ную взвинченность персонажей 
(дирижер Евгений Хохлов) и об-
рываясь внезапно в тишину, в 
страшной пустоте которой, уже 
за пределами партитуры, разво-
рачивается финальное соло пер-
сонажа Шостаковича на рояле — 
мрачная Вторая фортепианная 
соната, написанная здесь, в Са-
маре (Куйбышеве) в самый тра-
гический период войны. 

Дыхание 1948-го
Финалом же фестиваля ста-

ла мировая премьера сочине-
ния Алексея Сюмака «1948» для 
смешанного хора и большого 
барабана, исполненного хором 
musicAeterna и дирижером Вита-
лием Полонским. Само название 
сочинения отсылает к страшно-
му для Шостаковича событию, 
когда постановлением Полит-

бюро 1948 года он, Прокофьев, 
Мясковский, Хачатурян были 
заклеймены, как пресмыкате-
ли перед Западом и буржуазные 
формалисты. Ужас, нервный 
страх, от которого мутило Шос-
таковича и который он пытался 
изжить в себе, написав «Анти-
формалистический раек» с ер-
ническим мотивом лезгинки и 
пародией на лексику вождей (на 
фестивале «Раек» был исполнен 
Симфоническим оркестром То-
льяттинской филармонии с ди-
рижером Андреем Даниловым), 
стал содержанием новой пар-
титуры Алексея Сюмака, зака-
занной ему фестивалем. «1948» 
— это не ретроспекция, не смы-
словая или стилистическая игра 
и даже не радикальный прием, 
этот текст — звуковое поле ужа-
са, катастрофы, муки отвержен-
ности, в которое насильственно 
погружена душа человека. В пар-
титуре сочинения не прописа-
но ни одной ноты, проставлены 
только динамика и ритм дыха-
ния хора. Сложнейшую технику 
«мучительного» звука дирижер 
Полонский создает эксперимен-
тально: дыхание, рычание, тер-
зающий стон под тихие мерные 
удары барабана. Из тьмы, как из 
глубины невидимого простран-
ства наплывает жуткий колы-
шащийся звук — подобный ды-
ханию химеры, мучительно раз-
растающийся в абсолютной ти-
шине, оборачивающийся спаз-
матическим, сдавленным чело-
веческим стоном. Девять минут 
зияющей пустоты, тишины, еле 
слышимых ударов барабана, 
клаустрофобического давления 
жуткого инфернального звука — 
это мир «1948», который в ре-
альности не исчезает никуда.  

СОБЫТИЕ В Милане дали старт Году музеев Россия — Италия

Картина маслом
Нива Миракян, 
«Российская газета», Рим 

В 
северной столице 
Италии, Милане, со-
стоялась торжествен-
ная церемония от-
крытия перекрестно-
го года музеев России 
и Италии, в которой 
приняли участие гла-
ва российского мини-

стерства культуры Ольга Люби-
мова и ее итальянский коллега 
Дарио Франческини. Возмож-
ность собраться в таком соста-
ве для обсуждения российско-
итальянского сотрудничест-
ва как в области культуры, так 
и в музейной сфере, посол Рос-
сии в Итальянской Республи-
ке Сергей Разов назвал «долго-
жданным событием».

В рамках достигнутой дого-
воренности о проведении пере-
крестного Года музеев Россия — 
Италия, в 2021—22 годах только 
с российской стороны заплани-
ровано более 30 мероприятий. 
Как отметила Ольга Любимова, 
с момента старта Года была от-
крыта вереница знаковых эк-
спозиций, которые наполни-
ли культурную жизнь России: 
«Линия Рафаэля» в Эрмитаже, 
«Альбрехт Дюрер. Шедевры 
гравюры из собрания Пинако-
теки Тозио Мартиненго в Бре-
шии» в Государственном исто-
рическом музее, «Сиена на заре 
Ренессанса» из Пинакотеки Си-
ены, Госархива Сиены и музеев 
Тосканы, а также «Шедевры из 
Музея Каподимонте в Неаполе» 
в Пушкинском музее.

По словам министра, гло-
бальная пандемия стала не 
преградой, а своего рода ка-
тализатором. Прошлый год 
был невероятно сложным — 
зато подтолкнул к поиску но-
вых форм диалога с публикой. 
И музеи в этом непривычном 
процессе, увязанном с цифро-
вой трансформацией, взяли на 
себя ведущую роль. «Впереди, 
в рамках перекрестного года, у 
нас намечена большая выстав-
ка, связанная с Венецией, кото-
рую совместно с итальянскими 
коллегами подготовит Музей 
изобразительных искусств им. 
Пушкина. Уверена, она вызовет 

в Москве огромный ажиотаж», — 
подчеркнула Любимова. 

Министр культуры Италии 
Дарио Франческини, в свою 
очередь, назвал «знаменатель-
ными» мероприятия музейно-
го года, которые пройдут еще в 
Венеции, Риме, Неаполе. Он так-
же выразил надежду, что пере-
крестные культурные инициа-
тивы станут «лишь началом для 
последующих плодотворных 
лет итало-российского сотруд-
ничества в культурной сфере».

По словам Франческини, 
Италии, счастливой облада-
тельницы 4—5 тысяч хранилищ, 

есть чему поучиться у России. 
«Россия может гордиться очень 
эффективным музейным опы-
том, который мы также хотели 
бы приобрести», — пояснил ита-
льянский министр. 

Несомненным флагманским 
событием Года стал «россий-
ско-итальянский музейный ди-
алог» — мегафорум, который 
прошел накануне в Милане, где 
собрались лидеры музейного 
сообщества двух стран. В но-
вой, столь быстро меняющейся 
реальности, в потоке информа-
ции, который все труднее филь-
тровать, именно музеи оста-

ются надежными хранителями 
«вечных ценностей». 

Участниками музейного 
«саммита» с российской сторо-
ны стали ГМИИ имени Пушки-
на, Третьяковская галерея, Эр-
митаж, Исторический музей, 
Музеи Московского Кремля, 
Музей-усадьба Льва Толстого 
«Ясная Поляна», Политехниче-
ский музей... С итальянской сто-
роны в форуме приняли участие 
практически все главы круп-
нейших музеев страны.

На полях музейного «сам-
мита» «РГ» удалось пообщать-
ся с директором Галереи Уффи-
ци Айке Шмидтом: «У нас уже 
имеется опыт успешного взаи-
модействия. Достаточно вспом-
нить выставку, посвященную Ра-
фаэлю, прошедшую несколько 
лет назад в Пушкинском музее. 
А также экспозицию, приуро-
ченную к творчеству Боттичел-
ли, которую мы организовали 
во Владивостоке и Санкт-Петер-
бурге. Музейный саммит — это 
прекрасная площадка для обме-

на опытом по привлечению по-
сетителей обратно в музеи после 
пандемии, а также возможность 
для создания новых проектов». 

Айке Шмидт анонсировал, 
что в ближайшее время в посто-
янной экспозиции Галереи Уф-
фици, на первом этаже Палаццо 
Питти, впервые будет представ-
лена уникальная историческая 
коллекция из 78 русских икон, 
которая сформировалась в те-
чение XVIII и XIX веков.

Накануне торжественной 
церемонии в Милане в музее 
«Каза Мандзони» («Дом Ман-
дзони») прошел вернисаж вы-
ставки «Россия и Европа в 
судьбе и творчестве Федора 
Достоевского», посвященной 
200-летию со дня рождения 
писателя, мыслителя и фило-
софа.  

Министры культуры России 
и Италии Ольга Любимова и Дарио 
Франческини открыли Год музеев.

На фестиваль «DSCH. Шостакович. ХХ век» Большой театр привез балет «Укрощение строптивой».

А К Ц Е Н Т

Дарио Франческини: Россия может 
 гордиться очень эффективным 
музейным опытом, который мы также 
хотели бы приобрести

А К Ц Е Н Т

Центральной фигурой оказывается сам 
Шостакович в узнаваемых круглых 
очках — у рояля, у телефона, с нотами

На этой неделе 
правительством 
принята долго-
жданная 
Концепция разви-
тия творческих 
(креативных) 
индустрий

Легендарный блюзмен Би Би Кинг сохранил эту фотографию, 
сделанную с Евгением Сафроновым почти 20 лет назад.
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Советник президента Владимир Толстой с итальянскими коллегами. Редкие экспонаты для выставки предоставил Гослитмузей им. В.И. Даля. Елена Гагарина, Виктория Маркова и Марина Лошак на музейном форуме.

Прямая речь

Дмитрий Бак, директор ГМИРЛИ им. Даля:
— Многие музейные реликвии, в том числе личные вещи Достоевского, 

мы впервые показываем за пределами России. Тема выставки очень ак-

туальна, поскольку писатель не только любил Европу, подолгу жил и ра-

ботал в Италии, Германии и других странах, но и нередко подвергал 

острой критике некоторые устои западноевропейской жизни. Экспози-

ция вызвала живой интерес публики, особенно много посетителей 

было у витрины, где представлено перо, которым были написаны «Бра-

тья Карамазовы».

Подготовила Инга Бугулова
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ШАХМАТЫ Россиянки 
идут без поражений 
на командном ЧМ

Как за доской 
почета

Анна Бекетова

В испанском Ситжесе завершилась отборочная стадия 
командного чемпионата мира ФИДЕ среди женщин. 
Сборная России вышла в плей-офф с первого места в 
группе А.

У наших девушек — абсолютные показатели. Они 
одержали пять побед. В первом туре разгромили ис-
панок (4:0), во втором — обыграли француженок 
(3,5:0,5), в третьем — азербайджанок (3,5:0,5), в чет-
вертом — шахматисток из Индии (3:1) и накануне в за-
ключительном пятом раунде — соперниц из Армении 
(3:1). Александра Горячкина черными фигурами свела 
партию с Лилит Мкртчян вничью. Также миром разо-
шлись Александра Костенюк (белые фигуры) и Анна 
Саргсян. Екатерина Лагно (черные фигуры) и Алина 
Кашлинская (белые фигуры) обыграли соответственно 
Сусанну Габоян и Сирануш Гукасян. 

Таким образом, за все время группового этапа рос-
сийские шахматистки не отдали даже ни одной встре-
чи. На счету команды Сергея Рублевского 14 побед и 6 
ничейных партий.

Согласно регламенту чемпионата мира в нока-
ут плей-офф вышли по четыре сильнейшие команды 
от группы. Россиянки заняли первое место в группе 
А, набрав 10 матчевых очков из 10. Также в плей-офф 
вышли команды Индии (7 очков), Армении (5) и Азер-
байджана (4). Из группы B в четвертьфинал отобра-
лись сборные Грузии (8), Украины (7), Казахстана (7) 
и стран Южной и Центральной Америки (3). Пары чет-
вертьфиналов выглядят так:  Россия — Страны Амери-
ки, Украина — Армения, Грузия — Азербайджан,

Индия — Казахстан. Каждый тур в нокауте состоит 
из двух матчей в рапид; в случае ничьей победитель 
определяется в блице.  

ПЯТЬ КОЛЕЦ На Олимпиаду 
в Пекине иностранных 
болельщиков не пустят

На трибунах — 
только местные

Анна Козина

Международный олимпийский комитет (МОК) пред-
ставил предварительный список мер, которые, по мне-
нию МОК и оргкомитета Пекина-2022, позволят в фев-
рале провести безопасные и успешные Игры.

Более подробно правила распишут к концу октября, 
вторая доработанная и дополненная инструкция поя-
вится в декабре. Но уже сейчас можно выделить два ос-
новных пункта — отсутствие иностранных болельщи-
ков и, по сути, обязательная вакцинация участников.

Итак, что касается зрителей, то попасть на трибуны 
и увидеть соревно-
вания вживую смо-
гут исключитель-
но жители матери-
ковой части Китая. 
Причем обладате-
ли билетов должны 
следовать и соот-
ветствовать требо-
ваниям по противо-
действию корона-
вирусу. Санитарные 
протоколы для бо-
лельщиков на пе-
риод проведения 
Олимпийских игр, как и детали оформления и покупки 
билетов, в настоящий момент разрабатываются.

В основе рекомендаций, озвученных МОК, лежит в 
том числе и опыт проведения Игр-2020 в Токио летом 
этого года. Однако с вакцинацией в Пекине все будет 
гораздо строже. В Японии, напомним, справки о при-
вивках не требовались. Сейчас же в так называемый 
пузырь, хорошо знакомый всем по соревнованиям в 
эпоху ковида, сразу будут допущены только спортсме-
ны и другие участники Игр, которые прошли полную 
вакцинацию от коронавируса. Непривитым придется 
проходить карантин в 21 день после прилета в Пекин. 
Если у спортсмена есть медотвод, то его случай будет 
рассмотрен в особом порядке.

В пресс-релизе МОК также сообщается, власти Ки-
тая на время Олимпийских игр признают все вакцины, 
одобренные Всемирной организацией здравоохране-
ния, другими международными структурами, властя-
ми стран и регионов.

Однако ни вакцинация, ни проживание в «пузыре» 
не избавят участников Олимпиады от ежедневного те-
стирования. Абсолютно все — как граждане страны — 
хозяйки Игр, так и иностранцы – будут находиться под 
неусыпным контролем.  

ВОЛЕЙБОЛ Состоялась жеребьевка мужского чемпионата мира 2022, 
который пройдет в десяти городах России

Мяч облетит всю страну
Илья Трисвятский

В 
столичном Дворце гимна-
стики Ирины Винер-Усма-
новой в Лужниках вчера 

состоялась жеребьевка групп 
первого этапа чемпионата 
мира-2022 среди мужских ко-
манд, который пройдет в деся-
ти городах страны с 26 августа 
по 11 сентября будущего года. 
Матчи турнира примут Москва, 
Санкт-Петербург, Калининград, 
Казань, Ярославль, Кемерово, 
Новосибирск, Уфа, Екатерин-
бург и Красноярск.

Сразу о соперниках сборной 
России по квартету «А». Это 
Сербия, Тунис и Пуэрто-Рико. 
Пять игр пройдут в Москве, но 
матч открытия Россия — Тунис 
состоится в Ледовом дворец 
Санкт-Петербурга.

В истории чемпионатов 
мира еще не было турниров с 
такой обширной географией. 
Расстояния между городами 
проведения действительно 
большие, но в организацион-
ном комитете вся эта сложная 
логистика продумана до ме-
лочей.

В отличие от предыдущих 
мировых первенств на этот раз 
из-за пандемии не проводился 
отдельный отборочный цикл. 
Право сразиться за медали ав-
томатически получили Россия 
как страна-организатор, Поль-
ша на правах действующего 
обладателя «золота», добытого 
в 2018 году. Еще десять команд 
— это победители и серебряные 
призеры чемпионатов пяти 
континентальных зон Между-
народной федерации волейбо-
ла (ФИВБ). И, наконец, дюжина 
сборных квалифицировалась 
по текущему рейтингу ФИВБ. 

Церемонию жеребьевки 

провели олимпийские чемпио-
ны разных лет серб Владимир 
Грбич, побеждавший в Сид-
нее-2000, триумфатор Лондо-
на-2012 Тарас Хтей и двукрат-
ная чемпионка мира Екатерина 
Гамова. 

Накануне красочной це-
ремонии глава ФИВБ брази-
лец Ари Граса провел деловую 
встречу с вице-премьером РФ 
Дмитрием Чернышенко и ми-
нистром спорта Олегом Маты-
циным. Обсуждались вопросы 
подготовки ЧМ-2022 и разви-
тие волейбола в России в це-
лом.  

«Мы смогли внимательно из-
учить фундаментальные прин-
ципы, лежащие в основе даль-
нейшего развития волейбола 
в России, чтобы использовать 
наследие и побудить еще боль-
ше людей заниматься этим ви-
дом спорта. Мы также изучили 
способы, с помощью которых 
можно использовать энергию и 
импульс от проведения волей-
больных турниров мирового 
уровня для значительного по-
вышения показателей участия 
в этом виде спорта на всех уров-
нях», — сказал по итогам встре-
чи Ари Граса. 

О формате предстояще-
го мирового форума. Во вто-
рой этап выйдут по две лучшие 
команды от каждой из шести 
групп первой стадии, плюс еще 
четыре сборные с третьих мест, 
которые определятся по допол-
нительным показателям. Затем 
игры пройдут в четырех новоо-
бразованных квартетах, отту-
да выйти в третий раунд смо-
гут сильнейшие плюс еще два 
участника со вторых позиций. 
Оставшаяся шестерка соиска-
телей наград будет разбита на 
две тройки, где соперники вы-

явят полуфиналистов. Решаю-
щие матчи состоятся в Москве 
на «ВТБ Арене» в Петровском 
парке.

Предстоящий ЧМ — юбилей-
ный, 20-й по счету. Наша стра-
на принимала мужское первен-
ство еще во времена Советско-
го Союза — в 1952 и 1962 годах. 
И оба раза соревнования завер-
шались победой наших волей-
болистов. К новому турниру на-
циональная сборная подходит 
в почетном статусе серебряных 
призеров Олимпиады.  

РЕЗУЛЬТАТЫ 
ЖЕРЕБЬЕВКИ

Группа «А» 
(Санкт-Петербург, Москва)
Россия

Сербия

Тунис

Пуэрто-Рико

Группа «В» (Кемерово)
Бразилия

Япония

Куба 

Катар

Группа «С» (Новосибирск)
Польша

США

Мексика

Болгария

Группа «D» (Уфа)
Франция

Словения

Германия

Камерун

Группа «Е» (Екатеринбург)
Италия

Канада

Турция

Китай

Группа «F» (Красноярск)
Аргентина

Иран

Нидерланды

Египет

ФУТБОЛ «Сине-гранатовые» проиграли второй матч подряд 
в Лиге чемпионов со счетом 0:3

«Барсу» снова ранили

Артур Нанян 

О
дна из лучших ко-
манд в истории Лиги 
чемпионов «Барсе-
лона» рискует впер-
вые за долгое время 
остаться без плей-
офф турнира. Вслед 
за поражением от 
немецкой «Бава-

рии» (0:3) каталонцы с тем же 
счетом проиграли португаль-
ской «Бенфике».

— Нам трудно оставаться на 
уровне топ-команд с учетом всех 
изменений. Нужно оставать-
ся реалистами, — эти слова глав-
ный тренер «сине-гранатовых» 
Рональд Куман произнес еще до 
встречи в Лиссабоне.

О возможном уходе Кумана 
в испанской прессе заговорили 
еще несколько месяцев назад, 
когда Жоан Лапорта вернулся на 
пост президента «Барселоны». 
Не секрет, что Лапорта мечтает 
позвать обратно Хосепа Гварди-
олу, но вот незадача: последне-
го все устраивает в «Манчестер 
Сити» и покидать английский 
клуб он не намерен.

С Куманом у Лапортой с са-
мого начала их совместной ра-
боты были напряженные отно-
шения. А в последнее время они 

и вовсе обострились до предела. 
Произошло это после того, как 
на одной пресс-конференций ни-
дерландец выступил с речью, по-
сле чего покинул мероприятие, 
отказавшись отвечать на вопро-
сы журналистов. По информа-
ции зарубежных СМИ, Лапорта 
был в гневе от выходки Кумана, 
поскольку тот не согласовал свои 
действия с клубом.

В общем, в «Барселоне» все 
неспокойно. Безусловно, про-
блемы были и раньше, но пока 
в команде был Лионель Месси, 
«сине-гранатовые» добивались 
определенных успехов. Остав-
шись без аргентинца каталонцы, 
такое ощущение, так и не смогли 
прийти в себя. И ладно пораже-
ние от «Баварии», но проиграть 
«Бенфике», да еще и под ноль и 
ни разу не пробив в створ (как и 
в матче с мюнхенцами), — это фи-

аско. Вполне вероятно, что уже в 
ближайшее время Куман все же 
будет отправлен в отставку. 

Как бы то ни было, перед спа-
ренными матчами с киевским 
«Динамо» каталонцы подходят 
последними в таблице в своей 
группе. Лидирует здесь с шестью 
очками «Бавария», разгромив-
шая во втором туре украинский 
клуб со счетом 5:0, далее идет 
«Бенфика» (четыре очка) и ди-
намовцы (один балл) с «Барсе-
лоной». 

Тем временем важнейшую 
победу одержал «Манчестер 
Юнайтед». После сенсационно-
го поражения в стартовом туре 
от «Янг Бойз»(1:2), «красные 
дьяволы» принимали «Вильяр-
реал». Победу хозяева вырвали 
уже в компенсированное время 
(2:1) благодаря очередному голу 
Криштиану Роналду. С момен-

та возвращения на «Олд Траф-
форд» Роналду забил уже пять 
мячей в пяти встречах, причем 
четыре из них позволяли его ко-
манде выигрывать. К слову, в по-
единке с испанской командой 
Криштиану забил 41-й победный 
мяч в Лиге чемпионов, что явля-
ется рекордом турнира. 

Наконец, в группе «H», в ко-
торой выступает «Зенит», со-
стоялась встреча двух лидеров — 
«Ювентуса» с «Челси». Сильнее 
оказалась итальянская коман-

да, победившая с минимальным 
счетом (1:0) благодаря точному 
удару Федерико Кьезы. Именно 
«Старая синьора» занимает в 
этом квартете первое место, на-
брав шесть очков. Далее распо-
ложились «Челси» с «Зенитом» 
(по три балла) и «Мальме» (ноль 
очков). Напомним, что во втором 
туре российский клуб разгромил 
«Мальме» (4:0).  

«Барселона» пропустила 
от «Бенфики» уже на третьей мину-
те и завершила матч вдесятером.

Наша сборная стабильно входит в число лидеров мирового волейбола.

А К Ц Е Н Т

Во встречах с «Баварией» и «Бенфикой» 
оставшаяся без великого бомбардира 
Месси испанская команда не нанесла 
ни одного удара в створ ворот

МОК и оргкомитет Пекина-2022 уверены, что антиковидные 
меры позволят провести безопасные и успешные Игры.

НОВОСТИ 

Пловец Чупков 
передумал 
завершать 
карьеру

СОЗДАН 
ДЛЯ БАССЕЙНА
Анна Бекетова

Рекордсмен мира по плаванию 
на дистанции 200 м брассом 
(2.06,12 секунды), бронзовый 
призер Олимпийских игр-2016 
россиянин Антон Чупков, по-
хоже, передумал завершать ка-
рьеру.

О прекращении соревно-
вательной деятельности Чуп-
ков заявил сразу после фини-
ша в своем коронном заплыве 
на Олимпиаде в Токио, где дей-
ствующий чемпион и рекор-
дсмен мира остался без награ-
ды и занял четвертое место. 
Многие тогда предположили, 
что сказано это было на эмо-
циях и спортсмену просто тре-
буется время, чтобы перевести 
дух и все переосмыслить. Как 
выяснилось из поста Антона в 
«Инстаграме», именно этим он 
и занимался, путешествуя по 
Дальнему Востоку и отдыхая в 
Турции. 

— Вы прекрасно понимаете, 
что эти Олимпийские игры за-
вершились для меня совсем не 
так, как я надеялся. И для это-
го были объективные причины. 
Мои слова после четвертого ме-
ста были восприняты как объ-
явление о завершении карьеры. 
Многочисленные коммента-
рии и интерпретации застави-
ли меня серьезно задуматься 
о своем будущем. И я кое-что 
надумал, — написал Чупков в 
своем аккаунте. — Прежде все-
го хочу сказать, что плавание 
останется в моей жизни на-
всегда. Даже во время отдыха 
я с удовольствием плавал и в 
Амурском заливе? и в Среди-
земном море. Ну, как плавал, 
купался! А самое главное, я дей-
ствительно принял решение, 
чем буду заниматься в дальней-
шем. Объявление отложу бук-
вально на несколько дней. Надо 
решить еще несколько техни-
ческих моментов. Но, уверен, я 
смогу вас удивить!

По сообщениям информа-
гентств, Антон Чупков плани-
рует проверить свои силы на 
этапах Кубка мира в Дохе 21—
23 октября, а также в Казани 
28—30 октября.  

Борзаковский 
покидает 
должность 
наставника 
легкоатлетов

ТРЕНЕР
ПОСТ СДАЛ
Николай Долгополов

Юрий Борзаковский был пре-
красным спортсменом, олим-
пийским чемпионом в беге на 
800 метров. В 2015 году его на-
значили главным тренером лег-
коатлетической сборной Рос-
сии. Назначение было своео-
бразным авансом. Не имеющий 
опыта тренерской работы лег-
коатлет должен был по сущест-
ву создать новую команду, ко-
торая отличалась бы от преж-
ней нетерпимостью к допингу. 
Найти новых молодых ребят, 
способных продолжать дело та-
ких героев спорта, как он сам.

И если с допингом покон-
чено, то с поиском смены удач 
как-то не просматривалось. 
За пять лет на посту главного 
больших открытий в отечест-
венной легкой атлетике не про-
изошло. Скорее это вина не на-
чинающего тренера, а тех, кто 
доверил ему высочайший от-
ветственный пост в самом ме-
далеемком олимпийском виде 
спорта. Вообще в кадровых на-
значениях российской легкой 
атлетики царила настоящая че-
харда. Один за другим сменя-
лись президенты федерации, 
серьезные просчеты в работе 
допускали ее работники, порой 
имеющие к легкой атлетике от-
ношение весьма отдаленное.

Наверно, и сам наставник 
понял, что не все, далеко не все 
удалось. И, как сообщила ис-
полняющая обязанности пре-
зидента Всероссийской федера-
ции легкой атлетики олимпий-
ская чемпионка Ирина Прива-
лова, Юрий Михайлович Борза-
ковский, контракт которого за-
вершился вчера, принял реше-
ние покинуть свой пост. Теперь 
он станет спортивным директо-
ром Всероссийской федерации 
легкой атлетики (ВФЛА). Хочет-
ся верить, что здесь Юрий Бор-
заковский найдет применение 
своим способностям, использу-
ет навыки, приобретенные на 
должности главного тренера.  

Участникам без 
полной вакцина-
ции придется 
пройти карантин 
в 21 день после 
прилета в Пекин

А К Ц Е Н Т

В матче открытия турнира в Ледовом 
дворце Санкт-Петербурга встретятся 
сборные группы «А» Россия и Тунис
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Между тем

Российский гроссмейстер Владислав Артемьев одержал 

очередную победу в финале серии Meltwater Champions 

Chess Tour, где каждый матч состоит из четырех партий, 

двух блицев в случае равенства счета и при необходимости 

«Армагеддона». Напомним, что в четвертом туре он обыг-

рал чемпиона мира норвежца Магнуса Карлсена, а в пя-

том — Шахрияра Мамедьярова из Азербайджана со счетом 

2,5:1,5 (3:0).E
P

A

Лига Европы

Вчера прошли матчи второго тура группового этапа второго по прести-

жу еврокубка, в котором принимают участие московские «Спартак» и 

«Локомотив». «Красно-белые» гостили у итальянского «Наполи». Матч 

на стадионе имени Марадоны начался ужасно для москвичей: после 

ошибки голкипера Александра Максименко уже на первой минуте счет 

открыл Элмаз. На 31-й минуте «Наполи» остался в меньшинстве из-за 

грубого фола Мариу Руя. «Спартак» отыгрался на 55-й минуте: отличил-

ся Квинси Промес. А на 80-й минуте едва вышедший на поле Михаил 

Игнатов вывел «красно-белых» вперед  —  2:1. Вскоре вторую желтую и 

следом красную карточки получил спартаковец Кофрие, уравняв соста-

вы. Но гости выстояли, благодаря второму голу Промеса — 3:2.

Игра «Локомотива», который на выезде встречался с римским «Лацио», 

завершилась уже после подписания этого номера «РГ» в печать. Отме-

тим, что по решению итальянской полиции на матч не были допущены 

болельщики с российскими и заграничными паспортами РФ. 

Подготовил Илья Соболев
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